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Le président de la République décide la tenue d’une élection 
présidentielle anticipée le 7 septembre prochain

PRÉSIDENTIELLE ANTICIPÉE:

 Les raisons d’une annonce

Le président de la 
République, Chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, a décidé la tenue 
d’une élection présidentielle 
anticipée le 7 septembre 2024, 
indique jeudi un communiqué 
de la Présidence de la 
République.
“Monsieur Abdelmadjid 
Tebboune, président de la 
République, Chef suprême 
des Forces armées, ministre 

de la Défense nationale, a 
présidé, ce jour, une réunion 
consacrée à l’examen des 
préparatifs de la prochaine 
élection présidentielle, en 
présence de Messieurs :
-Le président du Conseil de la 
nation,
-Le président de l’Assemblée 
populaire nationale,
-Le président de la Cour 
constitutionnelle,
-Le Premier ministre,
-Le Chef d’Etat-major de 
l’Armée nationale populaire,

-Le directeur de Cabinet à la 
Présidence de la République,
-Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales et de 
l’Aménagement du territoire,
-Le président de l’Autorité 
nationale indépendante des 
élections.
Il a été décidé la tenue 
d’une élection présidentielle 
anticipée, dont la date est 
fixée au samedi 7 septembre 
2024. Le corps électoral sera 
convoqué le 8 juin  2024”, lit-
on dans le communiqué.

L’ annonce d’avancer 
l’élection 
présidentielle à 

septembre 2024 semble en 
avoir désarçonné plus d’un. 
Le Président de la République, 
dans son souci de transparence, 
a déstabilisé ses adversaires, 
mais également un peu ses 
alliés par cette annonce qui 
semble brutale, dans la forme, 
mais tellement cohérente dans 
le fond.
Qui contrôle le timing, 
contrôle la situation. Le 
Président Tebboune a toujours 
été un “maitre des horloges”, 
souvent déroutant, mais 
jamais submergé. Le premier 
enseignement de cette annonce 
d’une élection anticipée est le 
retour à la normalité, relève 
l’APS dans une lecture de 
l’annonce de la décision du 
président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
de la tenue d’une élection 
présidentielle anticipée le 07 
septembre 2024.
Les événements de 2019, la 

présidentielle reportée de juillet 
2019, celle “à la Hussarde” 
de décembre 2019, avaient 
modifié le calendrier électoral 
algérien. Bouleversé les 
traditions à cause d’événements 
politiques exceptionnels de par 
leur gravité.
L’annonce du Président 
Tebboune est donc le signal, 
officiel, d’une sortie de crise. 
L’Etat algérien n’est plus en 
crise ou en situation d’urgence. 
Il a reconquis sa stabilité. 
Ses institutions ont retrouvé 
leur équilibre. Il a retrouvé 
son processus décisionnaire. 
L’agenda électoral est donc 
re-calibré en fonction de 
cette norme. De la norme 
démocratique. De ce retour à 
la quiétude constitutionnelle 
et institutionnelle. Quitte à 
écourter de son propre mandat, 
la réflexion présidentielle 
semble avoir été guidée par 
ce souci de re-stabilisation de 
l’édifice de l’Etat.
Le deuxième enseignement est 
l’éternel retour au peuple. Seul 

décideur et seul comptable 
de l’action du Président de la 
République. Cette annonce 
est le signe que le Président 
Tebboune fait confiance à son 
peuple, aux citoyens et aux 
électeurs. A leur jugement et à 
leur lucidité. Certes, certaines 
voix habituelles ont commencé 
à échafauder les scénarios les 
plus absurdes, faute de décoder 
la boite noire présidentielle. La 
parole est libre et la spéculation 
gratuite.
Sauf que si les ennemis sont 
désarçonnés, c’est précisément 
à cause de cette relation 
charnelle entre un Président 
et son peuple. Le Président 
Tebboune n’a jamais eu besoin 
d’un intermédiaire. D’un filtre. 
D’une tutelle. Il avait établi, 
dès le début de son mandat, 
le langage de la vérité et de la 
franchise pure avec son peuple. 
Sans détour. Sans ambigüité. 
Quitte à en choquer certains, 
ou a en bousculer d’autres. 
C’est le style présidentiel, il est 
typique au Président Tebboune 
qui a toujours eu l’audace de 
sortir des sentiers battus. De 
parler crument à son peuple car 
il l’estime mature et allergique 
au mensonge politique. C’est 
dans ce sens, qu’il revient à 
lui, et à lui seul de leur adresser 
sa vision du futur. Quand il le 
décidera.
Le troisième enseignement 
est, sans nul doute, le calcul 
géopolitique. Le dernier 
sommet du gaz, la gestion 

des conflits et les mutations 
géostratégiques et sécuritaires 
dans la région ont certainement 
muri cette réflexion. Influée 
sur cette annonce. L’Algérie 
joue une partition serrée qui 
va conditionner son avenir 
de Nation face aux nouveaux 
colonialismes.
Les menaces extérieures sont 
telles, réelles et palpables, 
qu’écourter le premier mandat 
est une nécessité tactique. Une 
anticipation de turbulences 
programmées. L’enjeu 
international prédomine sur 
l’enjeu national.
L’Algérie se doit de montrer 
son unité intérieure, sa 
cohérence domestique, avec 
un Président, une Armée et 
des institutions en ordre de 
bataille pour prévenir les crises 
extérieures. Et elles sont déjà à 
nos portes. Et elles visent notre 
souveraineté et notre sécurité.
Le retour à la stabilité qui 
a été le souci cardinal du 
Président Tebboune doit 
trouver son prolongement 
dans le message qu’envoie 
l’Algérie à ses partenaires et 
à ses ennemis historiques. Il 
ne faut pas compter sur une 
fragilité intérieure. Il n’y 
aura pas de faiblesse face à 
l’adversité. L’Algérie est prête 
pour les défis qui la menace et 
avancer une présidentielle est 
le message de cette sérénité 
retrouvée.
Enfin, le dernier enseignement 
est, sans conteste, le calme 

personnel du Président. On 
ne le soulignera jamais assez, 
mais l’Algérie a un Président 
qui travaille. Il a un job à faire 
et à un seul patron: le peuple. 
Et tant qu’il n’a pas réalisé 
ses objectifs entièrement, ses 
promesses solennelles, ses 
engagements inébranlables, 
il demeurera complètement 
focalisé sur le parachèvement 
de son pacte avec les Algériens. 
Avec le citoyen auquel il 
a redonné la dignité d’être 
l’arbitre suprême.
“Une Algérie Nouvelle” qui a 
été décriée, dès sa naissance, 
par les experts en défaitisme, 
les professionnels du 
“déclinisme”, les nostalgiques 
de la corruption d’Etat et les 
traitres intérieurs qui ne veulent 
pas de l’émergence de cette 
Algérie renouvelée. Le chemin 
a été semé d’embuches, la tache 
considérable, parfois pour des 
raisons sanitaires (Covid), 
qui avait prouvé l’entraide 
état-citoyen au demeurant, 
mais souvent pour des 
raisons endogènes au système 
politique qui avait déraillé de sa 
trajectoire. Le retour à un Etat 
fort est au prix de sacrifices. Le 
Président Tebboune a fait des 
espoirs, des aspirations et des 
propositions de son peuple son 
seul sacerdoce. Il est devenu, 
de ce fait, la garantie du lien 
générationnel entre l’Algérie 
de la Révolution et l’Algérie 
du Renouveau.
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Le président Tebboune affiche son soutien au Conseil 
du Renouveau Économique Algérien (Crea)

CLASSEMENT FORBES DES ENTREPRISES FAMILIALES:

Cevital dans le Top 30 du monde arabe

ALGÉRIE – FRANCE :

Attaf et Séjourné évoquent la prochaine visitede Tebboune à Paris

À peine 24 heures après 
l’installation de la 
haute commission 

nationale des recours relatifs à 
l’investissement, une démarche 
en laquelle d’aucuns ont décelé 
une ferme volonté des hautes 
autorités du pays d’améliorer 
davantage le climat des affaires 
et à encourager les investisseurs, 
voilà que le président de la 
République donne un autre 
signal fort à l’endroit des 
opérateurs « intègres » qui 
contribuent à l’édification de 
l’économie nationale.
Abdelmadjid Tebboune, qui 
a reçu hier une délégation 
du conseil du renouveau 
économique algérien (Crea), 
conduite par son président, 
Kamel Moula, a délivré un 
message des plus édifiants 
sur sa volonté de soutenir et 
d’accompagner les opérateurs 
qui contribuent sérieusement 
à l’édification d’une économie 
nationale forte.
D’emblée, le président s’est 

adressé au Crea, qu’il a félicité 
pour son rôle dans l’édification 
de l’économie nationale, et 
auquel il a réaffirmé son soutien 
dans un contexte où il continue 
à subir les attaques des résidus 
de la « îssaba ». Le président 
de la République, lit-on dans le 
communiqué de la présidence, 
a « félicité cette importante 
organisation pour son rôle dans 
l’édification de l’économie 
nationale, qui lui a valu la 
totale confiance de Monsieur le 
Président, mais aussi le respect 

des partenaires étrangers ».
À ce titre, il y a lieu de rappeler 
que rien que durant ce mois de 
ramadan, le Crea a lancé une 
initiative, non des moindres, 
visant à réduire les prix des 
produits sur le marché et à 
garantir leur disponibilité en 
grande quantité. Une initiative 
qui a suscité, comme l’a 
affirmé Kamel Moula à la fin 
de la rencontre, une grande 
adhésion des opérateurs privés 
nationaux et qui, faut-il le 
souligner, répond à une des 

grandes priorités du président 
de la République, à savoir la 
préservation du pouvoir d’achat 
des Algériens.
Reconnaissance de 
l’engagement citoyen du Crea 
par Tebboune
L’hommage de Tebboune au 
Crea ne s’arrête pas là, puisque 
le communiqué de la présidence 
ajoute qu’il a également « 
affirmé que le conseil du 
renouveau économique algérien 
est une organisation citoyenne 
qui regroupe des membres 
nationalistes et intègres, qu’il a 
encouragés, et à travers eux, tous 
les opérateurs économiques, 
à aller de l’avant dans le 
développement de l’économie 
nationale malgré les tentatives 
d’atteinte à sa réputation par les 
relais de la îssaba agonisante ».
Ce message lourd de sens ne 
se veut pas seulement comme 
une affirmation du soutien 
présidentiel à cette organisation 
mais aussi aux opérateurs du 
secteur privé prêts à investir 

dans le développement de 
l’économie nationale, avec 
tout ce que cela implique 
comme création de richesses, 
d’emplois et de valeur ajoutée, 
dans la transparence et surtout 
loin des pratiques des vieux 
empires factices qui, sous la 
bénédiction de l’ancien régime, 
s’adonnaient à cœur joie à la 
dilapidation des bien publics.
Les chiffres rendus publics 
à l’issue de cette rencontre 
montrent, en effet, selon le 
communiqué de la présidence, 
que l’ensemble des projets 
d’investissement entre 
novembre 2022 et fin février 
2024 a atteint 6103 projets 
d’une valeur de 3068 milliards 
de DA, permettant la création 
de 150.000 emplois directs. Les 
chiffres montrent également que 
la valeur des investissements 
étrangers directs s’élève à 
38 milliards de DA, tandis 
que la valeur des projets 
d’investissement en partenariat 
a atteint 844 milliards de DA.

Le célèbre magazine 
économique Forbes 
Moyen-Orient vient de 

lever le voile sur sa liste annuelle 
des 100 entreprises familiales 
arabes les plus puissantes pour 
l’année 2024. Un classement qui 
met en avant les plus importants 
business de la région.
Pour cette nouvelle édition, 
la société saoudienne Abdul 
Jameel arrive en tête de ce 
classement, suivie du groupe 
Émirati El Futtaim en deuxième 
place, puis du groupe égyptien 
Mansour en troisième place de 
ce podium.
Le groupe Cevital arrive en 

28ᵉ place au classement Forbes 
2024
Pour établir ce classement, le 
magazine économique s’est 
basé sur des données de bourses 
et des rapports d’entreprises, 
pour classer ces entreprises 
en fonction de leur taille, leur 
activité au cours de l’année 
écoulée, le nombre d’employés, 
l’héritage et le degré de 
diversification.
Dans son rapport, Forbes souligne 
que de nombreuses entreprises 
familiales investissent dans la 
recherche et le développement, 
la transformation numérique 
et les pratiques durables pour 

s’assurer une place sur un 
marché pleine évolution.
D’ailleurs, au cours des dernières 
décennies, les entreprises 
familiales du monde arabe 
ont connu une transformation, 
élargissant leurs horizons au-
delà des frontières régionales 
et s’aventurant sur la scène 
internationale. Dans cette liste, 
34 des 100 entreprises familiales 
étant originaires d’Arabie 
saoudite, 28 des Émirats arabes 
unis et sept du Qatar et du 
Koweït.
Par ailleurs, dans ce classement 
de Forbes des 100 entreprises 
familiales les plus influentes, le 

groupe Cevital, dirigé par Malik 
Rebrab depuis juillet 2022, 
arrive en 28 place et représente 
la seule entreprise algérienne 
à figurer dans cette liste. Pour 
rappel, dans un précédent 

classement des personnalités 
africaines les plus riches, Forbes 
a évoqué une forte chute de la 
fortune de la famille Rebrab, qui 
s’élève en février 2024 à hauteur 
de 2.5 milliards de dollars.

Les relations entre l’Algérie 
et la France, marquées par 
une certaine passion, ont 

connu des hauts et des bas, mais 
les dirigeants des deux pays ont 
toujours trouvé des solutions 
rapidement. Récemment, un 
appel téléphonique entre les 
deux chefs d’État a dissipé les 
malentendus.
En effet, la normalisation des 
relations s’est confirmée lors 
d’une conversation téléphonique 
entre les ministres des affaires 
étrangères des deux pays Ahmed 
Attaf et Stéphane Séjourné. 
Ils ont discuté des relations 
bilatérales et des questions 
internationales, notamment la 

situation à Gaza.
La visite d’État prévue du 
président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune en 
France à l’automne prochain est 
un sujet de discussion majeur. 
Les deux présidents ont convenu 
de sa tenue entre fin septembre et 
début octobre lors de précédents 
échanges.
Sur le plan économique, les 
entreprises françaises cherchent à 
regagner leur place sur le marché 
algérien. Elles sont confrontées à 
la concurrence chinoise et à une 
baisse de leurs investissements. 
La préparation de la visite 
présidentielle est cruciale pour 
résoudre les dossiers en suspens.

Convergence de vues sur Gaza 
: vers une nouvelle approche ?
Les discussions entre les 
responsables des deux pays ont 
également porté sur la situation 
à Gaza. Ils ont exprimé la 
nécessité d’une action urgente du 
Conseil de Sécurité pour traiter 
la crise humanitaire et instaurer 
un cessez-le-feu.
Les deux ministres ont souligné 
l’importance de relancer le 
processus politique pour parvenir 
à une résolution juste et durable 
du conflit israélo-palestinien, 
en soutenant la solution 
des deux États. La France a 
également modifié sa position 
en reconnaissant ouvertement la 

possibilité d’un État palestinien.
En résumé, les relations entre 
l’Algérie et la France connaissent 
une nouvelle dynamique, 
marquée par des signes 
positifs de normalisation et de 

coopération accrue. La résolution 
des problèmes économiques et 
des crises internationales telles 
que celle à Gaza constitue un 
pas important vers un avenir plus 
prometteur pour les deux pays.
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BELAABED:

 De bons résultats scolaires enregistrés 
le deuxième trimestre

RÉVISIONS EN VACANCES :

Les écoles ouvrent leurs portes

ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR:

 L’Université algérienne, 
une valeur ajoutée pour 
l’économie nationale

Le secteur de la Santé œuvre à créer de 
nouveaux pôles de santé pour éviter aux 

patients la peine de se déplacer

Le ministre de l’Education 
nationale, Abdelhakim 
Belaabed, a indiqué, jeudi 

à Alger, que de “bons résultats 
scolaires” avaient été enregistrés 
le deuxième trimestre.
“De bons résultats scolaires ont été 
enregistrés le deuxième trimestre”, 
a affirmé le ministre lors d’une 
séance plénière à l’Assemblée 
populaire nationale (APN) 
consacrée aux questions orales, 
saluant “les efforts consentis par 
les personnels de l’éducation pour 
obtenir ces résultats”.

Répondant à une question 
concernant le projet de statut 
et de régime indemnitaire des 
corps spécifiques de l’Education 
nationale, le ministre a assuré que 
ce projet “apportera de nouveaux 

acquis”, mettant en avant “l’intérêt 
porté à ce sujet par le président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune”.
Le ministre a rappelé, à cet égard, 
que le président de la République 
avait ordonné en Conseil des 
ministres, le 18 février dernier, 
“le report de l’exposé sur le statut 
et le régime indemnitaire des 
corps spécifiques de l’Education 
nationale afin d’en améliorer le 
contenu, en tenant compte du fait 
que l’enseignant est un éducateur 
avant d’être un fonctionnaire”.

Les vacances scolaires du 
printemps sont là, mais 
les salles de classe ne 

seront pas vides. Voici un aperçu 
de ce qui attend les élèves et les 
enseignants durant cette période.
Le ministre de l’Éducation 
nationale a insisté pour que les 
établissements, en particulier 
les collèges et les lycées, restent 
ouverts pour des cours de soutien. 
Ces sessions, disponibles du 
dimanche 24 au mercredi 27 
mars, voire jusqu’au jeudi 28 

mars, sont une continuation de 
la politique d’assistance mise en 
place dès le premier trimestre.
L’initiative a été accueillie 
avec enthousiasme par les 
élèves lors des vacances 
d’hiver, malgré une annonce 
tardive qui a empêché certains 
de reprogrammer leurs cours 
particuliers. Les inspecteurs 
suggèrent d’annoncer ces 
sessions de révision plus tôt 
pour une meilleure préparation.
Reprise des cours

Les élèves reprendront les cours 
le dimanche 7 avril, selon le 
calendrier officiel des vacances. 
Le ministère de l’Éducation 
nationale n’a pas prévu de 
modifier cette date, même si 
elle coïncide avec la semaine de 
l’Aïd El Fitr.
Les révisions en vacances 
représentent une nouvelle 
approche pour soutenir les élèves 
dans leur parcours éducatif. 
Restez connectés pour un bilan 
complet de cette initiative.

Le ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, Kamel Baddari, 

a affirmé, jeudi à Ain Defla, que 
l’Université algérienne constituait 
“une valeur ajoutée” pour 
l’économie nationale, eu égard 
au savoir qu’elle crée et qu’elle 
diffuse, mais aussi à sa contribution 
dans la création d’emplois.
Intervenant lors d’une rencontre 
avec la communauté universitaire 
de l’université “Djilali Bounaama” 
de Khemis Meliana, en marge 
d’une visite de travail effectuée 
dans la wilaya en compagnie 
du ministre de l’Economie de 
la connaissance, des Start-up et 
des Micro-entreprises, Yacine 
El-Mahdi Oualid, le ministre a 
souligné que “l’Université, étant 
une instance socioéconomique 
qui crée et diffuse le savoir et 
génère des emplois, constitue une 
value ajoutée pour l’économie 
nationale”.
Dans ce cadre, il a affirmé que “les 
projets innovants qu’enregistre 
l’Université aujourd’hui auront 
leur place dans l’économie de 
la connaissance”, dans le cadre 
de la complémentarité entre les 
ministères de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique, et de l’Economie de 
la connaissance, des Start-up et des 
Micro-entreprises.
Ces projets, a poursuivi M. 
Baddari, “seront dotés de tous les 
mécanismes mis en place par le 
ministère de tutelle pour parvenir à 
transformer leurs idées en produits 
industriels commercialisables, 

conformément aux modèles 
commercial et de marketing qu’ils 
exigent”.
Le ministre de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique a également indiqué 
que cette visite est intervenue en vue 
de “nourrir les idées des étudiants 
et les sensibiliser à leur rôle à court 
terme en tant qu’entrepreneur, 
en tant que porteurs de projets de 
startups et en tant qu’acteur de la 
transition économique que connait 
l’Algérie nouvelle, sous la conduite 
du président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune”.
De son côté, M. El-Mahdi Oualid 
a estimé que “l’orientation des 
étudiants vers le monde de 
l’entrepreunariat constitue une 
véritable révolution à l’intérieur de 
l’université algérienne qui s’engage 
en faveur de nouvelles normes de 
performance, mettant en avant le 
grand intérêt accordé par les deux 
ministères à l’accompagnement 
des étudiants, notamment les 
porteurs de projets”.
Il convient d’indiquer que M. 
Baddari a procédé, lors de sa 
visite, en compagnie des autorités 
de wilaya, à l’inauguration du 
nouveau pôle universitaire de 
6.000 places pédagogiques dans la 
ville de Khemis Miliana, du siège 
des œuvres universitaires et du 
siège du rectorat de l’université, 
ainsi qu’à la pose de la première 
pierre du projet de réalisation de 
2.000 places pédagogiques.
Le ministre a également visité 
une exposition dédiée aux projets 
innovants et aux startups.

Le ministre de la Santé, 
Abdelhak Saihi, a affirmé, 
jeudi à Alger, la volonté de 

son secteur de créer de nouveaux 
pôles de santé afin d’éviter aux 
patients la peine de se déplacer, 
notamment pour les régions du 
Sud.
Répondant à une question sur la 
stratégie du secteur pour réduire 
les cas d’atteinte du cancer, 
lors d’une séance plénière à 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN), présidée par le vice-
président de l’Assemblée, M. 
Guesri Messaoud, consacrée 
aux questions orales, M. Saihi a 
précisé que son secteur œuvrait à 
“créer de nouveaux pôles de santé 
pour épargner aux patients la peine 
de se déplacer, notamment pour 
les régions du Sud”, ajoutant que 
l’Etat “déploie de grands efforts 
pour assurer une meilleure prise 
en charge sanitaire aux citoyens 
et veille à assurer une répartition 
équitable des structures de santé 
sur l’ensemble du territoire 
national”.
A cet égard, il a fait savoir que 
146 médecins du Sud sont en 
cours de formation dans plusieurs 
spécialités pour remédier au 
manque.
Le ministre a fait état de “47.000 

cas de cancer par année”, relevant 
“l’organisation de campagnes 
de dépistage précoce de cette 
maladie, en assurant au patient 
une meilleure prise en charge au 
niveau de 20 centres anti-cancer 
(CAC) à travers le pays, ainsi 
que d’autres centres qui seront 
ouverts prochainement, outre 
l’appui des hôpitaux qui compte 
plus de 240 lits au niveau de 
leurs services de cancérologie, et 
l’ouverture de plus de 45 services 
de chimiothérapie, en attendant 
d’atteindre prochainement le 
nombre de 53 services à travers 
l’ensemble du territoire national.
A une autre question sur le manque 
de structures sanitaires dans la 
wilaya de Djelfa, notamment 
dans la spécialité mère-enfant, 
le ministre a souligné que la 
couverture sanitaire spécialisée 
en la matière “est assurée dans 
les deux wilayas déléguées de 
Messâad et d’Aïn Oussara, avec 
une capacité d’accueil totale de 70 
lits, outre plusieurs infrastructures 

sanitaires dont a bénéficié la wilaya 
dans le cadre du programme du 
président de la République, qui 
permettront une prise en charge 
de la santé mère-enfant, ainsi que 
d’autres spécialités”.
Le ministre a également affirmé 
la volonté du secteur à remédier à 
toutes les lacunes enregistrées au 
cours des dernières années, et ce, 
en application des instructions du 
président de la République et en 
concrétisation de ses engagements 
en la matière.
S’agissant de l’état du secteur 
dans la wilaya de Saïda, M. Saihi 
a fait état de “deux projets pour la 
réalisation de deux hôpitaux, dont 
un public avec une capacité de 400 
lits qui deviendra un établissement 
hospitalier spécialisé (EHS), et 
l’autre spécialisé dans la prise en 
charge de la santé mère-enfant 
avec une capacité de 240 lits”.
Dans ce cadre, il a rappelé qu’”avant 
2019, la wilaya ne disposait que de 
deux établissements hospitaliers, 
raison pour laquelle le secteur 
a décidé cette année de créer 
et de mettre en service trois 
nouveaux établissements publics 
hospitaliers (EPH) à El Hassasna, 
Sidi Boubekeur et Youb, en sus 
de nouveaux projets pour la 
réalisation de trois hôpitaux”.
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AUTOMOBILE :

 3 000 voitures Geely en route vers les clients algériens

INDUSTRIE:

Installation d’un groupe de travail chargé d’examiner
 la situation des entreprises industrielles à l’arrêt en vue 

de leur relance

PÊCHE:

Lancement de la vente de la sardine à 500 DA/Kg 
dans plusieurs wilayas

3 000 véhicules Geely 
sont actuellement en 
cours de dédouanement 

dans les ports algériens, après 
l’arrivée d’une troisième 
cargaison en provenance de 
Chine ce mercredi 20 mars. 
Cette cargaison comprend 
environ 1 000 voitures, 
s’ajoutant aux 2 200 
déjà présentes au port de 
DjenDjen à Jijel depuis le 7 
et le 16 mars.
Une quatrième livraison 

est attendue le 29 mars, et 
les livraisons aux clients 
commenceront dès que les 
procédures de dédouanement 
seront terminées et que les 
véhicules seront acheminés 
vers les agences Geely à 
travers le pays.
La demande pour les voitures 
Geely reste très élevée, 
avec plus de 32 000 ventes 
confirmées et 6 000 dossiers 
de demande en cours de 
traitement. La plateforme 

numérique de Geely a 
enregistré plus de 60 000 
demandes, un chiffre record.
Rappelons que Geely Algérie 
prévoit de construire une 
usine de montage à Médéa 
d’ici 2026, avec une capacité 
de production annuelle 
de 50 000 véhicules. Les 
modèles GX3 Pro, Coolray 
et Emgrand seront fabriqués 
dans cette usine, et seront 
également exportés vers 
l’Afrique.

Geely est l’un des 
constructeurs automobiles 
les plus populaires au 
monde, et son succès en 
Algérie est une preuve de la 
qualité et de la compétitivité 
de ses produits. La marque 
figure d’ailleurs parmi les 
huit groupes automobiles 
les plus demandés au niveau 
international, ce qui renforce 
sa position d’acteur majeur 
dans l’industrie automobile 
mondiale.

Le ministre de l’Industrie 
et de la Production 
pharmaceutique, Ali 

Aoun, a annoncé, jeudi à Alger, 
l’installation d’un groupe de 
travail en coordination avec 
les groupes industriels et les 
holdings publics relevant du 
secteur, chargé d’examiner 
minutieusement la situation 
de chaque entreprise ou unité 
industrielle économique à l’arrêt 
en vue de proposer des solutions 
pour relancer leurs activités.
Répondant à des questions orales 
lors d’une séance plénière de 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN), M. Aoun a précisé que 
la relance des entreprises et des 
unités industrielles publiques 
à l’arrêt qui connaissent de 

grandes difficultés constituait un 
“véritable défi” pour son secteur, 
étant “un axe important et une 
priorité”.
Dans ce cadre, le ministre a assuré 
que son département ministériel 
avait installé un groupe de travail 
en coordination avec les groupes 
industriels et les holding publics 
relevant de son secteur, chargé 
d’examiner minutieusement la 
situation de chaque entreprise 
ou unité industrielle économique 
à l’arrêt, puis de proposer des 
solutions pour les relancer, à 
travers notamment le maintien 
de la même activité avec des 
solutions opérationnelles.
Il s’agit également d’envisager la 
possibilité de changer d’activité 
et de se tourner vers des domaines 

prometteurs, en concluant des 
partenariats public-public (entre 
les entreprises appartenant 
au même groupe ou entre les 
groupes industriels relevant du 
secteur industriel ou d’autres 

secteurs), mais aussi d’ouvrir le 
capital de l’entreprise.
En réponse à une question 
de la députée KhaoulaTalebi 
(Mouvement El-Bina) sur les 
raisons de la non récupération des 
biens immobiliers abandonnés le 
long du littoral dans différentes 
communes de la capitale, à 
l’instar d’Hussein Dey, Mohamed 
Belouizdad et El Harrach, il 
a expliqué que le dossier de 
la relance des unités et des 
usines sises dans ces communes 
“bénéficie d’un suivi quotidien 
par les services de son secteur, 
qui s’attèllent à les examiner, 
cas par cas, en tenant compte de 
leur environnement urbain et leur 
impact sur l’environnement”.
Répondant à une question du 

député Ahmed Lakhdar Djouada 
(MSP), relative au délai de levée 
des obstacles sur la nouvelle zone 
industrielle d’OuledSabor dans 
la wilaya de Sétif, le ministre a 
indiqué que les autorités locales 
oeuvrent à lever le gel sur cette 
zone industrielle, pour laquelle 
un montant de 9 milliards DA 
a été consacré en 2019 pour 
l’aménagement intérieur, et 
ce à travers plusieurs rapports 
soumis par le wali de Sétif à M. 
le Premier ministre.
Il a ajouté que ce point est inscrit 
au programme du Conseil de 
participation de l’Etat (CPE), 
pour après la fin du mois de 
Ramadhan.

La commercialisation de 
la sardine au prix de 500 
DA/Kg, a été lancée, 

jeudi, à travers les points fixes 
de vente directe producteur-
consommateur, ouverts par 
le secteur de la pêche et des 
productions halieutiques dans 
plusieurs wilayas du pays, dans 
le cadre de la poursuite de la 
vente solidaire des produits 
halieutiques.
Le lancement officiel de 
l’opération au niveau de la 
poissonnerie d’Alger, en 
présence de responsables du 
secteur de la pêche et des produits 
halieutiques, a connu une grande 
affluence des citoyens.
Le directeur du contrôle 
des activités de la pêche, de 
l’aquaculture et de la régulation 
du marché au ministère, M. 
Hentour Abderrahmane, a précisé 
dans une déclaration à l’APS 

que le secteur visait à réguler le 
marché en assurant des produits 
à des prix abordables et adaptés 
au mois sacré.
A cet effet, l’importation a été 
autorisée avec des premières 
quantités étudiées et limitées, 
qui permettent de réguler les prix 
et d’équilibrer le marché, dans  
plusieurs wilayas, dont 8 tonnes 
à Alger, 5 tonnes à Annaba et 6 
tonnes à Constantine.
L’importation est autorisée à 
certaines périodes de l’année pour 
réguler les produits et équilibrer 
le marché, car la période actuelle 
est caractérisée par le manque 
de production locale, selon M. 
Hentour, qui a expliqué qu’”au 
cours de la période décembre-
avril, la production de la sardine 
avait souffert des intempéries 
et des courants marins, ayant 
entraîné une réduction de la 
production nationale de 2000 

tonnes par mois”.
Par contre, la période mai-
novembre s’est caractérisée 
par une abondance avec “une 
production moyenne qui 
atteint les 6.000 tonnes/mois, 
permettant d’assurer la stabilité 
de la vente de la sardine aux 
alentours de 500 DA/kg sans le 
besoin d’importer”.
Selon M. Hentour, la hausse des 
prix de la sardine, de manière 

générale, est due à l’augmentation 
de sa consommation et de la 
densité de la population, mais 
aussi au changement du mode 
de consommation, en ce sens 
que le poisson arrive même aux 
wilayas de l’extrême Sud, grâce 
à l’amélioration des réseaux de 
froid et de transport frigorifique.
De son côté, le directeur de 
la Pêche et des Productions 
halieutiques de la wilaya d’Alger, 

El AtefKadour, a souligné que 
l’opération entre dans le cadre 
de la poursuite de la vente 
solidaire lancée par les pouvoirs 
publics durant le mois sacré de 
Ramadhan.
Le responsable a, en outre, 
évoqué la réalisation de deux 
projets d’aquaculture au niveau 
de la commune d’Ain Taya 
avec 16 cages qui entreront 
en production pour assurer 
l’approvisionnement du marché 
de la capitale avec davantage de 
produits d’aquaculture.
Le taux de production piscicole 
à Alger représente entre 5 et 6% 
de la production nationale, tandis 
que 40 à 50% de l’offre au niveau 
de la capitale provient d’autres 
wilayas, a-t-il dit, appelant à 
l’organisation du réseau de 
distribution et à l’ouverture de 
marchés de gros dédiés aux 
poissons.  



ANNABA / PARTENARIAT CCI-SEYBOUSE ET CAAT

Signature d’une convention : Promouvoir les produits 
d’assurance au profit des opérateurs économiques

ANNABA / AIN EL BERDA

Exercice de simulation de la Protection civile pour l’extinction 
d’un incendie à l’hôpital ‘’Arabi El Sebti’’ 

ANNABA / VOIERIE

L’APC d’El Bouni renforce ses moyens de gestion des ordures 
dans plusieurs cités

Une convention entre la 
Compagnie algérienne 
des Assurances 

(CAAT) et CCI-Seybouse 
Annaba  vient d’être signée 
permettant d'assurer une 
couverture adaptée avec la 
promotion de nouveaux produits 
d’assurance et ce au profit 
des opérateurs économiques. 
Il s’agit-là d’une étape 
importante de consolidation 
du partenariat qu’est entrain 
de développer  la CAAT. Cette 
convention, a été conclue en 
présence du secrétaire général 
de la chambre de commerce, 
Amin, du directeur régional de 
la CAAT à Annaba, ainsi que 
de monsieur Daoudi Djamel 
et de la directrice commerciale 
de la compagnie. Elle vise 
à offrir des avantages et des 
réductions aux opérateurs 
économiques membres de la 
chambre. Cette initiative tend 
essentiellement à servir de trait 

d'union entre la CCI-Seybouse 
et la CAAT pour faciliter les 
procédures permettant aux 
opérateurs économiques de 
bénéficier des produits et 
des solutions relatives à la 
couverture d'assurance conçue 
spécialement pour le secteur 
économique, dont certaines 

activités sont caractérisées par 
d’éventuels  risques. Elle tend 
également vers un partenariat 
entre le secteur privé et le 
secteur des assurances, visant 
à renforcer l’écosystème 
économique local en offrant 
des services d’assurance 
compétitifs et adaptés aux 
besoins des entreprises,  à 

des tarifs préférentiels et des 
solutions d’assurance sur 
mesure, couvrant un large 
éventail de risques liés à leurs 
activités commerciales et 
industrielles.
Selon les responsables 
des entreprises, en offrant 
des solutions d’assurance 
innovantes et abordables, 

cette collaboration contribuera 
sûrement à renforcer la 
compétitivité des entreprises 
de la région et à stimuler 
leur croissance à long terme. 
"La convention signée, 
entre la CAAT et la CCI-
Seybouse prévoit "d'assurer 
une couverture à tous les 
bénéficiaires de cette adhésion 
de contribuer à écarter un aspect 
des risques qui pourraient 
se répercuter négativement 
sur l'activité des entités 
industrielles et commerciales. 
Elle représente une étape 
importante dans la promotion 
des services d’assurance 
pour les entreprises locales. 
Elle témoigne de la volonté 
commune de soutenir le tissu 
économique local en offrant 
des solutions d’assurance 
adaptées et compétitives, 
tout en renforçant les liens de 
partenariat entre les différents 
acteurs du secteur privé et celui 
des assurances.

Une manœuvre 
simulant l'extinction 
d'un incendie a été 

effectuée, jeudi passé, à Ain 
El Berda, survenu à l’hôpital 
‘’Arabi El Sebti’’, a-t-on 
appris.Dans le cadre de la mise 
en œuvre de son programme 
d’intervention continu, la 
protection civile a récemment 
organisé une simulation à Ain 
El Berda, mettant en lumière la 
promptitude  des équipes face 
à un scénario. Cet exercice a 
permis d’évaluer la préparation 
et la coordination des sapeurs-
pompiers  en cas d’intervention 

urgente.
Cet exercice, supervisé par 
l’unité de la P.C d’Ain El Berda, 
a impliqué la simulation d’un 
incendie majeur survenu  dans 
l’établissement hospitalier, 
avec deux victimes présentant 
des brûlures au deuxième degré. 

L’objectif principal était de 
tester le professionnalisme  et 
la capacité des équipes à réagir 
rapidement et efficacement 
pour maîtriser la situation et 
secourir les victimes.
Les exercices de simulation 
offrent une occasion précieuse 

d’évaluer les protocoles 
d’intervention, la coordination 
entre les différentes unités 
et la communication interne. 
Dans le cas présent, les équipes 
ont dû faire face à des défis 
similaires à ceux rencontrés 
lors d’une situation réelle, 
notamment la gestion du feu, 
le sauvetage des victimes et 
la coordination des efforts 
pour éviter que la situation 
s’empire. Les résultats  de cet 
exercice ont  mis en évidence 
à la fois les points forts et les 
domaines restant à améliorer. 
Parmi les points positifs, la 
rapidité d’intervention et la 

coordination entre les équipes 
ont été saluées. Cependant, 
des lacunes ont également été 
identifiées, notamment en ce 
qui concerne la communication 
et la gestion des ressources.
Suite à cette évaluation, 
des mesures correctives 
seront prises pour renforcer 
la préparation des équipes 
et améliorer leur mode 
d’intervention en cas de 
situations d’urgence. Des 
exercices similaires seront 
organisés régulièrement afin 
de maintenir et d’améliorer les 
capacités d’intervention des 
agents de la protection civile.

Dans le cadre de la 
gestion des ordures 
ménagères, l’APC d’El 

Bouni vient de se doter d’une 

dizaine de bennes à ordures qui 

seront réparties au niveau de 

plusieurs citées de la commune. 

Les services de la voierie de 
l’APC d’El Bouni ont procédé 
à l’installation de nouveaux 
bacs, Selon notre source. Des 
mesures dissuasives  ont été 
prises contre tous ceux qui 
font preuve de négligence dans 
le domaine de l’hygiène et 
de la propreté.  Cette mesure 

vise à améliorer la gestion 
des déchets et à offrir un 
environnement plus propre et 
plus sain pour les habitants. 
Cette distribution permettra 
une couverture optimale de 
la commune garantissant 
ainsi une collecte efficace des 
déchets.

Sara.Y

Sara.Y

Imen.B
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Chaque année, cette association 
a pris l’habitude de préparer 
des programmes d’actions pour 

le mois de Ramadhan. En Effet, cette 
association rivalise d’ingéniosité et de 
générosité, où tout acte de solidarité et 
d’entraide est synonyme d’œuvre de 
bienfaisance, en témoigne la  collecte des 
dons pour préparer le couffin de ramadhan 
pour les démunis. Jeunes et moins jeunes 
bénévoles, nombreux sont les Annabi  qui 
ont choisi d’adhérer à cette série d’actions 
de solidarité et de contribuer aux œuvres 
de bienfaisance. En effet, l’association 

APIJ a distribué, jeudi, 150  couffins au 
profit des familles démunies au niveau de 
la maison des jeunes de Beni M’Haffer 
La présidente de l’association a déclarée, 
que l’objectif   de l’association est de 
renforcer les actions de solidarité au 
profit des familles démunies issues des 
différentes communes de la wilaya ». A cet 
effet, les associations lancent un appel à 
tous les donateurs à travers la wilaya pour 
collaborer à la concrétisation des objectifs 
assignés à cette action de solidarité et 
d’intérêt général, qui nécessite des efforts 
et des moyens humains, matériels et 
financiers.

A l’initiative du Ministère de la 
Pêche, d’énormes quantités 
de sardines ont été récemment 

importées de Tunisie pour approvisionner 
le marché aux poissons en Algérie et 
subvenir aux besoins des jeûneurs, à des 
prix abordables, sachant que la licence 
d’importation de sardines est spéciale et 
pour une durée limitée. Dans ce contexte, 
la wilaya d’Annaba a reçu 5 tonnes de 
sardines comme premier lot, selon le 
directeur des pêches maritimes, Remita 
Noureddine, qui ont été distribuées aux 
points de vente affiliés aux marchés du 
Ramadan et à plusieurs pêcheries, en 
plus des grossistes pour les wilayas de 
l’intérieur. Le prix des sardines importées 
a été fixé à 500 DA/Kg, et le processus 
se poursuit pour financer les points de 
vente. Les produits de la pêche au niveau 
d’Annaba, locaux et importés, à des prix 
raisonnables. Cette initiative qui a été 
entreprise par le Ministère de la Pêche 
Maritime pour importer de grandes 
quantités de sardines a été bien accueillie 
par les citoyens, qui ont unanimement 
reconnu que le prix des sardines importées 
est à la portée de tous, notant que le prix 
des sardines locales a atteint 1200 DA/kg, 

au cours de la première  semaine du mois 
sacré  de Ramadhan.
Pour rappel, au cours des derniers jours, 
le port d’Annaba a connu une baisse 
importante de la production de poisson, 
s’élevant à 60 tonnes, dont des sardines  
et autres variétés de poissons, en attendant 
que les conditions météorologiques 
s’améliorent pour fournir d’autres 
quantités de poissons.

ANNABA / SÛRETÉ D’EL BOUNI

Saisie de 10 quintaux 
et 438 kg de Qalb elouz impropre 

à la consommation humaine

ANNABA / PROTECTION 
DES CONSOMMATEURS 

Opération de contrôle organisée  
par la DCP, DSA et la sûreté de 

wilaya : Assurer la transparence 
commerciale

ANNABA / SOLIDARITÉ

Association APIJ : Distribution 
de près de 150 couffins

ANNABA / PRODUITS HALIEUTIQUES

Pour approvisionner le marché 
local et lutter contre la 

spéculation : la Sardine importée 
de la Tunisie à 500 DA/kg

Dans le cadre de la lutte contre 
les pratiques commerciales 
illégales, les services de 

sécurité  d’El Bouni, représentés par 
la Division générale de la sûreté de 
wilaya ont coordonnés leurs services 
avec les responsables de la Direction du 
commerce pour mener des opérations 
d’inspection des magasins commerciaux. 
Dans le cadre de cette mission, ont 

inspecté  un atelier de fabrication de 
friandises traditionnelles, a fait l’objet 
d’une inspection d’où ont été saisis dix 
(10) quintaux et 438 kg de  Qalb elouz et  
350 litres de charibet, 350 pains surgelés 
et 5 kg de mélange de chocolat impropre 
à la consommation humaine, en sus de 
l’absence  des conditions sanitaires 
et d’hygiène. Les plats de gâteaux-
semoules ont été saisis et leur contenus 
détruits avec poursuites judiciaires. 

Dans le cadre de la protection des 
consommateurs et du contrôle, 
une initiative conjointe entre 

l’APC d’Annaba et plusieurs organismes 
publics, s’est traduite par une sortie de 
terrain en vue de  superviser la régularité 

des pratiques commerciales dans la 
région. Cette opération a été menée en 
étroite collaboration entre les contrôleurs 
de la DCP,  les représentants de la DSA et 
des agents de la sûreté de wilaya.
L’objectif principal de cette initiative 
était d’inspecter les chambres froides, les 
entrepôts et les commerces, en veillant 
au respect des obligations en matière 
d’affichage des prix et de  pratique des 
tarifs.
Au cours de cette sortie inopinée, 
les équipes de contrôle ont vérifié 
la conformité des installations 
de conservation, de stockage et 
d’entreposage par rapport aux normes 
standards en vigueur, tout en s’assurant 
que les prix étaient clairement affichés et 
respectés.
Cette initiative vise à promouvoir la 
transparence commerciale et à protéger 
les droits des consommateurs en veillant 
à ce que les pratiques commerciales 
soient cohérentes et conformes à la 
réglementation en vigueur.

Sara.Y

Sihem.F
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Le jeûne du Ramadan peut 
entraîner une diminution de 
la production de salive, ce 

qui est important pour maintenir 
un environnement buccal sain. La 
mauvaise haleine, la carie dentaire 
et les maladies des gencives peuvent 
provoquer une bouche sèche. La santé 
buccodentaire durant le mois de jeûne 
est un point très important à ne pas 
négliger, qui concerne tout le monde 
puisque la prévention et l’hygiène de 

vie, dès le jeune âge, sont vivement 
recommandées, par la Direction de 
la jeunesse et des sports de la wilaya 
d’Annaba avec la cellule  et la prévention 
de la santé des jeunes afin de réduire les 
cas de caries dentaires durant le mois de 
ramadhan. Une infection  buccodentaire 
pouvant évoluer et se traduire par une 
maladie organique. Outre les aspects 
de prévention de la carie dentaire et les 
gestes à suivre pour assurer une bonne 
hygiène des dents et de la bouche, 
la DJS indique, à ce sujet, qu’il  est 

possible d’éviter certaines affections 
dentaires par des thérapeutiques 
préventives, notamment par le passage 
chez le dentiste de temps à autre. Ils 
recommandent aussi de mettre en place 
des programmes de prévention incluant 
la formation continue des éducateurs 
et des aides-soignants, comme il est 
suggéré de renforcer les unités de 
dépistage scolaires par le renforcement 
des moyens humains et matériels pour 
une meilleure prestation de soins au 
profit des jeunes et des moins jeunes. 

ANNABA / DJS :          

La santé buccodentaire durant le mois de Ramadhan…
souvent négligée

Imen.B

Depuis le début du mois 
sacré, les vendeurs 
de grillades poussent 

comme des champignons. A 
chaque coin de rue on y trouve un 
barbecue et une table de fortune 
sur laquelle s’entassent des 
dizaines de brochettes et toutes 
sortes de viandes, rouges ou 
blanches, préparées à l’avance. 

Les feux sont allumés juste 
après la prière du ‘’Tarawih’’ 
jusqu’à l’aube. Les principaux 
clients sont les passagers, les 
jeunes du quartier et même des 
familles accompagnées de leurs 
progénitures.  D’où provient 
cette viande ? Dans quelles 
conditions d’hygiène est-elle 
conservée ?... La viande est 
exposée directement à l’air libre 

sur des étals de fortune couverts 
de papiers d’emballage, et aux 
fuites de fumée émanant des 
tuyaux d’échappement des  
véhicules. Chacun y va de sa 
méthode pour attirer ses clients. 
Certains font appel à des jeux 
de lumières et des projecteurs 
pour illuminer leurs étals… Le 
ramadhan, c’est la période pour 
faire de bonnes affaires. 

ANNABA / COMMERCE           

Prolifération des petits commerces et barbecues après el iftar
Imen.B

Plusieurs campagnes de 
reboisement ont été 
menées jeudi à travers 

les wilayas de l’Est du pays, 
donnant lieu à la plantation de 
milliers d’arbustes d’essences 
multiples pour régénérer les 
espaces naturels et assurer 
un environnement propice et 
ce, à l’occasion de la journée 
internationale des forêts (21 
mars de chaque année).
Dans la wilaya de Constantine, 
plus de 2.500 arbustes d’espèces 
diverses ont été mis en terre 
durant la semaine en cours, à 
travers plusieurs communes 
à l’occasion de cette journée 
internationale, a appris l’APS 
auprès du conservateur local 
des forêts, Boualam Aoued, 
qui a indiqué que l’opération 
s’inscrit dans le cadre de la 
mise en œuvre des instructions 
du wali, Abdelkhalek Sayouda, 
relatives à l’extension des 
espaces verts en milieu urbain 
notamment.
La même conservation a 
organisé des actions de 
sensibilisation à l’importance 
du couvert  végétal et du 
reboisement dans les milieux 
scolaires et juvéniles en 
coordination avec les directions 
de l’éducation, de la jeunesse 

et des sports et les comités de 
quartiers, a-t-on indiqué.
Dans la wilaya d’Oum El 
Bouaghi, 1.000 plants de pins 
d’Alep et de cyprès ont été 
mis en terre dans la région 
montagneuse Chebket Sellaoua 
dans la commune d’Ain Diss, au 
cours d’une opération présidée 
par le wali, Aïssa Aïssat, 
avec une large participation 
des éléments de l’Armée 
nationale populaire (ANP), 
de la gendarmerie nationale, 
de la police, des douanes, 
de la protection civile et de 
l’administration pénitentiaire 
ainsi que des membres des 
Scouts musulmans algériens 
(SMA), du Croissant rouge 
algérien (CRA), d’associations 
et des citoyens.
Les circonscriptions forestières 
de la wilaya de Tébessa ont 
lancé, dans le cadre de la 
célébration de cette journée sous 
le slogan “Forêts et innovation: 
de nouvelles solutions pour un 
monde meilleur”, la plantation 
de 10.000 arbustes pour la 
réhabilitation du couvert 
végétal et forestier de la 
wilaya et atténuer l’impact 
des changements climatiques, 
a indiqué la conservatrice 
de wilaya des forêts, Asma 

Bechenina, qui a assuré que 
les campagnes de reboisement 
lancées en octobre 2023 se 
poursuivent encore et ont 
permis de planter 55.000 arbres 
d’essences diverses sur un total 
de 60.000 prévus.
A Guelma, le conservateur 
des forêts, Boubakeur Ouedi, 
a indiqué que la campagne 
de reboisement 2023-2024 
a permis de planter plus de 
113.000 arbustes à travers les 
communes de la wilaya.
Dans son exposé fait à la 
cheffe de l’exécutif  local, 
Houria Aggoune, qui a présidé 
les activités de célébration 
des journées internationales 
des forêts et de l’eau (21 et 
22 mars) à la maison de la 
culture Abdelmadjid Chafaï, 
le conservateur des forêts a 
précisé que ce grand nombre 
d’arbustes a été planté dans les 
régions forestières et à travers 
des quartiers, des espaces 
verts et d’entreprises des 34 
communes de la wilaya.
Ces reboisements menés du 
25 octobre 2023 au 21 mars 
2024 ont permis, notamment de 
planter plus de 60.000 arbustes 
de chênes lièges et d’eucalyptus 
sur une aire forestière de 200 
hectares dans le cadre de la 

régénération des aires affectés 
par les incendies.
A Khenchela, le wali Youcef  
Mahiout a présidé les activités 
de célébration des journées 
internationales des forêts et 
de l’eau, marquées par des 
portes ouvertes sur le secteur 
des ressources en eau tenues à 
la maison de l’environnement 
et la présentation d’une pièce 
théâtrale sur la protection de 
l’environnement par des élèves 
de l’école primaire “Drahem 
Mohamed Seghir”.
Le wali a honoré les élèves 
participant au concours final 
de dessin sur le thème de 
l’économie de l’eau, avant 
d’assister dans la région 
Chaabet El Ghoula à Ain 
Silène dans la commune d’El 
Hamma à une manœuvre de 

la protection civile simulant 
la mise en œuvre du plan 
d’organisation des secours.
L’occasion a donné lieu à une 
opération de reboisement de 
3.000 arbustes dans la localité 
Chabor, organisée par la 
conservation des forêts avec la 
participation des représentants 
des différents corps constitués 
et de la société civile.
A Ouled Djellal, le wali Aïssa 
Aziz Bouras a présidé en 
présence des autorités civiles et 
militaires et la participation du 
personnel de l’administration 
pénitentiaire et des associations 
une opération de plantation 
de 300 arbustes d’argan et 
d’oléastre à proximité de 
l’établissement pénitentiaire du 
chef-lieu de wilaya.

CONSTANTINE :           

Journée internationale des forêts : 
Plantation de milliers d’arbustes à l’Est du pays



TRANSFÉRER LES DEMANDEURS D’ASILE AU RWANDA :

 l’obstination du gouvernement de Rishi Sunak

Indonésie : fin des recherches après le naufrage d’un bateau 
transportant des réfugiés rohingya

Après deux ans de combat 
juridique et de polémiques 
sur l’inhumanité de 

la mesure, le premier ministre 
britannique espère voir aboutir mi-
avril la procédure de délégation de 
migrants en situation irrégulière dans 
le pays d’Afrique de l’Est et faire 
décoller au plus vite les premiers 
avions, selon le monde fr.  
Dans le jargon parlementaire 
britannique, cela s’appelle un « ping-
pong ». Une délicate passe d’armes 
entre la Chambre des communes 
et celle des Lords s’est engagée 
mercredi 20 mars derrière les murs 
épais du palais de Westminster. 
Menés par des membres du Labour 
et une poignée d’évêques (membres 
de droit de la Chambre haute), les 
Lords tentent d’adoucir les termes du 
Safety of Rwanda Bill, un projet de 
loi visant à déporter des demandeurs 

d’asile au Rwanda. Le Parlement 
étant suspendu quinze jours à partir 
du 26 mars, le projet de loi retournera 
aux Communes à la mi-avril où, 
les conservateurs disposant d’une 
majorité, les ajouts des Lords seront 
probablement biffés.
Ce « ping-pong » durera jusqu’à ce 

que le gouvernement cède du terrain 
ou, plus vraisemblablement, que 
les Lords lâchent prise, la Chambre 
haute n’ayant pas le dernier mot 
sur des projets de loi. Le premier 
ministre conservateur, Rishi Sunak, 
veut que le texte soit adopté pour que 
des avions puissent décoller pour le 

Rwanda dès « ce printemps ».
Son ambition est devenue largement 
symbolique. A en croire les médias 
britanniques, seuls 150 à 200 
demandeurs d’asile ont été identifiés 
par le Home Office pour être 
envoyés au Rwanda, où un unique 
hôtel, le Hope Hostel, à Kigali, la 
capitale, est prêt à les accueillir. Mais 
les tories sont en perdition dans les 
sondages, et ces vols vers le pays 
d’Afrique de l’Est semblent être le 
dernier espoir de Rishi Sunak de ne 
pas sombrer aux élections générales 
de l’automne. Si le Safety of Rwanda 
Bill est adopté, si d’ultimes recours 
en justice ne clouent pas les avions 
au sol, leurs passagers seront les 
premiers déplacés forcés dans le 
cadre du fameux accord « Rwanda », 
annoncé deux ans auparavant mais 
toujours pas opérationnel car ayant 
viré à la saga politico-juridique.

14 avril 2022 : l’hôte de Downing 
Street s’appelle encore Boris 
Johnson, le dirigeant, encalminé 
dans le scandale du « partygate » 
(qui lui coûtera son poste quelques 
mois plus tard), crée la surprise en 
dévoilant un accord avec le Rwanda, 
dirigé d’une main de fer par le 
président Paul Kagame, toujours 
marqué par le génocide de 1994, 
mais qui connaît un fort dynamisme 
économique. Il s’agira d’y déporter 
les personnes arrivées illégalement 
au Royaume-Uni (sans visa, en 
bateau ou cachés dans des camions). 
Elles ne pourront réclamer l’asile 
que sur le territoire du Rwanda, 
qui examinera leur demande. Le 
Royaume-Uni est le premier pays 
européen à tenter une délégation 
totale de ses responsabilités dans les 
procédures de demande d’asile.

Un bateau transportant 
des dizaines de réfugiés 
rohingya, minorité 

musulmane persécutée en 
Bimarnie, a chaviré dans la nuit 
de mercredi. Soixante-quinze 
personnes ont pu être sauvées. 
selon le monde fr  
Deux jours après le naufrage 
de leur embarcation de fortune, 
soixante-quinze réfugiés 
rohingya ont pu être sauvés. 
Les secours indonésiens ont 
déclaré, vendredi 22 mars, avoir 
mis fin aux recherches pour 
retrouver d’éventuels nouveaux 
survivants.
« Les recherches se sont 
terminées jeudi. Tous les réfugiés 
rohingya qui se trouvaient hier 
sur le bateau ont été secourus 
», a déclaré Muhammad Fathur 
Rachman, un responsable de 
l’agence locale de recherche et de 

sauvetage d’Aceh, à l’extrémité 
occidentale de la grande île de 
Sumatra.
Des survivants avaient estimé 
qu’environ 150 Rohingya se 
trouvaient à bord du bateau 
avant le naufrage, mais ce 
chiffre n’a pu être vérifié. « 
Nous n’avons reçu aucune 
information supplémentaire sur 
des personnes disparues, et il 
n’y a pas de liste de passagers du 
bateau », a déclaré M. Rachman, 
qui précise : « Selon nos 
analyses, le bateau ne [pouvait] 
pas contenir 150 personnes. »
Epuisés et traumatisés
Jeudi, un navire de secours avait 
recueilli à son bord soixante-neuf 
réfugiés qui avait survécu des 
heures, sous un soleil brûlant, 
accrochés à la coque retournée 
d’un bateau de pêche à 30 
kilomètres des côtes. Parmi eux, 

neuf enfants, dix-huit femmes et 
quarante-deux hommes.
« Ils semblaient épuisés et 
traumatisés. Les visages des 
femmes étaient rouges, brûlés 
par le soleil », a expliqué un 
journaliste de l’Agence France-
Presse présent à bord du navire 
de secours. Paniqués, certains 
hommes avaient tenté de sauter 
dans le canot venu les récupérer, 
avant que les sauveteurs et 
certains de leurs compagnons ne 
les calment.
Ces réfugiés, membres d’une 
minorité musulmane persécutée 
en Birmanie, venaient de faire 
naufrage deux fois : le rafiot en 
bois sur lequel ils étaient partis du 
Bangladesh a chaviré mercredi, 
puis le bateau de pêche venu à 
leur secours s’est retourné à son 
tour sous la surcharge.
Huit hospitalisés

Six premiers réfugiés avaient 
été secourus dès mercredi par 
des pêcheurs. Au moins huit des 
rescapés, déshydratés et malades, 
ont été hospitalisés. Les autres 
ont été conduits dans un centre 
d’hébergement temporaire – un 
ancien immeuble de la Croix-
Rouge – dans un village proche 

de Maulaboh, ville principale 
du district d’Aceh occidentale. 
Leur arrivée a déclenché des 
protestations de la part de 
certains habitants, qui voient 
d’un mauvais œil l’arrivée 
constante de ces réfugiés accusés 
de consommer leurs ressources 
déjà maigres.

L’attaque a eu lieu dans 
la région de Tillabéri, 
connue pour être un 

repaire des djihadistes sahéliens, 
dont ceux de l’Etat islamique 
dans le grand Sahara et d’Al-
Qaida selon le monde fr.  
Vingt-trois militaires ont été tués 
dans « une embuscade » tendue 
par « des terroristes » lors d’une 
« opération de ratissage » de 
l’armée dans l’ouest du Niger, a 
annoncé, jeudi 21 mars au soir, le 
ministère nigérien de la défense. 
L’attaque a eu lieu dans la région 
de Tillabéri, située dans la zone 

dite « des trois frontières » entre 
le Niger, le Mali et le Burkina 
Faso.
L’armée y a mené de mardi à 

mercredi une « opération de 
ratissage », mais, « au cours de 
son désengagement », une unité 
a été prise dans « une embuscade 

complexe » au cours de laquelle 
23 soldats ont été tués et « une 
trentaine de terroristes neutralisés 
», selon le ministère. L’opération 
avait pour « objectif de rassurer 
les populations victimes des 
exactions des groupes armés 
terroristes : assassinats, extorsion 
de fonds, vols de bétail… », 
ajoute-t-il.
« Plus d’une centaine de 
terroristes à bord de véhicules et 
de motos » ont attaqué cette unité 
de l’armée entre les localités 
de Teguey et Bankilaré à l’aide 
de « bombes artisanales et de 

véhicules kamikazes », précise le 
communiqué. « Malgré la riposte 
énergique, nous déplorons 23 
valeureux militaires tombés sur 
le champ d’honneur et 17 blessés 
», ajoute-t-il.
La région de Tillabéri est un 
repaire des djihadistes sahéliens, 
dont ceux de l’Etat islamique 
dans le grand Sahara (EIGS) 
et d’Al-Qaida. Depuis des 
années, cette partie du Niger 
est régulièrement visée par les 
assauts de ces groupes armés 
malgré le déploiement massif de 
forces antidjihadistes.
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Au Niger, 23 militaires tués dans une embuscade tendue par 
des « terroristes »



La hausse du niveau des océans s’est accélérée entre 2022 et 2023, 
selon la NASA

PRÉSIDENTIELLE 2027 :

 Jean-Luc Mélenchon lance les hostilités pour prendre 
de court ses concurrents

Au Venezuela, des arrestations dans l’opposition à quatre mois de 
l’élection présidentielle

L’Agence spatiale 
américaine a relevé 
une élévation de 

0,76 centimètre, qu’elle 
qualifie de « bond important 
». Le principal responsable 
est le changement climatique. 
selon le monde fr
La hausse moyenne du 
niveau des océans a été 
de 0,76 centimètre entre 
2022 et 2023, un « bond 
important » par rapport à 
d’autres années, dû à la fois 
au phénomène El Niño et 
au changement climatique, 

a annoncé l’Agence spatiale 
américaine (NASA), jeudi 
21 mars. Le niveau des 
océans a en moyenne gagné 
9,4 centimètres depuis 1993, 
selon ces données fondées sur 
des observations satellites.
Le principal responsable est 
le changement climatique, 
qui implique la fonte de glace 
(calotte glaciaire, glaciers) et 
l’expansion des océans sous 
l’effet de l’absorption de 
chaleur.
L’élévation du niveau de la 
mer se fait de plus en plus 

rapidement : son rythme 
a plus que doublé entre 
1993 (0,18 centimètre par 
an) et aujourd’hui (0,42 
centimètre). « Le rythme 
actuel signifie que nous 
sommes en chemin pour 
ajouter 20 centimètres au 
niveau mondial des océans 
d’ici à 2050 », a déclaré 
dans un communiqué 
Nadya Vinogradova Shiffer, 
directrice de l’équipe chargée 
de ce dossier à la NASA. Cela 
va « accroître la fréquence 
et les conséquences des 

inondations à travers le 
monde », a-t-elle souligné.
Près de quatre fois la hausse 
observée l’année précédente
Entre 2022 et 2023, la hausse 
observée revient à verser 
dans les océans un quart du 
lac Supérieur, le plus grand 
des Grands Lacs d’Amérique 
du Nord. Cette élévation 
représente un peu moins de 
quatre fois le niveau observé 
l’année précédente (+ 0,21 
centimètre entre 2021 et 
2022). Cette année-là, le 
phénomène La Niña était 

alors à l’œuvre.
« Pendant La Niña, de la pluie 
qui tombe normalement dans 
les océans tombe à la place 
sur les terres, ce qui enlève 
temporairement de l’eau des 
océans », a expliqué Josh 
Willis, chercheur à la NASA. 
Mais « durant les années El 
Niño, beaucoup de la pluie 
tombant normalement sur les 
terres finit dans l’océan, ce 
qui relève temporairement 
le niveau des océans », a-t-il 
ajouté.

Le leader « insoumis », 
qui avait annoncé son 
intention de passer 

la main après la dernière 
présidentielle, se dit prêt 
à repartir en campagne. 
Son objectif : éteindre les 
ambitions dans son camp et 
au sein du reste de la gauche, 
selon le monde fr.  
« Je fais partie des 
hypothèses, tout le monde 
le sait. » Dimanche 17 
mars, Jean-Luc Mélenchon 
prend des airs d’évidence 
pour lâcher, sur France 3, 
une petite bombe, avouant 
à mi-mot ce que beaucoup 
à gauche devinaient déjà. 
Le fondateur de La France 
insoumise (LFI) laisse 
entendre qu’il est prêt à 
repartir en campagne et 
à mener une quatrième 

candidature pour l’élection 
présidentielle, en 2027. 
L’ancien sénateur socialiste 
sera alors au seuil de 
ses 76 ans. Les élections 
européennes de juin sont 
donc l’occasion de lancer 
les hostilités. Il « faut 
bien commencer, alors ça 
commence aujourd’hui, 

on n’a pas honte de le dire 
», avait-il scandé la veille 
à Villepinte (Seine-Saint-
Denis) lors du meeting de 
lancement de campagne.
Pourquoi un tel 
empressement ? A gauche, 
on perçoit dans cette 
accélération du calendrier 
le symptôme d’une certaine 

« fébrilité » et la volonté 
de tuer dans l’œuf toute 
alternative. Alors que 
François Ruffin émerge 
médiatiquement, la garde 
rapprochée de Jean-Luc 
Mélenchon s’attelle à faire 
entendre une petite musique 
– le fondateur de LFI 
resterait le mieux placé à 
gauche pour 2027 – et à faire 
oublier les propos passés. 
Le 23 février, sur son blog, 
le député LFI de l’Essonne 
Antoine Léaument a joué 
les contorsionnistes pour 
convaincre que son leader 
n’avait jamais évoqué l’idée 
de passer la main. « “Faites 
mieux !” n’a jamais été un 
appel aux individualités ou 
aux batailles de succession 
», a-t-il écrit, en référence 
aux déclarations faites au 

lendemain de la dernière 
présidentielle, quand Jean-
Luc Mélenchon expliquait 
au site Reporterre.net 
vouloir être « remplacé ».
Au sein du mouvement, 
le triple candidat à la 
présidentielle craint aussi un 
« big bang sécessionniste » 
orchestré par les « frondeurs 
», les députés de Seine-
Saint-Denis Clémentine 
Autain, Alexis Corbière, 
Raquel Garrido, François 
Ruffin (Somme) ou Danielle 
Simonnet (Paris), comme 
il l’avait écrit sur son blog 
le 6 février. En attendant, 
la bande des « quinquas » 
subit en silence les petites 
humiliations du vieux chef 
et de la direction, une façon, 
selon eux, de les pousser

Neuf proches de Maria 
Corina Machado, 
opposante à Nicolas 

Maduro, sont accusés d’avoir 
planifié « des attaques contre 
des casernes » selon le 
monde fr. 
A quatre mois de l’élection 
présidentielle au Venezuela, 
deux proches de la dirigeante 
de l’opposition Maria Corina 
Machado ont été arrêtés, 
mercredi 20 mars, à Caracas. 
Et sept autres mandats 
d’arrêt ont été délivrés contre 
des membres de son équipe. 
« Ces arrestations sont un 
signe de grande faiblesse. Ils 
se savent perdus », a déclaré, 

à la presse, l’opposante de 56 
ans, après avoir dénoncé « la 
brutale répression du régime 
contre ses équipes ».
S’exprimant à la télévision, 
le procureur général Tarek 
William Saab a indiqué 
que les neuf inculpés sont 
accusés d’avoir participé à 
un « complot déstabilisateur 
» et d’avoir notamment 
planifié « des attaques contre 
des casernes ». Il a précisé 
que les aveux d’un proche de 
Mme Machado, arrêté début 
mars, ont permis de déjouer 
ledit complot. La candidate 
à la présidentielle a démenti 
ces accusations, en qualifiant 

M. Saab de « procureur de la 
terreur ».
Ces nouvelles arrestations 
interviennent alors que 
la date limite du 25 mars 
pour l’inscription des 
candidatures à l’élection 
présidentielle approche. 
Dimanche, le président, 
Nicolas Maduro, a confirmé 
qu’il briguerait un troisième 
mandat, le 28 juillet, pour 
le Parti socialiste unifié du 
Venezuela. L’opposition, 
elle, est sous pression. Mme 
Machado, qui a remporté les 
primaires de l’opposition, 
ne peut, en effet, déposer 
sa candidature, le tribunal 

suprême de justice ayant 
récemment confirmé sa 
condamnation à quinze ans 
d’inéligibilité. La question 

de savoir si elle va se retirer 
de la course présidentielle au 
profit d’un autre candidat est 
posée.
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AUTOMOBILE :
Prix, design, technologie… Renault présente 

la nouvelle R5 100 % électrique

Le retour d’une légende. e retour d’une légende. 
Profilée, photogénique, Profilée, photogénique, 
prête à attirer la lumière prête à attirer la lumière 

et les flashs. Le prototype de et les flashs. Le prototype de 
la R5 électrique rutile à l’abri la R5 électrique rutile à l’abri 
des regards. Le calme avant des regards. Le calme avant 
la tempête. 10 heures, ça y la tempête. 10 heures, ça y 
est : voici la nouvelle venue, est : voici la nouvelle venue, 
dévoilée ce lundi matin au salon dévoilée ce lundi matin au salon 
automobile de Genève en Suisse. automobile de Genève en Suisse. 
Une pure électrique, comme on Une pure électrique, comme on 
parlerait d’un pur-sang. C’est-à-parlerait d’un pur-sang. C’est-à-
dire développée en tant que telle, dire développée en tant que telle, 
à partir d’une feuille blanche et à partir d’une feuille blanche et 
d’une plate-forme dédiée aux d’une plate-forme dédiée aux 
voitures à batteries. Loin, très voitures à batteries. Loin, très 
loin, de la simple adaptation d’un loin, de la simple adaptation d’un 
modèle thermique existant.modèle thermique existant.
« La R5 utilise pour la première « La R5 utilise pour la première 
fois AmpR Small, une plate-fois AmpR Small, une plate-
forme légère, au centre de forme légère, au centre de 
gravité bas, qui offre beaucoup gravité bas, qui offre beaucoup 
d’agilité et de plaisir de conduite, d’agilité et de plaisir de conduite, 
décrypte Aurélien Subsol, décrypte Aurélien Subsol, 
expert d’Ampère, la filiale de expert d’Ampère, la filiale de 
Renault consacrée aux voitures Renault consacrée aux voitures 
électriques.électriques.
« Le retour de la R5 avait été « Le retour de la R5 avait été 
annoncé en janvier 2021, il y a annoncé en janvier 2021, il y a 
trois ans, se souvient Fabrice trois ans, se souvient Fabrice 
Cambolive », le patron de la Cambolive », le patron de la 
marque Renault. Son entreprise, marque Renault. Son entreprise, 
alors, jouait sa survie, ni plus alors, jouait sa survie, ni plus 
ni moins. « À ce moment-là, ni moins. « À ce moment-là, 
nous avions besoin d’une étoile nous avions besoin d’une étoile 
polaire », opine-t-il.polaire », opine-t-il.
La mission de la nouvelle La mission de la nouvelle 
venue ? Débouler sur le marché venue ? Débouler sur le marché 
des véhicules électriques, qui des véhicules électriques, qui 

représente entre 15 et 20 points représente entre 15 et 20 points 
du marché automobile français du marché automobile français 
-mais qui gagne 5 points chaque -mais qui gagne 5 points chaque 
année- pour faire souffler un vent année- pour faire souffler un vent 
de folie sur les ventes Renault.de folie sur les ventes Renault.
Ses atouts ? L’histoire qu’elle Ses atouts ? L’histoire qu’elle 
entraîne dans son sillage depuis entraîne dans son sillage depuis 
la sortie du premier modèle la sortie du premier modèle 
en 1972, les souvenirs qu’elle en 1972, les souvenirs qu’elle 
remue, sa cote d’amour dans remue, sa cote d’amour dans 
l’ imaginaire collectif. « La R5 l’imaginaire collectif. « La R5 
avait un look, du peps, mais tout avait un look, du peps, mais tout 
en restant une voiture abordable, en restant une voiture abordable, 
raconte Gilles Vidal, directeur du raconte Gilles Vidal, directeur du 
design de la marque Renault. Les design de la marque Renault. Les 
gens n’ont pas oublié la R5, la gens n’ont pas oublié la R5, la 
Super 5, puis la R5 Turbo. »Super 5, puis la R5 Turbo. »
Sa descendante, aujourd’hui, est Sa descendante, aujourd’hui, est 
une électrique. Plus besoin de une électrique. Plus besoin de 
grille d’aération du moteur sur grille d’aération du moteur sur 
le capot, donc. Elle a néanmoins le capot, donc. Elle a néanmoins 
été conservée pour le clin d’œil, été conservée pour le clin d’œil, 
en affichant le chiffre cinq dont en affichant le chiffre cinq dont 
les cinq barres représentent des les cinq barres représentent des 
tranches de batterie de 20 %. tranches de batterie de 20 %. 
D’un regard, vous savez ainsi D’un regard, vous savez ainsi 
(à peu près) ce qu’ il vous reste (à peu près) ce qu’il vous reste 
d’énergie.d’énergie.
Deux types de batterieDeux types de batterie
La nouvelle R5 a conservé La nouvelle R5 a conservé 
les lignes arrondies et les les lignes arrondies et les 
emblématiques feux arrière du emblématiques feux arrière du 
modèle iconique des années modèle iconique des années 
1970-1980. « Faire qu’ il y ait une 1970-1980. « Faire qu’il y ait une 
émotion au-delà de la fonction, émotion au-delà de la fonction, 
ça fait partie de notre job », lâche ça fait partie de notre job », lâche 
Gilles Vidal, manifestement Gilles Vidal, manifestement 
satisfait du travail accompli. satisfait du travail accompli. 
Deux couleurs pop, vert et jaune, Deux couleurs pop, vert et jaune, 

ainsi qu’un bleu plus calme, ainsi qu’un bleu plus calme, 
seront notamment proposées, seront notamment proposées, 
ainsi que les couleurs plus ainsi que les couleurs plus 
traditionnelles, blanc, gris, noir.traditionnelles, blanc, gris, noir.
La mise en scène a été faite pour La mise en scène a été faite pour 
« projeter la voiture dans le futur « projeter la voiture dans le futur 
», insistent tous les représentants », insistent tous les représentants 
de la marque, soucieux d’éviter le de la marque, soucieux d’éviter le 
procès en ripolinage nostalgique procès en ripolinage nostalgique 
ou vintage. Luca de Meo, le big ou vintage. Luca de Meo, le big 
boss de Renault Group, il faut boss de Renault Group, il faut 
dire, avait ressuscité, ailleurs dire, avait ressuscité, ailleurs 
et avant, la Fiat 500. Un succès et avant, la Fiat 500. Un succès 
fracassant, mais n’allez pas dire fracassant, mais n’allez pas dire 
à Boulogne-Billancourt, au siège à Boulogne-Billancourt, au siège 
de Renault, que l’ Italien applique de Renault, que l’Italien applique 
les mêmes recettes…les mêmes recettes…
La nouvelle R5 arrive avec une La nouvelle R5 arrive avec une 
étiquette de prix encore floue, étiquette de prix encore floue, 
« autour de 25 000 euros », le « autour de 25 000 euros », le 
tarif de départ. Les tranches tarif de départ. Les tranches 
seront larges selon les versions, seront larges selon les versions, 
prévient-on, 95, 120 et 150 prévient-on, 95, 120 et 150 
chevaux, et selon les batteries, chevaux, et selon les batteries, 
puisque les automobilistes puisque les automobilistes 
pourront opter pour la batterie pourront opter pour la batterie 
de 40 kWh (urban range) ou de 40 kWh (urban range) ou 
sa grande sœur de 52 kWh sa grande sœur de 52 kWh 
(comfort range, jusqu’à 400 km (comfort range, jusqu’à 400 km 
d’autonomie).d’autonomie).
« La moitié de nos clients roule « La moitié de nos clients roule 
50 km/jour maximum, observe 50 km/jour maximum, observe 
Fabrice Cambolive, le directeur Fabrice Cambolive, le directeur 
général de Renault. Mais les gens général de Renault. Mais les gens 
privilégient une batterie plus privilégient une batterie plus 
grosse que leurs besoins pour grosse que leurs besoins pour 
être rassurés. Nous avons un gros être rassurés. Nous avons un gros 
travail d’éducation à faire. »travail d’éducation à faire. »
Les prix précis seront Les prix précis seront 

communiqués au mois de mai, communiqués au mois de mai, 
au moment de l’ouverture des au moment de l’ouverture des 
commandes. Les premières commandes. Les premières 
livraisons, elles, auront lieu au livraisons, elles, auront lieu au 
second semestre 2024.second semestre 2024.
Une voiture connectée à Une voiture connectée à 
ChatGPTChatGPT
Même les syndicats trépignent Même les syndicats trépignent 
d’ impatience. « La R5 électrique d’impatience. « La R5 électrique 
sera assemblée à Douai, où il sera assemblée à Douai, où il 
y aura peut-être trois équipes y aura peut-être trois équipes 
sur les lignes de production ! sur les lignes de production ! 
Renault n’a pas connu ça depuis Renault n’a pas connu ça depuis 
des années, s’enthousiasme des années, s’enthousiasme 
Lionel Langlais, le délégué Lionel Langlais, le délégué 
syndical groupe adjoint CFDT, la syndical groupe adjoint CFDT, la 
deuxième organisation au niveau deuxième organisation au niveau 
du groupe.du groupe.
Fabrice Cambolive ne résiste Fabrice Cambolive ne résiste 
pas au plaisir de regarder dans pas au plaisir de regarder dans 
le rétroviseur. « La R5 a été le rétroviseur. « La R5 a été 
avant-gardiste dès ses débuts, avant-gardiste dès ses débuts, 
insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, 
elle avait apporté le concept de elle avait apporté le concept de 
deuxième voiture dans la famille. deuxième voiture dans la famille. 

Elle a traversé toutes les classes Elle a traversé toutes les classes 
sociales, en France et en Europe. sociales, en France et en Europe. 
Nous avons voulu rester au plus Nous avons voulu rester au plus 
près de la voiture initiale ».près de la voiture initiale ».
Premier véhicule sur le Vieux Premier véhicule sur le Vieux 
Continent à descendre sous Continent à descendre sous 
les 5 litres aux 100 km, la R5 les 5 litres aux 100 km, la R5 
avait mieux résisté que ses avait mieux résisté que ses 
concurrentes aux chocs pétroliers concurrentes aux chocs pétroliers 
de 1973 et 1979. La nouvelle R5 de 1973 et 1979. La nouvelle R5 
électrique, aujourd’hui, nargue électrique, aujourd’hui, nargue 
de la même façon la flambée des de la même façon la flambée des 
tarifs des carburants à la pompe.tarifs des carburants à la pompe.
Les amoureux de technologie ne Les amoureux de technologie ne 
seront pas déçus, et les inquiets, seront pas déçus, et les inquiets, 
pris par la main par Reno, un pris par la main par Reno, un 
copilote astucieux sorti du copilote astucieux sorti du 
cerveau de Luc Julia, le « papa » cerveau de Luc Julia, le « papa » 
de Siri, l’assistant vocal d’Apple. de Siri, l’assistant vocal d’Apple. 
La voiture sera connectée à La voiture sera connectée à 
l’ intelligence artificielle via l’intelligence artificielle via 
Chat GPT, comme ses lointaines Chat GPT, comme ses lointaines 
cousines chez DS Automobiles. cousines chez DS Automobiles. 
Une revenante, mais pour un vrai Une revenante, mais pour un vrai 
saut dans le futur.saut dans le futur.

SOMMET SUR L'ÉNERGIE NUCLÉAIRE :
La relance de l'atome vue d'Italie et de Pologne

Face au défi climatique ace au défi climatique 
et aux répercussions de et aux répercussions de 
la guerre en Ukraine, la guerre en Ukraine, 

une trentaine d'États se réunit une trentaine d'États se réunit 
à Bruxelles pour relancer à Bruxelles pour relancer 
le nucléaire. En Italie et en le nucléaire. En Italie et en 
Pologne, qui ne possèdent pas Pologne, qui ne possèdent pas 
de centrales nucléaires, l'idée de centrales nucléaires, l'idée 
semble faire son chemin.semble faire son chemin.
Les représentants d'une Les représentants d'une 
trentaine de pays, dont la Chine, trentaine de pays, dont la Chine, 
les États-Unis et le Brésil, les États-Unis et le Brésil, 
se réunissent jeudi 21 mars se réunissent jeudi 21 mars 
à Bruxelles pour un sommet à Bruxelles pour un sommet 
inédit consacré à la relance de inédit consacré à la relance de 
l'énergie nucléaire. Face aux l'énergie nucléaire. Face aux 
objectifs en matière de climat, objectifs en matière de climat, 
mais aussi aux répercussions mais aussi aux répercussions 
énergétiques de la guerre en énergétiques de la guerre en 
Ukraine, l'atome est de retour. Ukraine, l'atome est de retour. 
Organisé près de l'Atomium, Organisé près de l'Atomium, 
monument de 1958 faisant de monument de 1958 faisant de 
l'atome civil le symbole de l'atome civil le symbole de 
l'innovation technologique, ce l'innovation technologique, ce 
sommet s'inscrit dans la foulée sommet s'inscrit dans la foulée 
de la COP28 sur le climat où une de la COP28 sur le climat où une 
vingtaine de pays avaient appelé vingtaine de pays avaient appelé 
à tripler les capacités mondiales à tripler les capacités mondiales 
du nucléaire d'ici 2050.du nucléaire d'ici 2050.
L'Italie participe à cette réunion, L'Italie participe à cette réunion, 
pourtant, elle a fermé ses pourtant, elle a fermé ses 
centrales à la fin des années 80, centrales à la fin des années 80, 
après la catastrophe de la centrale après la catastrophe de la centrale 
de Tchernobyl, puis de celle de de Tchernobyl, puis de celle de 
Fukushima. Elle a massivement Fukushima. Elle a massivement 
réduit la part du gaz russe réduit la part du gaz russe 
dans sa consommation, mais dans sa consommation, mais 
elle reste très dépendante de elle reste très dépendante de 
l'étranger. Quant à la Pologne, l'étranger. Quant à la Pologne, 
elle a abandonné un projet de elle a abandonné un projet de 
centrale nucléaire à la fin des centrale nucléaire à la fin des 
années 90 et s'apprête seulement années 90 et s'apprête seulement 
à en construire une première. Le à en construire une première. Le 
pays est encore extrêmement pays est encore extrêmement 

dépendant du charbon pour sa dépendant du charbon pour sa 
production d'électricité. Et pour production d'électricité. Et pour 
l'Italie, comme pour la Pologne, l'Italie, comme pour la Pologne, 
on est loin des objectifs de on est loin des objectifs de 
neutralité carbone affichés par neutralité carbone affichés par 
l'Union européenne.l'Union européenne.

Italie : les députés se Italie : les députés se 
penchent sur le rôle du penchent sur le rôle du 

nucléaire dans la transition nucléaire dans la transition 
énergétiqueénergétique

Le sujet de la relance du Le sujet de la relance du 
nucléaire n'est plus tabou en nucléaire n'est plus tabou en 
Italie et c'est relativement Italie et c'est relativement 
nouveau. Le pays a abandonné le nouveau. Le pays a abandonné le 
nucléaire via deux référendums nucléaire via deux référendums 
après Tchernobyl et Fukushima. après Tchernobyl et Fukushima. 
Aujourd'hui, les trois-quarts Aujourd'hui, les trois-quarts 
de sa consommation d'énergie, de sa consommation d'énergie, 
ce sont des hydrocarbures, ce sont des hydrocarbures, 
massivement importés. massivement importés. 
Le contexte international, Le contexte international, 
la guerre en Ukraine en la guerre en Ukraine en 
particulier, a rebattu les cartes particulier, a rebattu les cartes 
de l'énergie depuis deux ans. de l'énergie depuis deux ans. 
L'Italie a massivement réduit L'Italie a massivement réduit 
la part du gaz russe dans sa la part du gaz russe dans sa 
consommation, mais elle reste consommation, mais elle reste 
très dépendante de l'étranger. Et très dépendante de l'étranger. Et 
puis elle est loin du compte en puis elle est loin du compte en 
termes de renouvelables, 20% termes de renouvelables, 20% 
du mix environ là où l'objectif du mix environ là où l'objectif 
européen est à plus de 40% en européen est à plus de 40% en 
2030. C'est donc à la fois pour 2030. C'est donc à la fois pour 
des raisons écologiques, utiliser des raisons écologiques, utiliser 
plus de sources faibles ou nulles plus de sources faibles ou nulles 
en émission carbone, et au en émission carbone, et au 
nom de la sécurité du système nom de la sécurité du système 
énergétique, que l'on envisage énergétique, que l'on envisage 
le retour du nucléaire en Italie.le retour du nucléaire en Italie.
On est encore au stade de la On est encore au stade de la 
réflexion. Les acteurs de la réflexion. Les acteurs de la 
filière, chercheurs, industriels, filière, chercheurs, industriels, 
politiques ont tenu une première politiques ont tenu une première 
réunion en septembre 2023. réunion en septembre 2023. 

Il y a quelques semaines, la Il y a quelques semaines, la 
commission environnement commission environnement 
de la chambre des députés a de la chambre des députés a 
voté pour une étude sur le rôle voté pour une étude sur le rôle 
du nucléaire dans la transition du nucléaire dans la transition 
énergétique. La majorité droite, énergétique. La majorité droite, 
extrême droite a voté pour, extrême droite a voté pour, 
l'opposition de gauche s'est l'opposition de gauche s'est 
abstenue, il n'y a donc pas abstenue, il n'y a donc pas 
d'unité nationale.d'unité nationale.

Une opinion publique Une opinion publique 
partagéepartagée

Il n'est pas question de Il n'est pas question de 
construire de nouvelles construire de nouvelles 
centrales en Italie, assure le centrales en Italie, assure le 
ministre de l'Environnement ministre de l'Environnement 
et de la sécurité énergétique. et de la sécurité énergétique. 
Il mise sur des accords avec Il mise sur des accords avec 
des pays producteurs, sur la des pays producteurs, sur la 
construction de petits réacteurs. construction de petits réacteurs. 
L'État n'aurait qu'un rôle de L'État n'aurait qu'un rôle de 
facilitateur dans leur fabrication facilitateur dans leur fabrication 
et leur implantation. L'Italie et leur implantation. L'Italie 
s'intéresse aux recherches sur s'intéresse aux recherches sur 
la technologie de la fusion la technologie de la fusion 
nucléaire. On avance donc avec nucléaire. On avance donc avec 
prudence à Rome.prudence à Rome.
Au moment de la dernière COP, Au moment de la dernière COP, 
Giorgia Meloni avait reconnu Giorgia Meloni avait reconnu 
le retard accumulé en termes le retard accumulé en termes 
de compétence par son pays, de compétence par son pays, 
30 ans après la fermeture des 30 ans après la fermeture des 
dernières centrales. Mais cette dernières centrales. Mais cette 
compétence n'est pas nulle, compétence n'est pas nulle, 
l'Italie a eu quatre centrales des l'Italie a eu quatre centrales des 
années 60 à la fin des années années 60 à la fin des années 
80. L'opinion est partagée. Un 80. L'opinion est partagée. Un 
sondage à l'automne dernier sondage à l'automne dernier 
dessinait une opinion à 50-50. dessinait une opinion à 50-50. 
Demeure une vraie question Demeure une vraie question 
politique : comment s'asseoir politique : comment s'asseoir 
sur deux référendums qui ont sur deux référendums qui ont 
acté la fin du nucléaire dans le acté la fin du nucléaire dans le 
pays ?pays ?

Pologne : trois centrales Pologne : trois centrales 
nucléaires d'ici 2030 et une nucléaires d'ici 2030 et une 
opinion favorable à 90%opinion favorable à 90%

En Pologne, alors qu’on est En Pologne, alors qu’on est 
encore très dépendant du encore très dépendant du 
charbon pour la production charbon pour la production 
d’électricité (75%), on d’électricité (75%), on 
commence à regarder vers le commence à regarder vers le 
nucléaire. Un contrat a d’ailleurs nucléaire. Un contrat a d’ailleurs 
déjà été signé avec l’entreprise déjà été signé avec l’entreprise 
américaine Westinghouse fin américaine Westinghouse fin 
2022. Ce sont eux qui devraient 2022. Ce sont eux qui devraient 
se charger de construire la se charger de construire la 
première centrale nucléaire du première centrale nucléaire du 
pays, et même trois d’ ici 20 ans. pays, et même trois d’ici 20 ans. 
Et ce, au grand dam des Français Et ce, au grand dam des Français 
d’EDF qui s’étaient positionnés d’EDF qui s’étaient positionnés 
sur le projet. La centrale devrait sur le projet. La centrale devrait 
être construite sur les bords de la être construite sur les bords de la 
mer Baltique, au nord du pays. mer Baltique, au nord du pays. 
Quasiment au même endroit Quasiment au même endroit 
où la première centrale du pays où la première centrale du pays 
aurait dû être construite dans les aurait dû être construite dans les 
années 90. Mais le traumatisme années 90. Mais le traumatisme 
de Tchernobyl avait mis fin à ce de Tchernobyl avait mis fin à ce 
projet.projet.
Cette fois, la Pologne est prête Cette fois, la Pologne est prête 
à passer au nucléaire, d'autant à passer au nucléaire, d'autant 
plus que la guerre en Ukraine a plus que la guerre en Ukraine a 
montré les limites du charbon. Il montré les limites du charbon. Il 
a fallu stopper la majeure partie a fallu stopper la majeure partie 
des importations russes, et des importations russes, et 
l’hiver 2023, quelques pénuries l’hiver 2023, quelques pénuries 
de charbon ont déstabilisé la de charbon ont déstabilisé la 
production d’électricité. Et en production d’électricité. Et en 
plus de ça, l’Union européenne plus de ça, l’Union européenne 
vise la neutralité carbone, ce vise la neutralité carbone, ce 
qui est impossible avec le qui est impossible avec le 
charbon. Ce nouveau projet de charbon. Ce nouveau projet de 
centrale nucléaire divise bien centrale nucléaire divise bien 
moins qu'avant les Polonais. Le moins qu'avant les Polonais. Le 
dernier sondage sur la question dernier sondage sur la question 
du nucléaire confirme que près du nucléaire confirme que près 
de 90% des gens soutiennent de 90% des gens soutiennent 

la construction d’une centrale la construction d’une centrale 
nucléaire dans le pays, c’est nucléaire dans le pays, c’est 
assez impressionnant.assez impressionnant.

Les centrales à charbon Les centrales à charbon 
soutenues au moins jusqu'en soutenues au moins jusqu'en 

20282028
Les détracteurs viennent plutôt Les détracteurs viennent plutôt 
du monde scientifique. La du monde scientifique. La 
centrale devrait être refroidie centrale devrait être refroidie 
avec l’eau de la Baltique. avec l’eau de la Baltique. 
C’est une solution moins C’est une solution moins 
chère et plus efficace que chère et plus efficace que 
d’ installer de grandes tours de d’installer de grandes tours de 
refroidissement. Mais l’eau qui refroidissement. Mais l’eau qui 
va être rejetée à la mer sera 10 va être rejetée à la mer sera 10 
degrés plus chaude et devrait degrés plus chaude et devrait 
faire augmenter la température faire augmenter la température 
sur plusieurs kilomètres. sur plusieurs kilomètres. 
Cela pourrait déstabiliser Cela pourrait déstabiliser 
l’écosystème, dans une zone l’écosystème, dans une zone 
connue pour la pêche. Mais cet connue pour la pêche. Mais cet 
argument a été écarté parce que argument a été écarté parce que 
changer de site ferait prendre 10 changer de site ferait prendre 10 
ans de retard aux travaux.ans de retard aux travaux.
La nouvelle coalition au La nouvelle coalition au 
pouvoir, qui avait pourtant pouvoir, qui avait pourtant 
promis d’accélérer la transition promis d’accélérer la transition 
énergétique, se rend compte énergétique, se rend compte 
qu’elle ne peut pas se passer du qu’elle ne peut pas se passer du 
charbon pour l’ instant. Le 20 charbon pour l’instant. Le 20 
mars, le ministère chargé des mars, le ministère chargé des 
infrastructures énergétiques a infrastructures énergétiques a 
même annoncé que la Pologne même annoncé que la Pologne 
allait devoir continuer à soutenir allait devoir continuer à soutenir 
les centrales à charbon au les centrales à charbon au 
moins jusqu’en 2028. Et la moins jusqu’en 2028. Et la 
Pologne espère même négocier Pologne espère même négocier 
des aides avec Bruxelles le des aides avec Bruxelles le 
temps que la centrale nucléaire temps que la centrale nucléaire 
soit opérationnelle. Passer du soit opérationnelle. Passer du 
charbon au nucléaire se révèle charbon au nucléaire se révèle 
finalement plus compliqué finalement plus compliqué 
que prévu pour le nouveau que prévu pour le nouveau 
gouvernement polonais.gouvernement polonais.

ÉLECTIONS EUROPÉENNES :
Les jeunes de 16-17 ans seront obligés de voter 

en Belgique

Les jeunes de 16-17 ans es jeunes de 16-17 ans 
auront l’obligation auront l’obligation 
d’aller voter aux d’aller voter aux 

élections européennes du 9 juin élections européennes du 9 juin 
en Belgique, a tranché la Cour en Belgique, a tranché la Cour 
constitutionnelle belge, jeudi 21 constitutionnelle belge, jeudi 21 
mars. La Belgique compte parmi mars. La Belgique compte parmi 
la poignée de pays européens la poignée de pays européens 
où le vote est obligatoire, où le vote est obligatoire, 
avec notamment la Grèce et le avec notamment la Grèce et le 
Luxembourg.Luxembourg.
Ils seront obligés de participer Ils seront obligés de participer 
au scrutin. Les jeunes de 16-17 au scrutin. Les jeunes de 16-17 
ans auront l’obligation d’aller ans auront l’obligation d’aller 
voter aux élections européennes voter aux élections européennes 
du 9 juin prochain en Belgique, du 9 juin prochain en Belgique, 
a tranché ce jeudi 21 mars 2024, a tranché ce jeudi 21 mars 2024, 
la Cour constitutionnelle belge.la Cour constitutionnelle belge.
Une loi belge de décembre Une loi belge de décembre 
2023 prévoyait de simplement « 2023 prévoyait de simplement « 
permettre » aux mineurs de 16 permettre » aux mineurs de 16 
et 17 ans cette participation au et 17 ans cette participation au 
vote, une première en Belgique vote, une première en Belgique 
pour cette tranche d’âge, et ce pour cette tranche d’âge, et ce 
sans obligation d’ inscription sans obligation d’inscription 
préalable.préalable.
Mais un électeur majeur a Mais un électeur majeur a 
saisi la Cour constitutionnelle, saisi la Cour constitutionnelle, 
en arguant d’une inégalité de en arguant d’une inégalité de 

traitement avec les personnes traitement avec les personnes 
âgées de 18 ans et plus qui sont, âgées de 18 ans et plus qui sont, 
elles, obligées de participer au elles, obligées de participer au 
vote sous peine de sanctions. La vote sous peine de sanctions. La 
Belgique compte, en effet, parmi Belgique compte, en effet, parmi 
la poignée de pays européens la poignée de pays européens 
où le vote est obligatoire, où le vote est obligatoire, 
avec notamment la Grèce et le avec notamment la Grèce et le 
Luxembourg.Luxembourg.

Les jeunes électeurs Les jeunes électeurs 
représentent 300 000 représentent 300 000 

personnespersonnes
Le requérant demandait au Le requérant demandait au 
moins « la suspension » de moins « la suspension » de 

l’article 13 de la loi belge du l’article 13 de la loi belge du 
25 décembre 2023, ce à quoi 25 décembre 2023, ce à quoi 
la Cour constitutionnelle a la Cour constitutionnelle a 
consenti, selon un communiqué.consenti, selon un communiqué.
« La Cour juge que la différence « La Cour juge que la différence 
de traitement entre les électeurs de traitement entre les électeurs 
selon qu’ ils sont majeurs ou selon qu’ils sont majeurs ou 
mineurs ne paraît pas justifiée mineurs ne paraît pas justifiée 
par des motifs impérieux par des motifs impérieux 
d’ intérêt général », a-t-elle d’intérêt général », a-t-elle 
expliqué.expliqué.
La Belgique est l’ un des quelques La Belgique est l’un des quelques 
pays européens, avec l’Autriche, pays européens, avec l’Autriche, 
l’Allemagne, la Grèce et Malte l’Allemagne, la Grèce et Malte 

à autoriser le vote des moins à autoriser le vote des moins 
de 18 ans pour les élections de 18 ans pour les élections 
au Parlement européen qui se au Parlement européen qui se 
tiendront du 6 au 9 juin dans les tiendront du 6 au 9 juin dans les 
27 États membres de l’Union 27 États membres de l’Union 
européenne. En Belgique, ces européenne. En Belgique, ces 
jeunes électeurs âgés de 16 et 17 jeunes électeurs âgés de 16 et 17 
ans représentent environ 300 000 ans représentent environ 300 000 
personnes. Le scrutin européen personnes. Le scrutin européen 
a lieu le 9 juin en même temps a lieu le 9 juin en même temps 
que le renouvellement de tous que le renouvellement de tous 
les Parlements du pays.les Parlements du pays.

Des sanctions éventuellesDes sanctions éventuelles
La ministre belge de l’ Intérieur La ministre belge de l’Intérieur 

Annelies Verlinden a assuré Annelies Verlinden a assuré 
ce jeudi que l’arrêt de la haute ce jeudi que l’arrêt de la haute 
juridiction ne menaçait pas juridiction ne menaçait pas 
la bonne tenue de ce scrutin la bonne tenue de ce scrutin 
dans deux mois et demi. Les dans deux mois et demi. Les 
jeunes de 16 et 17 ans seront jeunes de 16 et 17 ans seront 
automatiquement inscrits sur automatiquement inscrits sur 
les listes électorales et recevront les listes électorales et recevront 
une convocation, tout comme une convocation, tout comme 
les électeurs majeurs, a assuré les électeurs majeurs, a assuré 
la ministre selon l’agence de la ministre selon l’agence de 
presse Belga.presse Belga.
Son homologue de la Justice Son homologue de la Justice 
Paul Van Tigchelt doit Paul Van Tigchelt doit 
désormais consulter le Collège désormais consulter le Collège 
des procureurs généraux sur des procureurs généraux sur 
la question des sanctions la question des sanctions 
éventuelles. « Mais en tout cas, il éventuelles. « Mais en tout cas, il 
est clair qu’ il y a une différence est clair qu’il y a une différence 
en droit pénal entre le traitement en droit pénal entre le traitement 
des mineurs et celui des majeurs des mineurs et celui des majeurs 
», a-t-il relevé.», a-t-il relevé.
Une absence non justifiée dans Une absence non justifiée dans 
l’ isoloir le jour du vote peut l’isoloir le jour du vote peut 
valoir en Belgique une amende valoir en Belgique une amende 
allant de 40 à 200 €, en cas de allant de 40 à 200 €, en cas de 
récidive. Ces sanctions sont récidive. Ces sanctions sont 
rarement appliquées.rarement appliquées.
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Robinho, Ronaldinho, Dani Alves, Antony… ces stars 
du Brésil qui ont fait scandale !

Ces derniers jours, Robinho a es derniers jours, Robinho a 
été condamné à neuf ans de été condamné à neuf ans de 
prison pour un viol collectif prison pour un viol collectif 

tandis que Dani Alves risque, de tandis que Dani Alves risque, de 
son côté, quatre ans et demi derrière son côté, quatre ans et demi derrière 
les barreaux pour avoir violé une les barreaux pour avoir violé une 
femme dans les toilettes d’une boîte femme dans les toilettes d’une boîte 
de nuit. Deux nouvelles affaires qui de nuit. Deux nouvelles affaires qui 
s’ajoutent aux nombreux scandales s’ajoutent aux nombreux scandales 
ayant éclaté, par le passé, autour des ayant éclaté, par le passé, autour des 
joueurs brésiliens…joueurs brésiliens…
Une histoire de rythme, de Une histoire de rythme, de 
mouvement, d’arabesques, de mouvement, d’arabesques, de 
légendes… Au Brésil, le football reste légendes… Au Brésil, le football reste 
aujourd’hui l’une des manifestations aujourd’hui l’une des manifestations 
culturelles les plus expressives de culturelles les plus expressives de 
la société, mobilisant des millions la société, mobilisant des millions 
de personnes dans toutes les classes de personnes dans toutes les classes 
sociales. Un art désormais symbolisé sociales. Un art désormais symbolisé 
par les cinq étoiles fièrement par les cinq étoiles fièrement 
arborées sur l’emblématique tunique arborées sur l’emblématique tunique 
jaune de la formation auriverde. jaune de la formation auriverde. 
Pourtant, si la Seleção, cinquième du Pourtant, si la Seleção, cinquième du 
dernier classement FIFA et réputée dernier classement FIFA et réputée 
pour son incroyable vivier de talents pour son incroyable vivier de talents 
(Endrick, Vitor Roque, Estevao (Endrick, Vitor Roque, Estevao 
Willian, Kaio Jorge, Andrey…) Willian, Kaio Jorge, Andrey…) 
fait figure de nation forte du ballon fait figure de nation forte du ballon 
rond, de nombreux scandales rond, de nombreux scandales 
viennent également écorcher le pays viennent également écorcher le pays 
de la samba ces dernières années. de la samba ces dernières années. 
De Ronaldinho à Dani Alves en De Ronaldinho à Dani Alves en 
passant par Hulk, Antony, Edmundo, passant par Hulk, Antony, Edmundo, 
Adriano ou encore Bruno Fernandes, Adriano ou encore Bruno Fernandes, 
nombreuses sont, en effet, les nombreuses sont, en effet, les 
stars sud-américaines à susciter - à stars sud-américaines à susciter - à 
minima - la controverse… Dernier minima - la controverse… Dernier 
exemple en date ? Celui de Robinho.exemple en date ? Celui de Robinho.
Robinho, condamné à 9 ans de Robinho, condamné à 9 ans de 
prison pour viol !prison pour viol !
Passé par l’AC Milan, le Real Passé par l’AC Milan, le Real 
Madrid ou encore Manchester City, Madrid ou encore Manchester City, 
l’ancien international auriverde (100 l’ancien international auriverde (100 
sélections, 28 buts), aujourd’hui âgé sélections, 28 buts), aujourd’hui âgé 
de 40 ans, a été transféré ce vendredi de 40 ans, a été transféré ce vendredi 
à la prison de Tremembé, dans l’État à la prison de Tremembé, dans l’État 
de Sao Paulo, après le rejet de sa de Sao Paulo, après le rejet de sa 
demande de liberté par la Cour demande de liberté par la Cour 
suprême brésilienne. Condamnée suprême brésilienne. Condamnée 
à 9 ans de prison par la justice à 9 ans de prison par la justice 
italienne à la suite d’un viol collectif italienne à la suite d’un viol collectif 
commis sur une jeune femme de 23 commis sur une jeune femme de 23 
ans, l’ancienne vedette de Santos ans, l’ancienne vedette de Santos 
n’a finalement pas pu échapper à n’a finalement pas pu échapper à 
la sanction. «Je rejette la demande la sanction. «Je rejette la demande 
de mesures de précaution et l’ordre de mesures de précaution et l’ordre 
de détention est maintenu (…) afin de détention est maintenu (…) afin 
qu’ il puisse commencer à purger sa qu’il puisse commencer à purger sa 
peine», a en ce sens indiqué le juge peine», a en ce sens indiqué le juge 
Luiz Fux, confirmant la décision du Luiz Fux, confirmant la décision du 
Tribunal suprême de justice. Pour Tribunal suprême de justice. Pour 
rappel, les autorités italiennes avaient rappel, les autorités italiennes avaient 
d’abord demandé l’extradition de d’abord demandé l’extradition de 
Robinho du Brésil pour qu’ il purge Robinho du Brésil pour qu’il purge 
sa peine mais le natif de São Vicente sa peine mais le natif de São Vicente 
- protégé par la constitution de son - protégé par la constitution de son 
pays - s’était réfugié dans son fief de pays - s’était réfugié dans son fief de 
Santos. Une liberté de courte durée Santos. Une liberté de courte durée 
puisque l’ intéressé exécutera bel et puisque l’intéressé exécutera bel et 
bien sa sentence dans son pays natal bien sa sentence dans son pays natal 
au cœur d’une prison réputée pour au cœur d’une prison réputée pour 
«assurer la sécurité et l’ intimité des «assurer la sécurité et l’intimité des 
détenus célèbres».détenus célèbres».
Dani Alves, une caution au cœur Dani Alves, une caution au cœur 
de la polémiquede la polémique
Une sombre histoire similaire à Une sombre histoire similaire à 
celle vécue par Dani Alves, ancien celle vécue par Dani Alves, ancien 
coéquipier de Robinho sous le coéquipier de Robinho sous le 
maillot auriverde. Condamné à 4 maillot auriverde. Condamné à 4 
ans et demi de prison pour agression ans et demi de prison pour agression 
sexuelle dans une boîte de nuit sur sexuelle dans une boîte de nuit sur 
une jeune femme qui avait 23 ans une jeune femme qui avait 23 ans 
au moment des faits, l’ancien joueur au moment des faits, l’ancien joueur 
du FC Barcelone et du Paris Saint-du FC Barcelone et du Paris Saint-
Germain a lui aussi fait la Une de Germain a lui aussi fait la Une de 
tous les journaux. Détenu à la prison tous les journaux. Détenu à la prison 
Brians 2 de Barcelone depuis janvier Brians 2 de Barcelone depuis janvier 
2023 et reconnu coupable en février 2023 et reconnu coupable en février 

dernier, celui qui restera comme l’un dernier, celui qui restera comme l’un 
des footballeurs les plus décorés de des footballeurs les plus décorés de 
tous les temps (six titres de Liga, tous les temps (six titres de Liga, 
3 Ligues des Champions) vient 3 Ligues des Champions) vient 
cependant d’être libéré de prison cependant d’être libéré de prison 
sous caution (évaluée à 1 million sous caution (évaluée à 1 million 
d’euros). Une remise en liberté d’euros). Une remise en liberté 
conditionnée au versement de cette conditionnée au versement de cette 
dernière alors que son avocate a, dernière alors que son avocate a, 
quant à elle, déjà fait appel de cette quant à elle, déjà fait appel de cette 
décision et réclame la libération décision et réclame la libération 
de l’ancien barcelonais jusqu’à la de l’ancien barcelonais jusqu’à la 
délibération finale. Pour rappel, en délibération finale. Pour rappel, en 
plus de la condamnation de 4 ans et plus de la condamnation de 4 ans et 
demi, Dani Alves avait, par ailleurs, demi, Dani Alves avait, par ailleurs, 
écopé d’une amende de 150 000 écopé d’une amende de 150 000 
euros, d’une liberté surveillée de euros, d’une liberté surveillée de 
cinq ans après sa sortie de prison et cinq ans après sa sortie de prison et 
d’une interdiction de s’approcher de d’une interdiction de s’approcher de 
la victime pour une durée de neuf la victime pour une durée de neuf 
ans et demi.ans et demi.
Un scandale qui a également fait Un scandale qui a également fait 
parler pour d’autres raisons lorsque parler pour d’autres raisons lorsque 
le journal catalan La Vanguardia le journal catalan La Vanguardia 
assurait que le clan Neymar était assurait que le clan Neymar était 
impliqué. En effet, le média impliqué. En effet, le média 
indiquait que le père du joueur d’Al-indiquait que le père du joueur d’Al-
Hilal s’était récemment proposé Hilal s’était récemment proposé 
pour permettre à l’ancien coéquipier pour permettre à l’ancien coéquipier 
de son fils d’être libéré. Une de son fils d’être libéré. Une 
information finalement rapidement information finalement rapidement 
démentie par l’ intéressé sur ses démentie par l’intéressé sur ses 
réseaux sociaux. «Comme tout le réseaux sociaux. «Comme tout le 
monde le sait, au début, j’ai aidé monde le sait, au début, j’ai aidé 
Dani Alves, sans aucun lien avec Dani Alves, sans aucun lien avec 
les poursuites. Dans ce deuxième les poursuites. Dans ce deuxième 
moment, dans une situation moment, dans une situation 
différente de la précédente, où les différente de la précédente, où les 
tribunaux espagnols ont déjà décidé tribunaux espagnols ont déjà décidé 
de la condamnation, ils spéculent de la condamnation, ils spéculent 
et essaient d’associer mon nom et et essaient d’associer mon nom et 
celui de mon fils à une affaire qui celui de mon fils à une affaire qui 
ne dépend plus de nous aujourd’hui. ne dépend plus de nous aujourd’hui. 
J’espère que Daniel trouvera avec sa J’espère que Daniel trouvera avec sa 
propre famille toutes les réponses propre famille toutes les réponses 
qu’ il cherche. Pour nous, pour ma qu’il cherche. Pour nous, pour ma 
famille, affaire est terminée. Point famille, affaire est terminée. Point 
final». En attendant, l’ex-arrière final». En attendant, l’ex-arrière 
droit, natif de Juazeiro, continue lui droit, natif de Juazeiro, continue lui 
de séjourner derrière les barreaux…de séjourner derrière les barreaux…
Antony, violences conjugales et Antony, violences conjugales et 
mise à l’écart…mise à l’écart…
Dans un autre registre - loin d’être Dans un autre registre - loin d’être 
plus glorieux - Antony (24 ans) a lui plus glorieux - Antony (24 ans) a lui 
aussi subi les foudres de la presse aussi subi les foudres de la presse 
mondiale. Et pour cause. Soupçonné mondiale. Et pour cause. Soupçonné 
de violences conjugales à l’encontre de violences conjugales à l’encontre 
de son ex-compagne, Gabriela de son ex-compagne, Gabriela 
Cavallin, à l’hôtel Hyatt Regency Cavallin, à l’hôtel Hyatt Regency 
de Manchester le 15 janvier 2023, de Manchester le 15 janvier 2023, 
l’ailier droit de Manchester United l’ailier droit de Manchester United 
n’a cessé de nier les allégations après n’a cessé de nier les allégations après 
s’être volontairement présenté à un s’être volontairement présenté à un 
entretien avec la police du Grand entretien avec la police du Grand 
Manchester en septembre dernier. Manchester en septembre dernier. 
«Je peux affirmer sereinement que «Je peux affirmer sereinement que 
les accusations sont fausses et que les les accusations sont fausses et que les 
preuves déjà produites et celles qui le preuves déjà produites et celles qui le 
seront prouvent que je suis innocent», seront prouvent que je suis innocent», 
s’était notamment défendu le Red s’était notamment défendu le Red 
Devil. Pour autant, à l’heure où Devil. Pour autant, à l’heure où 
l’affaire a été portée devant la police l’affaire a été portée devant la police 

de São Paulo et que l’enquête est de São Paulo et que l’enquête est 
toujours en cours, l’ international toujours en cours, l’international 
auriverde (15 sélections, 2 buts) a auriverde (15 sélections, 2 buts) a 
lui été mis à l’écart de la Seleção. lui été mis à l’écart de la Seleção. 
«En raison des faits rendus publics, «En raison des faits rendus publics, 
impliquant Antony et qui nécessitent impliquant Antony et qui nécessitent 
une enquête, et afin de préserver une enquête, et afin de préserver 
la victime présumée, le joueur la victime présumée, le joueur 
et l’équipe brésilienne, la CBF et l’équipe brésilienne, la CBF 
informe que le joueur a été écarté», informe que le joueur a été écarté», 
indiquait, à ce titre, la fédération indiquait, à ce titre, la fédération 
quelques heures avant les rencontres quelques heures avant les rencontres 
éliminatoires de la Coupe du monde éliminatoires de la Coupe du monde 
du Brésil contre la Bolivie et le du Brésil contre la Bolivie et le 
Pérou.Pérou.
Une nouvelle fois absent du Une nouvelle fois absent du 
groupe convoqué par Dorival pour groupe convoqué par Dorival pour 
cette trêve internationale, Antony cette trêve internationale, Antony 
continue cependant d’évoluer sous continue cependant d’évoluer sous 
les couleurs de Manchester United. les couleurs de Manchester United. 
Une situation qui n’a d’ailleurs pas Une situation qui n’a d’ailleurs pas 
manqué de faire réagir son ancienne manqué de faire réagir son ancienne 
compagne, indignée de voir l’ailier compagne, indignée de voir l’ailier 
droit retrouver les pelouses de droit retrouver les pelouses de 
Carrington. «Les avocats de Gabrela Carrington. «Les avocats de Gabrela 
Cavallin informent que les crimes Cavallin informent que les crimes 
commis par le joueur font toujours commis par le joueur font toujours 
l’objet d’une enquête de la police l’objet d’une enquête de la police 
de Manchester ainsi que de la police de Manchester ainsi que de la police 
brésilienne, c’est pourquoi nous brésilienne, c’est pourquoi nous 
pensons qu’ il sera bientôt traduit en pensons qu’il sera bientôt traduit en 
justice, où il devra faire face à un justice, où il devra faire face à un 
procès». D’ ici-là, le gaucher d’1m72 procès». D’ici-là, le gaucher d’1m72 
devra également faire face aux devra également faire face aux 
vives critiques émises par les fans vives critiques émises par les fans 
mancuniens quant à son rendement mancuniens quant à son rendement 
du côté d’Old Trafford (2 buts et 1 du côté d’Old Trafford (2 buts et 1 
petite passe décisive en 30 matches petite passe décisive en 30 matches 
toutes compétitions confondues)…toutes compétitions confondues)…
Ronaldinho, une affaire de faux Ronaldinho, une affaire de faux 
passeports…passeports…
Autre légende du football brésilien, Autre légende du football brésilien, 
Ronaldinho n’a pas que brillé sur Ronaldinho n’a pas que brillé sur 
le rectangle vert. Sur le terrain le rectangle vert. Sur le terrain 
judiciaire, l’ancienne star du Paris judiciaire, l’ancienne star du Paris 
Saint-Germain, du FC Barcelone et Saint-Germain, du FC Barcelone et 
de l’AC Milan a également enrichi de l’AC Milan a également enrichi 
son palmarès. En 2020, le natif son palmarès. En 2020, le natif 
de Porto Alegre a ainsi tenté un de Porto Alegre a ainsi tenté un 
geste technique bien plus risqué geste technique bien plus risqué 
au moment de passer les frontières au moment de passer les frontières 
du Paraguay pour une tournée du Paraguay pour une tournée 
promotionnelle. Arrêté aux côtés promotionnelle. Arrêté aux côtés 
de son frère Roberto de Assis, le de son frère Roberto de Assis, le 
Brésilien aux 97 sélections (33 buts) Brésilien aux 97 sélections (33 buts) 
a, en effet, été reconnu coupable a, en effet, été reconnu coupable 
d’avoir falsifié des passeports et d’avoir falsifié des passeports et 
des papiers d’ identité paraguayens, des papiers d’identité paraguayens, 
bien que les procureurs aient estimé bien que les procureurs aient estimé 
qu’ il n’avait aucune idée que les qu’il n’avait aucune idée que les 
documents étaient faux. Incarcéré, documents étaient faux. Incarcéré, 
celui qui a débuté sa carrière du côté celui qui a débuté sa carrière du côté 
de Grêmio n’a cependant pas perdu de Grêmio n’a cependant pas perdu 
son amour pour le ballon rond lors son amour pour le ballon rond lors 
de cette douloureuse épreuve.de cette douloureuse épreuve.
En prison, l’ancien attaquant du En prison, l’ancien attaquant du 
PSG a ainsi participé à un tournoi de PSG a ainsi participé à un tournoi de 
futsal avec son équipe qui a remporté futsal avec son équipe qui a remporté 
la finale 11-2 grâce, notamment, à la finale 11-2 grâce, notamment, à 
un quintuplé de celui qu’on aime un quintuplé de celui qu’on aime 
surnommer «Ronnie». Après 32 surnommer «Ronnie». Après 32 
jours passés derrière les barreaux jours passés derrière les barreaux 

d’Asunción - où il a fêté son 40e d’Asunción - où il a fêté son 40e 
anniversaire - Ronaldinho a, par la anniversaire - Ronaldinho a, par la 
suite, été transféré dans un hôtel de suite, été transféré dans un hôtel de 
luxe à 380 dollars la nuit. À noter, luxe à 380 dollars la nuit. À noter, 
à ce titre, que des reportages en à ce titre, que des reportages en 
Amérique du Sud ont affirmé que Amérique du Sud ont affirmé que 
malgré les restrictions liées au Covid, malgré les restrictions liées au Covid, 
Ronaldinho accueillait souvent, à Ronaldinho accueillait souvent, à 
cette époque, des invités et passait de cette époque, des invités et passait de 
nombreuses soirées à organiser des nombreuses soirées à organiser des 
soirées karaoké. Condamné, avec soirées karaoké. Condamné, avec 
son frère, à une amende de 200 000 son frère, à une amende de 200 000 
dollars, le héros de tout un peuple, dollars, le héros de tout un peuple, 
qui avait mis fin à sa carrière de qui avait mis fin à sa carrière de 
joueur en 2015, rentrait finalement, joueur en 2015, rentrait finalement, 
quelques jours plus tard, au Brésil.quelques jours plus tard, au Brésil.
Adriano et Hulk sous le feu des Adriano et Hulk sous le feu des 
projecteursprojecteurs
Désormais âgé de 42 ans, Adriano Désormais âgé de 42 ans, Adriano 
a également enflammé les médias a également enflammé les médias 
locaux au cours de sa riche carrière. locaux au cours de sa riche carrière. 
Passé par Flamengo, l’AS Rome Passé par Flamengo, l’AS Rome 
ou encore l’ Inter Milan, celui qui ou encore l’Inter Milan, celui qui 
a terminé son œuvre sur le sol a terminé son œuvre sur le sol 
américain (Miami United) s’est lui américain (Miami United) s’est lui 
aussi fait épingler par la justice. aussi fait épingler par la justice. 
Accusé de trafic de drogue en 2010 Accusé de trafic de drogue en 2010 
- les procureurs ont allégué que le - les procureurs ont allégué que le 
Brésilien (48 sélections, 27 buts) Brésilien (48 sélections, 27 buts) 
avait acheté une moto et l’avait avait acheté une moto et l’avait 
donnée à un trafiquant de drogue donnée à un trafiquant de drogue 
connu dans la favela de Rio de connu dans la favela de Rio de 
Janeiro où il a grandi - le serial buteur Janeiro où il a grandi - le serial buteur 
auriverde risquait alors une longue auriverde risquait alors une longue 
peine de prison s’ il était reconnu peine de prison s’il était reconnu 
coupable. Heureusement pour lui, en coupable. Heureusement pour lui, en 
2014, la juge Maria Tereza Donatti 2014, la juge Maria Tereza Donatti 
refermait l’affaire, affirmant qu’ il refermait l’affaire, affirmant qu’il 
n’y avait pas assez de preuves pour n’y avait pas assez de preuves pour 
confirmer les accusations. Un ouf confirmer les accusations. Un ouf 
de soulagement pour l’homme aux de soulagement pour l’homme aux 
137 buts et 40 passes décisives en 137 buts et 40 passes décisives en 
302 matches professionnels toutes 302 matches professionnels toutes 
compétitions confondues. De son compétitions confondues. De son 
côté, Hulk, qui aura principalement côté, Hulk, qui aura principalement 
marqué l’histoire du FC Porto, marqué l’histoire du FC Porto, 
n’est pas en reste sur le plan des n’est pas en reste sur le plan des 
polémiques.polémiques.
Dans cette optique, l’ancien attaquant Dans cette optique, l’ancien attaquant 
brésilien n’a pas manqué de faire la brésilien n’a pas manqué de faire la 
une des journaux… D’abord marié une des journaux… D’abord marié 
à Iran Angelo pendant 12 ans, avec à Iran Angelo pendant 12 ans, avec 
qui il a eu trois enfants (deux fils, Ian qui il a eu trois enfants (deux fils, Ian 
et Tiago, et une fille, Alice), l’actuel et Tiago, et une fille, Alice), l’actuel 
joueur de 37 ans - évoluant désormais joueur de 37 ans - évoluant désormais 
sous les couleurs de l’Atletico sous les couleurs de l’Atletico 
Mineiro - a en effet annoncé cinq Mineiro - a en effet annoncé cinq 
mois après son divorce en 2019 qu’ il mois après son divorce en 2019 qu’il 
épousait Camila Angelo, la nièce de épousait Camila Angelo, la nièce de 
son ex-femme… «Hulk a appelé les son ex-femme… «Hulk a appelé les 
parents et le frère de Camila et leur parents et le frère de Camila et leur 
a dit la vérité. C’est Hulk lui-même a dit la vérité. C’est Hulk lui-même 
qui a rendu l’ information publique qui a rendu l’information publique 
parce qu’ il n’avait rien à cacher», parce qu’il n’avait rien à cacher», 
assurait notamment à cette époque assurait notamment à cette époque 
un porte-parole du joueur. Certes un porte-parole du joueur. Certes 
bien moins répréhensible que les bien moins répréhensible que les 
scandales évoqués précédemment, scandales évoqués précédemment, 
cette information aura cependant cette information aura cependant 
alimenté les débats. À noter que le alimenté les débats. À noter que le 
couple a, depuis, eu une fille, Zaya, couple a, depuis, eu une fille, Zaya, 
et s’apprête à donner naissance à un et s’apprête à donner naissance à un 

petit garçon.petit garçon.
Edmundo et le scandale du Edmundo et le scandale du 
chimpanzé…chimpanzé…
Outre les affaires de viols, de Outre les affaires de viols, de 
violences conjugales, de frasques violences conjugales, de frasques 
administratives ou de trafic de administratives ou de trafic de 
drogue, Edmundo (52 ans) a lui drogue, Edmundo (52 ans) a lui 
aussi fait jaser au cours de carrière. aussi fait jaser au cours de carrière. 
Personnage controversé, surnommé Personnage controversé, surnommé 
«l’Animal», l’ancien buteur de «l’Animal», l’ancien buteur de 
Vasco de Gama, du Napoli ou encore Vasco de Gama, du Napoli ou encore 
de la Fiorentina affiche, lui aussi, un de la Fiorentina affiche, lui aussi, un 
CV bien garni sur le plan judiciaire. CV bien garni sur le plan judiciaire. 
En 1999, Edmundo a notamment En 1999, Edmundo a notamment 
été menacé de poursuites par des été menacé de poursuites par des 
groupes de protection des animaux groupes de protection des animaux 
après avoir engagé un cirque entier après avoir engagé un cirque entier 
pour se produire dans son jardin pour se produire dans son jardin 
pour le premier anniversaire de pour le premier anniversaire de 
son fils. Pire encore, lors de la fête, son fils. Pire encore, lors de la fête, 
il a été photographié en train de il a été photographié en train de 
donner de la bière et du whisky à un donner de la bière et du whisky à un 
chimpanzé portant un survêtement chimpanzé portant un survêtement 
Adidas appelé Pedrinho… Et ce Adidas appelé Pedrinho… Et ce 
n’est pas tout. La même année, alors n’est pas tout. La même année, alors 
qu’ il jouait pour le club italien de qu’il jouait pour le club italien de 
la Fiorentina, l’ancien joueur de la la Fiorentina, l’ancien joueur de la 
Seleção (37 sélections, 10 buts) a Seleção (37 sélections, 10 buts) a 
échappé à une peine de quatre ans échappé à une peine de quatre ans 
et demi de prison pour avoir conduit et demi de prison pour avoir conduit 
en état d’ébriété et causé la mort en état d’ébriété et causé la mort 
de trois personnes lorsque sa Jeep de trois personnes lorsque sa Jeep 
Cherokee s’est écrasée contre une Cherokee s’est écrasée contre une 
Fiat pendant le carnaval de Rio. S’ il Fiat pendant le carnaval de Rio. S’il 
a été reconnu coupable d’homicide a été reconnu coupable d’homicide 
volontaire, les différents appels ont volontaire, les différents appels ont 
finalement considérablement réduit finalement considérablement réduit 
sa peine à sept jours de prison avec sa peine à sept jours de prison avec 
sursis…sursis…
Bruno Fernandes a assassiné son Bruno Fernandes a assassiné son 
ex-maîtresse…ex-maîtresse…
Si de nombreuses légendes Si de nombreuses légendes 
auriverdes ont donc défrayé la auriverdes ont donc défrayé la 
chronique, l’histoire de Bruno chronique, l’histoire de Bruno 
Fernandes, gardien de but Fernandes, gardien de but 
aujourd’hui âgé de 39 ans, restera, aujourd’hui âgé de 39 ans, restera, 
sans doute, celle qui a crée la plus sans doute, celle qui a crée la plus 
grande stupeur au Brésil. L’ancien grande stupeur au Brésil. L’ancien 
dernier rempart et star de l’équipe de dernier rempart et star de l’équipe de 
Flamengo, le club le plus populaire Flamengo, le club le plus populaire 
du pays, a en effet été emprisonné du pays, a en effet été emprisonné 
en 2010 pour le meurtre de son ex-en 2010 pour le meurtre de son ex-
petite amie, Eliza Samudio, 25 ans. petite amie, Eliza Samudio, 25 ans. 
Lors de son procès en 2013 le joueur Lors de son procès en 2013 le joueur 
de football avait alors avoué avoir de football avait alors avoué avoir 
commandité l’assassinat de la jeune commandité l’assassinat de la jeune 
femme, mère de son fils, dont le femme, mère de son fils, dont le 
corps a été découpé en morceaux par corps a été découpé en morceaux par 
ses hommes de main avant d’être jeté ses hommes de main avant d’être jeté 
aux chiens afin de faire disparaître aux chiens afin de faire disparaître 
les preuves du crime. Relâché après les preuves du crime. Relâché après 
n’avoir purgé qu’un tiers de sa n’avoir purgé qu’un tiers de sa 
peine totale (22 ans et trois mois), peine totale (22 ans et trois mois), 
le natif de Belo Horizonte reprenait le natif de Belo Horizonte reprenait 
finalement sa carrière à 32 ans du finalement sa carrière à 32 ans du 
côté de Boa Esporte (deuxième côté de Boa Esporte (deuxième 
division brésilienne) avant de division brésilienne) avant de 
raccrocher les crampons en janvier raccrocher les crampons en janvier 
2022 après une dernière expérience 2022 après une dernière expérience 
à Atlético Carioca. Une remise en à Atlético Carioca. Une remise en 
liberté provoquant logiquement un liberté provoquant logiquement un 
immense tollé dans tout le pays, immense tollé dans tout le pays, 
qui plus est après la publication des qui plus est après la publication des 
premières déclarations officielles du premières déclarations officielles du 
joueur, reprises par The Guardian. joueur, reprises par The Guardian. 
«Il s’est passé ce qu’ il s’est passé. «Il s’est passé ce qu’il s’est passé. 
J’ai fait une erreur, une grosse J’ai fait une erreur, une grosse 
erreur, mais ce sont des choses qui erreur, mais ce sont des choses qui 
arrivent dans la vie. Je ne suis pas arrivent dans la vie. Je ne suis pas 
une mauvaise personne. Les gens une mauvaise personne. Les gens 
essayent de ruiner mes rêves à cause essayent de ruiner mes rêves à cause 
d’une de mes erreurs, mais j’ai d’une de mes erreurs, mais j’ai 
demandé le pardon de Dieu et donc demandé le pardon de Dieu et donc 
je peux donc m’occuper de la suite je peux donc m’occuper de la suite 
de ma carrière. Je repars de zéro». de ma carrière. Je repars de zéro». 
GlaçantGlaçant…
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Championnat de Ligue 1 Mobilis (21e journée) :

Périlleuse sortie du MCA à Béchar, clasico indécis 
à Tizi-Ouzou

Le leader du championnat e leader du championnat 
de ligue 1 Mobilis de ligue 1 Mobilis 
de football, le MC de football, le MC 

Alger, effectuera un périlleux Alger, effectuera un périlleux 
déplacement à Béchar pour y déplacement à Béchar pour y 
affronter la JS Saoura, alors affronter la JS Saoura, alors 
que le stade du 1er novembre que le stade du 1er novembre 
de Tizi-Ouzou abritera un de Tizi-Ouzou abritera un 
intéressant «classico» entre la intéressant «classico» entre la 
JS Kabylie et le CR Belouizdad, JS Kabylie et le CR Belouizdad, 
au moment où la bataille pour au moment où la bataille pour 
maintien en Ligue 1, fait rage maintien en Ligue 1, fait rage 
entre cinq formations au moins, entre cinq formations au moins, 
à l’occasion de la 21e journée à l’occasion de la 21e journée 
étalée du samedi 23 au lundi 25 étalée du samedi 23 au lundi 25 
mars.mars.
Le MC Alger (1er -46), sorti Le MC Alger (1er -46), sorti 
indemne mercredi du piège indemne mercredi du piège 
posé par l’ES Ben-Aknoun (3-posé par l’ES Ben-Aknoun (3-
2), en consolidant sa position 2), en consolidant sa position 
de leader, sera cette fois-ci en de leader, sera cette fois-ci en 
réel danger face à  JS Saoura réel danger face à  JS Saoura 
(8e - 27 pts) intraitable à Béchar (8e - 27 pts) intraitable à Béchar 
et avide de mettre fin à un et avide de mettre fin à un 
passage à vide qui l’a envoyé, à passage à vide qui l’a envoyé, à 
la surprise générale, vers la 2e la surprise générale, vers la 2e 
partie du tableau.partie du tableau.
Le «Doyen» qui crache le feu Le «Doyen» qui crache le feu 
en attaque avec 9 buts inscrits en attaque avec 9 buts inscrits 
lors de ses deux dernières lors de ses deux dernières 
sorties face à l’ASO Chlef (6-3) sorties face à l’ASO Chlef (6-3) 
et l’ESBA (3-2), s’est montré et l’ESBA (3-2), s’est montré 
en revanche fébrile en défense en revanche fébrile en défense 
avec 5 buts encaissés.avec 5 buts encaissés.
Toutefois, l’engouement Toutefois, l’engouement 
sera de mise dans ce match sera de mise dans ce match 
programmé à 15h30, et qui programmé à 15h30, et qui 
pourrait handicaper les joueurs pourrait handicaper les joueurs 

sur le plan physique auquel sur le plan physique auquel 
s’ajoute les effets de la chaleur s’ajoute les effets de la chaleur 
et du jeûne.et du jeûne.
L’actuel dauphin, le CS L’actuel dauphin, le CS 
Constantine (2e - 34 pts) fera Constantine (2e - 34 pts) fera 
un court déplacement chez son un court déplacement chez son 
voisin, le NC Magra (13e - 22 voisin, le NC Magra (13e - 22 
pts) dans un match aux objectifs pts) dans un match aux objectifs 
diamétralement opposés.diamétralement opposés.
Les «Sanafirs» en pleine forme Les «Sanafirs» en pleine forme 
aussi bien en Championnat aussi bien en Championnat 
qu’en Coupe d’Algérie, seront qu’en Coupe d’Algérie, seront 
mis à rude épreuve face au mis à rude épreuve face au 
NCM, toujours en mauvaise NCM, toujours en mauvaise 
posture. Le nul arraché mardi posture. Le nul arraché mardi 
dernier face au tenant du titre, dernier face au tenant du titre, 
le CR Belouizdad en match de le CR Belouizdad en match de 
mise à jour,  lui a donné une mise à jour,  lui a donné une 
petite bouffée d’oxygène en petite bouffée d’oxygène en 
espérant faire mieux face aux espérant faire mieux face aux 
redoutables constantinois.redoutables constantinois.
L’ES Sétif (3e - 33 pts) L’ES Sétif (3e - 33 pts) 
retombée dans ses travers retombée dans ses travers 
depuis sa victoire sur le MC depuis sa victoire sur le MC 
Alger, n’arrive plus à recoller, Alger, n’arrive plus à recoller, 
après son élimination en après son élimination en 
Coupe et sa défaite mardi Coupe et sa défaite mardi 
face à l’USM Alger (0-2). face à l’USM Alger (0-2). 
Ce dimanche, «l’Aigle noir» Ce dimanche, «l’Aigle noir» 
aura l’opportunité de rebondir aura l’opportunité de rebondir 
en accueillant l’ASO Chlef en accueillant l’ASO Chlef 
(12e - 23 pts) qui se trouve (12e - 23 pts) qui se trouve 
à dix journées de la fin du à dix journées de la fin du 
championnat, en danger de championnat, en danger de 
relégation.relégation.
L’ESS vise tout simplement L’ESS vise tout simplement 
le podium, alors que l’ASO le podium, alors que l’ASO 
cherche à s’extirper de la zone cherche à s’extirper de la zone 

rouge.rouge.
Le CR Belouizdad (4e- 32 Le CR Belouizdad (4e- 32 
pts) accroché mardi par le NC pts) accroché mardi par le NC 
Magra (0-0) a laissé filer deux Magra (0-0) a laissé filer deux 
précieux points dans sa quête précieux points dans sa quête 
d’un cinquième titre de rang. d’un cinquième titre de rang. 
Ce dimanche soir, il ralliera Ce dimanche soir, il ralliera 
la ville des «Genets» pour y la ville des «Genets» pour y 
retrouver la JS Kabylie (8e - 27 retrouver la JS Kabylie (8e - 27 
pts) dans une «revanche» du pts) dans une «revanche» du 
seizième de finale de la Coupe seizième de finale de la Coupe 
d’Algérie remporté par les d’Algérie remporté par les 
«Rouge et Blanc» (2-0).«Rouge et Blanc» (2-0).
Cette fois-ci, les données Cette fois-ci, les données 
changeront complètement, car changeront complètement, car 
les deux équipes sont décidées les deux équipes sont décidées 
à s’octroyer les trois points de à s’octroyer les trois points de 
la victoire. Le CRB qui compte la victoire. Le CRB qui compte 
deux matchs en retard (PAC deux matchs en retard (PAC 
et USMK) n’a plus le droit de et USMK) n’a plus le droit de 
lâcher d’autres points s’ il veut lâcher d’autres points s’il veut 
rattraper le leader mouloudéen, rattraper le leader mouloudéen, 
alors que la JSK en nette perte alors que la JSK en nette perte 
de vitesse depuis quelques de vitesse depuis quelques 
semaines, est tenue de redresser semaines, est tenue de redresser 
la barre au plus vite.la barre au plus vite.
L’USM Alger (4e - 32 pts) avec L’USM Alger (4e - 32 pts) avec 
un match en moins, est sur un un match en moins, est sur un 
nuage.nuage.
Brillants vainqueurs du CRB Brillants vainqueurs du CRB 
(1-0) et de l’ESS (2-0), lors (1-0) et de l’ESS (2-0), lors 
de ses deux dernières sorties, de ses deux dernières sorties, 
les «Rouge et Noir»qui  jouent les «Rouge et Noir»qui  jouent 
sur trois tableaux (national et sur trois tableaux (national et 
continental) attendent de pied continental) attendent de pied 
ferme l’US Biskra (7e - 28 pts) ferme l’US Biskra (7e - 28 pts) 
qui voyage relativement bien.qui voyage relativement bien.
Les camarades de l’ international Les camarades de l’international 

Belaid, qui reprendront bientôt Belaid, qui reprendront bientôt 
leur campagne africaine, ne leur campagne africaine, ne 
sont pas disposés à lâcher le sont pas disposés à lâcher le 
moindre point à domicile pour moindre point à domicile pour 
rester au contact du trio de tête.rester au contact du trio de tête.
Les trois derniers matchs de Les trois derniers matchs de 
cette 21e journée concernent cette 21e journée concernent 
directement les équipes en directement les équipes en 
mauvaise posture et luttant mauvaise posture et luttant 
pour leur survie en L1.pour leur survie en L1.
Le stade de Dar El-Beida Le stade de Dar El-Beida 
abrite un derby algérois entre abrite un derby algérois entre 
le Paradou AC (6e - 31 pts) et le Paradou AC (6e - 31 pts) et 
l’ES Ben-Aknoun (14e - 19 l’ES Ben-Aknoun (14e - 19 
pts). Les «Pacistes» en chute pts). Les «Pacistes» en chute 
libre, affrontent une équipe de libre, affrontent une équipe de 
Ben-Aknoun, en net progrès Ben-Aknoun, en net progrès 
depuis la phase «retour». depuis la phase «retour». 
Battus difficilement par le MC Battus difficilement par le MC 
Alger (2-3), les camarades de Alger (2-3), les camarades de 
Hachoud, sont décidés à sortir Hachoud, sont décidés à sortir 
le grand jeu pour progresser le grand jeu pour progresser 
vers le haut du tableau.vers le haut du tableau.
A Khenchela, l’USMK (8e - 27 A Khenchela, l’USMK (8e - 27 

pts), aura en face une équipe pts), aura en face une équipe 
du MC Oran (15e - 18 pts) du MC Oran (15e - 18 pts) 
actuellement relégable, dans actuellement relégable, dans 
un match quasi-décisif pour un match quasi-décisif pour 
les Oranais dont la défaite est les Oranais dont la défaite est 
pratiquement  interdite. Les pratiquement  interdite. Les 
Khenchelis bien que favoris Khenchelis bien que favoris 
à domicile, concentrent à domicile, concentrent 
désormais leurs efforts sur le désormais leurs efforts sur le 
prochain match de la Coupe prochain match de la Coupe 
d’Algérie  à domicile contre le d’Algérie  à domicile contre le 
MC Alger.MC Alger.
La dernière rencontre de La dernière rencontre de 
cette journée entre l’US Souf cette journée entre l’US Souf 
(16e - 7 pts) et le MC El-(16e - 7 pts) et le MC El-
Bayadh (11e - 25 pts) sera Bayadh (11e - 25 pts) sera 
ouverte à tous les pronostics. ouverte à tous les pronostics. 
Les «Soufis» pratiquement Les «Soufis» pratiquement 
condamnés, croient toujours condamnés, croient toujours 
au miracle, mais le MCEB au miracle, mais le MCEB 
qui connait un passage à vide qui connait un passage à vide 
a besoin de quelques points a besoin de quelques points 
supplémentaires pour se mettre supplémentaires pour se mettre 
définitivement à l’abri.définitivement à l’abri.

FIFA Series 2024 :

L’Andorre et l’Afrique du Sud se neutralisent (1-1)

Les sélections nationales es sélections nationales 
d’Andorre et d’Afrique d’Andorre et d’Afrique 
du Sud ont fait match-du Sud ont fait match-

nul, jeudi-soir au stade du 19-nul, jeudi-soir au stade du 19-
Mai 1956 d’Annaba sur le score Mai 1956 d’Annaba sur le score 
d’un but partout (mi-temps 1-1) d’un but partout (mi-temps 1-1) 
à l’ issue du match d’ouverture à l’issue du match d’ouverture 
du tournoi amical international du tournoi amical international 
FIFA Series 2024 organisé par FIFA Series 2024 organisé par 
l’Algérie.l’Algérie.
L’équipe andorrane avait L’équipe andorrane avait 
ouvert le score dès la 5’ par ouvert le score dès la 5’ par 
Ricardo Fernandez avant que Ricardo Fernandez avant que 
son équipe ne se fasse rejoindre son équipe ne se fasse rejoindre 
vingt minutes après, l’attaquant vingt minutes après, l’attaquant 
sud-africain Elias Mokwana sud-africain Elias Mokwana 
ayant inscrit le but égalisateur ayant inscrit le but égalisateur 
(25’ ).(25’).
Les deux formations ont Les deux formations ont 
essayé, d’emblée, lors du essayé, d’emblée, lors du 
1er half de cette rencontre 1er half de cette rencontre 
dirigée par l’arbitre algérien dirigée par l’arbitre algérien 
Nabil Boukhalfa, d’exercer Nabil Boukhalfa, d’exercer 
une pression sur le porteur une pression sur le porteur 
du ballon, en particulier dans du ballon, en particulier dans 
l’entrejeu, mais c’est l’équipe l’entrejeu, mais c’est l’équipe 
andorrane qui parvint à imposer andorrane qui parvint à imposer 

son rythme et à marquer son rythme et à marquer 
très rapidement par Ricardo très rapidement par Ricardo 
Fernandez qui profita d’une Fernandez qui profita d’une 
erreur du portier des «Bafana erreur du portier des «Bafana 
Bafana», Ricardo Goss (5’ ).Bafana», Ricardo Goss (5’).
Un but qui pour conséquence Un but qui pour conséquence 
de «réveiller» les demi-de «réveiller» les demi-
finalistes de la dernière CAN en finalistes de la dernière CAN en 
Côte d’ Ivoire qui se ruèrent à Côte d’Ivoire qui se ruèrent à 
l’attaque pour finir à niveler la l’attaque pour finir à niveler la 
marque par leur attaquant Elias marque par leur attaquant Elias 
Mokwana, d’une belle frappe Mokwana, d’une belle frappe 
à l’entrée des 16 yards qui ne à l’entrée des 16 yards qui ne 
laissa aucune chance au gardien laissa aucune chance au gardien 
andorran Gomez Noreira (25’ ).andorran Gomez Noreira (25’).
Dès lors, le jeu perdit quelque Dès lors, le jeu perdit quelque 
peu en intensité même si les peu en intensité même si les 
sud-africains se montrèrent sud-africains se montrèrent 
plus dangereux, en particulier plus dangereux, en particulier 
à la 44’ lorsque Gomez Noreira à la 44’ lorsque Gomez Noreira 
dut s’employer pour détourner dut s’employer pour détourner 
un essai de Mondi Mbanjwa.un essai de Mondi Mbanjwa.
En seconde période, ce sont En seconde période, ce sont 
les protégés d’Hugo Broos qui les protégés d’Hugo Broos qui 
prirent leur jeu à leur compte prirent leur jeu à leur compte 
mais sans se montrer efficaces, mais sans se montrer efficaces, 
la défense d’Andorre parvenant la défense d’Andorre parvenant 

à chaque fois à écarter le à chaque fois à écarter le 
danger.danger.
Malgré 6 changements Malgré 6 changements 
opérés par le sélectionneur opérés par le sélectionneur 
andorran Alvarez Guergue, andorran Alvarez Guergue, 
l’équipe d’Andorre se résolut l’équipe d’Andorre se résolut 
à «bétonner» pour préserver le à «bétonner» pour préserver le 
match-nul.match-nul.
La domination des « Bafana La domination des « Bafana 
Bafana » s’est accentuée en Bafana » s’est accentuée en 
deuxième mi-temps mais deuxième mi-temps mais 
toujours sans que les attaquants toujours sans que les attaquants 
ne trouvent la faille, même ne trouvent la faille, même 
si l’équipe d’Hugo Broos a si l’équipe d’Hugo Broos a 
pesé de tout son poids dans pesé de tout son poids dans 
les dix dernières minutes de les dix dernières minutes de 
la rencontre. C’est finalement la rencontre. C’est finalement 
sur le score de parité d’un sur le score de parité d’un 
but partout que les 22 acteurs but partout que les 22 acteurs 
rejoignirent les vestiaires rejoignirent les vestiaires 
à l’ issue d’un match assez à l’issue d’un match assez 
plaisant.plaisant.
La principauté d’Andorre La principauté d’Andorre 
affrontera la Bolivie, lundi 25 affrontera la Bolivie, lundi 25 
mars au stade du 19-Mai 1956 mars au stade du 19-Mai 1956 
d’Annaba, tandis que l’Afrique d’Annaba, tandis que l’Afrique 
du Sud défiera l’Algérie, mardi, du Sud défiera l’Algérie, mardi, 

au stade Nelson Mandela au stade Nelson Mandela 
d’Alger.d’Alger.
Ces rencontres amicales se Ces rencontres amicales se 
disputent dans le cadre du disputent dans le cadre du 
tournoi international amical tournoi international amical 
« FIFA Series » Algérie-2024 « FIFA Series » Algérie-2024 
qui regroupe les sélections qui regroupe les sélections 
d’Algérie, d’Afrique du Sud, d’Algérie, d’Afrique du Sud, 
de Bolivie et d’Andorre.de Bolivie et d’Andorre.

-Hugo Henri Broos, -Hugo Henri Broos, 
sélectionneur de l’Afrique du sélectionneur de l’Afrique du 

Sud:Sud:
«Nous avons aligné ce soir une «Nous avons aligné ce soir une 

équipe qui, bien que rajeunie, équipe qui, bien que rajeunie, 
a fourni un bon match, même a fourni un bon match, même 
si la rencontre n’a pas été si la rencontre n’a pas été 
facile. Nous avons manqué facile. Nous avons manqué 
6 ou 7 occasions de but, mais 6 ou 7 occasions de but, mais 
nous allons travailler pour nous allons travailler pour 
rendre l’équipe plus forte lors rendre l’équipe plus forte lors 
des prochains rendez-vous. des prochains rendez-vous. 
S’agissant du prochain match S’agissant du prochain match 
face à l’Algérie, mon équipe face à l’Algérie, mon équipe 
sera différente et montrera sera différente et montrera 
davantage d’enthousiasme et davantage d’enthousiasme et 
de solidarité» .de solidarité» .
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Robinho, Ronaldinho, Dani Alves, Antony… ces stars 
du Brésil qui ont fait scandale !

Ces derniers jours, Robinho a es derniers jours, Robinho a 
été condamné à neuf ans de été condamné à neuf ans de 
prison pour un viol collectif prison pour un viol collectif 

tandis que Dani Alves risque, de tandis que Dani Alves risque, de 
son côté, quatre ans et demi derrière son côté, quatre ans et demi derrière 
les barreaux pour avoir violé une les barreaux pour avoir violé une 
femme dans les toilettes d’une boîte femme dans les toilettes d’une boîte 
de nuit. Deux nouvelles affaires qui de nuit. Deux nouvelles affaires qui 
s’ajoutent aux nombreux scandales s’ajoutent aux nombreux scandales 
ayant éclaté, par le passé, autour des ayant éclaté, par le passé, autour des 
joueurs brésiliens…joueurs brésiliens…
Une histoire de rythme, de Une histoire de rythme, de 
mouvement, d’arabesques, de mouvement, d’arabesques, de 
légendes… Au Brésil, le football reste légendes… Au Brésil, le football reste 
aujourd’hui l’une des manifestations aujourd’hui l’une des manifestations 
culturelles les plus expressives de culturelles les plus expressives de 
la société, mobilisant des millions la société, mobilisant des millions 
de personnes dans toutes les classes de personnes dans toutes les classes 
sociales. Un art désormais symbolisé sociales. Un art désormais symbolisé 
par les cinq étoiles fièrement par les cinq étoiles fièrement 
arborées sur l’emblématique tunique arborées sur l’emblématique tunique 
jaune de la formation auriverde. jaune de la formation auriverde. 
Pourtant, si la Seleção, cinquième du Pourtant, si la Seleção, cinquième du 
dernier classement FIFA et réputée dernier classement FIFA et réputée 
pour son incroyable vivier de talents pour son incroyable vivier de talents 
(Endrick, Vitor Roque, Estevao (Endrick, Vitor Roque, Estevao 
Willian, Kaio Jorge, Andrey…) Willian, Kaio Jorge, Andrey…) 
fait figure de nation forte du ballon fait figure de nation forte du ballon 
rond, de nombreux scandales rond, de nombreux scandales 
viennent également écorcher le pays viennent également écorcher le pays 
de la samba ces dernières années. de la samba ces dernières années. 
De Ronaldinho à Dani Alves en De Ronaldinho à Dani Alves en 
passant par Hulk, Antony, Edmundo, passant par Hulk, Antony, Edmundo, 
Adriano ou encore Bruno Fernandes, Adriano ou encore Bruno Fernandes, 
nombreuses sont, en effet, les nombreuses sont, en effet, les 
stars sud-américaines à susciter - à stars sud-américaines à susciter - à 
minima - la controverse… Dernier minima - la controverse… Dernier 
exemple en date ? Celui de Robinho.exemple en date ? Celui de Robinho.
Robinho, condamné à 9 ans de Robinho, condamné à 9 ans de 
prison pour viol !prison pour viol !
Passé par l’AC Milan, le Real Passé par l’AC Milan, le Real 
Madrid ou encore Manchester City, Madrid ou encore Manchester City, 
l’ancien international auriverde (100 l’ancien international auriverde (100 
sélections, 28 buts), aujourd’hui âgé sélections, 28 buts), aujourd’hui âgé 
de 40 ans, a été transféré ce vendredi de 40 ans, a été transféré ce vendredi 
à la prison de Tremembé, dans l’État à la prison de Tremembé, dans l’État 
de Sao Paulo, après le rejet de sa de Sao Paulo, après le rejet de sa 
demande de liberté par la Cour demande de liberté par la Cour 
suprême brésilienne. Condamnée suprême brésilienne. Condamnée 
à 9 ans de prison par la justice à 9 ans de prison par la justice 
italienne à la suite d’un viol collectif italienne à la suite d’un viol collectif 
commis sur une jeune femme de 23 commis sur une jeune femme de 23 
ans, l’ancienne vedette de Santos ans, l’ancienne vedette de Santos 
n’a finalement pas pu échapper à n’a finalement pas pu échapper à 
la sanction. «Je rejette la demande la sanction. «Je rejette la demande 
de mesures de précaution et l’ordre de mesures de précaution et l’ordre 
de détention est maintenu (…) afin de détention est maintenu (…) afin 
qu’ il puisse commencer à purger sa qu’il puisse commencer à purger sa 
peine», a en ce sens indiqué le juge peine», a en ce sens indiqué le juge 
Luiz Fux, confirmant la décision du Luiz Fux, confirmant la décision du 
Tribunal suprême de justice. Pour Tribunal suprême de justice. Pour 
rappel, les autorités italiennes avaient rappel, les autorités italiennes avaient 
d’abord demandé l’extradition de d’abord demandé l’extradition de 
Robinho du Brésil pour qu’ il purge Robinho du Brésil pour qu’il purge 
sa peine mais le natif de São Vicente sa peine mais le natif de São Vicente 
- protégé par la constitution de son - protégé par la constitution de son 
pays - s’était réfugié dans son fief de pays - s’était réfugié dans son fief de 
Santos. Une liberté de courte durée Santos. Une liberté de courte durée 
puisque l’ intéressé exécutera bel et puisque l’intéressé exécutera bel et 
bien sa sentence dans son pays natal bien sa sentence dans son pays natal 
au cœur d’une prison réputée pour au cœur d’une prison réputée pour 
«assurer la sécurité et l’ intimité des «assurer la sécurité et l’intimité des 
détenus célèbres».détenus célèbres».
Dani Alves, une caution au cœur Dani Alves, une caution au cœur 
de la polémiquede la polémique
Une sombre histoire similaire à Une sombre histoire similaire à 
celle vécue par Dani Alves, ancien celle vécue par Dani Alves, ancien 
coéquipier de Robinho sous le coéquipier de Robinho sous le 
maillot auriverde. Condamné à 4 maillot auriverde. Condamné à 4 
ans et demi de prison pour agression ans et demi de prison pour agression 
sexuelle dans une boîte de nuit sur sexuelle dans une boîte de nuit sur 
une jeune femme qui avait 23 ans une jeune femme qui avait 23 ans 
au moment des faits, l’ancien joueur au moment des faits, l’ancien joueur 
du FC Barcelone et du Paris Saint-du FC Barcelone et du Paris Saint-
Germain a lui aussi fait la Une de Germain a lui aussi fait la Une de 
tous les journaux. Détenu à la prison tous les journaux. Détenu à la prison 
Brians 2 de Barcelone depuis janvier Brians 2 de Barcelone depuis janvier 
2023 et reconnu coupable en février 2023 et reconnu coupable en février 

dernier, celui qui restera comme l’un dernier, celui qui restera comme l’un 
des footballeurs les plus décorés de des footballeurs les plus décorés de 
tous les temps (six titres de Liga, tous les temps (six titres de Liga, 
3 Ligues des Champions) vient 3 Ligues des Champions) vient 
cependant d’être libéré de prison cependant d’être libéré de prison 
sous caution (évaluée à 1 million sous caution (évaluée à 1 million 
d’euros). Une remise en liberté d’euros). Une remise en liberté 
conditionnée au versement de cette conditionnée au versement de cette 
dernière alors que son avocate a, dernière alors que son avocate a, 
quant à elle, déjà fait appel de cette quant à elle, déjà fait appel de cette 
décision et réclame la libération décision et réclame la libération 
de l’ancien barcelonais jusqu’à la de l’ancien barcelonais jusqu’à la 
délibération finale. Pour rappel, en délibération finale. Pour rappel, en 
plus de la condamnation de 4 ans et plus de la condamnation de 4 ans et 
demi, Dani Alves avait, par ailleurs, demi, Dani Alves avait, par ailleurs, 
écopé d’une amende de 150 000 écopé d’une amende de 150 000 
euros, d’une liberté surveillée de euros, d’une liberté surveillée de 
cinq ans après sa sortie de prison et cinq ans après sa sortie de prison et 
d’une interdiction de s’approcher de d’une interdiction de s’approcher de 
la victime pour une durée de neuf la victime pour une durée de neuf 
ans et demi.ans et demi.
Un scandale qui a également fait Un scandale qui a également fait 
parler pour d’autres raisons lorsque parler pour d’autres raisons lorsque 
le journal catalan La Vanguardia le journal catalan La Vanguardia 
assurait que le clan Neymar était assurait que le clan Neymar était 
impliqué. En effet, le média impliqué. En effet, le média 
indiquait que le père du joueur d’Al-indiquait que le père du joueur d’Al-
Hilal s’était récemment proposé Hilal s’était récemment proposé 
pour permettre à l’ancien coéquipier pour permettre à l’ancien coéquipier 
de son fils d’être libéré. Une de son fils d’être libéré. Une 
information finalement rapidement information finalement rapidement 
démentie par l’ intéressé sur ses démentie par l’intéressé sur ses 
réseaux sociaux. «Comme tout le réseaux sociaux. «Comme tout le 
monde le sait, au début, j’ai aidé monde le sait, au début, j’ai aidé 
Dani Alves, sans aucun lien avec Dani Alves, sans aucun lien avec 
les poursuites. Dans ce deuxième les poursuites. Dans ce deuxième 
moment, dans une situation moment, dans une situation 
différente de la précédente, où les différente de la précédente, où les 
tribunaux espagnols ont déjà décidé tribunaux espagnols ont déjà décidé 
de la condamnation, ils spéculent de la condamnation, ils spéculent 
et essaient d’associer mon nom et et essaient d’associer mon nom et 
celui de mon fils à une affaire qui celui de mon fils à une affaire qui 
ne dépend plus de nous aujourd’hui. ne dépend plus de nous aujourd’hui. 
J’espère que Daniel trouvera avec sa J’espère que Daniel trouvera avec sa 
propre famille toutes les réponses propre famille toutes les réponses 
qu’ il cherche. Pour nous, pour ma qu’il cherche. Pour nous, pour ma 
famille, affaire est terminée. Point famille, affaire est terminée. Point 
final». En attendant, l’ex-arrière final». En attendant, l’ex-arrière 
droit, natif de Juazeiro, continue lui droit, natif de Juazeiro, continue lui 
de séjourner derrière les barreaux…de séjourner derrière les barreaux…
Antony, violences conjugales et Antony, violences conjugales et 
mise à l’écart…mise à l’écart…
Dans un autre registre - loin d’être Dans un autre registre - loin d’être 
plus glorieux - Antony (24 ans) a lui plus glorieux - Antony (24 ans) a lui 
aussi subi les foudres de la presse aussi subi les foudres de la presse 
mondiale. Et pour cause. Soupçonné mondiale. Et pour cause. Soupçonné 
de violences conjugales à l’encontre de violences conjugales à l’encontre 
de son ex-compagne, Gabriela de son ex-compagne, Gabriela 
Cavallin, à l’hôtel Hyatt Regency Cavallin, à l’hôtel Hyatt Regency 
de Manchester le 15 janvier 2023, de Manchester le 15 janvier 2023, 
l’ailier droit de Manchester United l’ailier droit de Manchester United 
n’a cessé de nier les allégations après n’a cessé de nier les allégations après 
s’être volontairement présenté à un s’être volontairement présenté à un 
entretien avec la police du Grand entretien avec la police du Grand 
Manchester en septembre dernier. Manchester en septembre dernier. 
«Je peux affirmer sereinement que «Je peux affirmer sereinement que 
les accusations sont fausses et que les les accusations sont fausses et que les 
preuves déjà produites et celles qui le preuves déjà produites et celles qui le 
seront prouvent que je suis innocent», seront prouvent que je suis innocent», 
s’était notamment défendu le Red s’était notamment défendu le Red 
Devil. Pour autant, à l’heure où Devil. Pour autant, à l’heure où 
l’affaire a été portée devant la police l’affaire a été portée devant la police 

de São Paulo et que l’enquête est de São Paulo et que l’enquête est 
toujours en cours, l’ international toujours en cours, l’international 
auriverde (15 sélections, 2 buts) a auriverde (15 sélections, 2 buts) a 
lui été mis à l’écart de la Seleção. lui été mis à l’écart de la Seleção. 
«En raison des faits rendus publics, «En raison des faits rendus publics, 
impliquant Antony et qui nécessitent impliquant Antony et qui nécessitent 
une enquête, et afin de préserver une enquête, et afin de préserver 
la victime présumée, le joueur la victime présumée, le joueur 
et l’équipe brésilienne, la CBF et l’équipe brésilienne, la CBF 
informe que le joueur a été écarté», informe que le joueur a été écarté», 
indiquait, à ce titre, la fédération indiquait, à ce titre, la fédération 
quelques heures avant les rencontres quelques heures avant les rencontres 
éliminatoires de la Coupe du monde éliminatoires de la Coupe du monde 
du Brésil contre la Bolivie et le du Brésil contre la Bolivie et le 
Pérou.Pérou.
Une nouvelle fois absent du Une nouvelle fois absent du 
groupe convoqué par Dorival pour groupe convoqué par Dorival pour 
cette trêve internationale, Antony cette trêve internationale, Antony 
continue cependant d’évoluer sous continue cependant d’évoluer sous 
les couleurs de Manchester United. les couleurs de Manchester United. 
Une situation qui n’a d’ailleurs pas Une situation qui n’a d’ailleurs pas 
manqué de faire réagir son ancienne manqué de faire réagir son ancienne 
compagne, indignée de voir l’ailier compagne, indignée de voir l’ailier 
droit retrouver les pelouses de droit retrouver les pelouses de 
Carrington. «Les avocats de Gabrela Carrington. «Les avocats de Gabrela 
Cavallin informent que les crimes Cavallin informent que les crimes 
commis par le joueur font toujours commis par le joueur font toujours 
l’objet d’une enquête de la police l’objet d’une enquête de la police 
de Manchester ainsi que de la police de Manchester ainsi que de la police 
brésilienne, c’est pourquoi nous brésilienne, c’est pourquoi nous 
pensons qu’ il sera bientôt traduit en pensons qu’il sera bientôt traduit en 
justice, où il devra faire face à un justice, où il devra faire face à un 
procès». D’ ici-là, le gaucher d’1m72 procès». D’ici-là, le gaucher d’1m72 
devra également faire face aux devra également faire face aux 
vives critiques émises par les fans vives critiques émises par les fans 
mancuniens quant à son rendement mancuniens quant à son rendement 
du côté d’Old Trafford (2 buts et 1 du côté d’Old Trafford (2 buts et 1 
petite passe décisive en 30 matches petite passe décisive en 30 matches 
toutes compétitions confondues)…toutes compétitions confondues)…
Ronaldinho, une affaire de faux Ronaldinho, une affaire de faux 
passeports…passeports…
Autre légende du football brésilien, Autre légende du football brésilien, 
Ronaldinho n’a pas que brillé sur Ronaldinho n’a pas que brillé sur 
le rectangle vert. Sur le terrain le rectangle vert. Sur le terrain 
judiciaire, l’ancienne star du Paris judiciaire, l’ancienne star du Paris 
Saint-Germain, du FC Barcelone et Saint-Germain, du FC Barcelone et 
de l’AC Milan a également enrichi de l’AC Milan a également enrichi 
son palmarès. En 2020, le natif son palmarès. En 2020, le natif 
de Porto Alegre a ainsi tenté un de Porto Alegre a ainsi tenté un 
geste technique bien plus risqué geste technique bien plus risqué 
au moment de passer les frontières au moment de passer les frontières 
du Paraguay pour une tournée du Paraguay pour une tournée 
promotionnelle. Arrêté aux côtés promotionnelle. Arrêté aux côtés 
de son frère Roberto de Assis, le de son frère Roberto de Assis, le 
Brésilien aux 97 sélections (33 buts) Brésilien aux 97 sélections (33 buts) 
a, en effet, été reconnu coupable a, en effet, été reconnu coupable 
d’avoir falsifié des passeports et d’avoir falsifié des passeports et 
des papiers d’ identité paraguayens, des papiers d’identité paraguayens, 
bien que les procureurs aient estimé bien que les procureurs aient estimé 
qu’ il n’avait aucune idée que les qu’il n’avait aucune idée que les 
documents étaient faux. Incarcéré, documents étaient faux. Incarcéré, 
celui qui a débuté sa carrière du côté celui qui a débuté sa carrière du côté 
de Grêmio n’a cependant pas perdu de Grêmio n’a cependant pas perdu 
son amour pour le ballon rond lors son amour pour le ballon rond lors 
de cette douloureuse épreuve.de cette douloureuse épreuve.
En prison, l’ancien attaquant du En prison, l’ancien attaquant du 
PSG a ainsi participé à un tournoi de PSG a ainsi participé à un tournoi de 
futsal avec son équipe qui a remporté futsal avec son équipe qui a remporté 
la finale 11-2 grâce, notamment, à la finale 11-2 grâce, notamment, à 
un quintuplé de celui qu’on aime un quintuplé de celui qu’on aime 
surnommer «Ronnie». Après 32 surnommer «Ronnie». Après 32 
jours passés derrière les barreaux jours passés derrière les barreaux 

d’Asunción - où il a fêté son 40e d’Asunción - où il a fêté son 40e 
anniversaire - Ronaldinho a, par la anniversaire - Ronaldinho a, par la 
suite, été transféré dans un hôtel de suite, été transféré dans un hôtel de 
luxe à 380 dollars la nuit. À noter, luxe à 380 dollars la nuit. À noter, 
à ce titre, que des reportages en à ce titre, que des reportages en 
Amérique du Sud ont affirmé que Amérique du Sud ont affirmé que 
malgré les restrictions liées au Covid, malgré les restrictions liées au Covid, 
Ronaldinho accueillait souvent, à Ronaldinho accueillait souvent, à 
cette époque, des invités et passait de cette époque, des invités et passait de 
nombreuses soirées à organiser des nombreuses soirées à organiser des 
soirées karaoké. Condamné, avec soirées karaoké. Condamné, avec 
son frère, à une amende de 200 000 son frère, à une amende de 200 000 
dollars, le héros de tout un peuple, dollars, le héros de tout un peuple, 
qui avait mis fin à sa carrière de qui avait mis fin à sa carrière de 
joueur en 2015, rentrait finalement, joueur en 2015, rentrait finalement, 
quelques jours plus tard, au Brésil.quelques jours plus tard, au Brésil.
Adriano et Hulk sous le feu des Adriano et Hulk sous le feu des 
projecteursprojecteurs
Désormais âgé de 42 ans, Adriano Désormais âgé de 42 ans, Adriano 
a également enflammé les médias a également enflammé les médias 
locaux au cours de sa riche carrière. locaux au cours de sa riche carrière. 
Passé par Flamengo, l’AS Rome Passé par Flamengo, l’AS Rome 
ou encore l’ Inter Milan, celui qui ou encore l’Inter Milan, celui qui 
a terminé son œuvre sur le sol a terminé son œuvre sur le sol 
américain (Miami United) s’est lui américain (Miami United) s’est lui 
aussi fait épingler par la justice. aussi fait épingler par la justice. 
Accusé de trafic de drogue en 2010 Accusé de trafic de drogue en 2010 
- les procureurs ont allégué que le - les procureurs ont allégué que le 
Brésilien (48 sélections, 27 buts) Brésilien (48 sélections, 27 buts) 
avait acheté une moto et l’avait avait acheté une moto et l’avait 
donnée à un trafiquant de drogue donnée à un trafiquant de drogue 
connu dans la favela de Rio de connu dans la favela de Rio de 
Janeiro où il a grandi - le serial buteur Janeiro où il a grandi - le serial buteur 
auriverde risquait alors une longue auriverde risquait alors une longue 
peine de prison s’ il était reconnu peine de prison s’il était reconnu 
coupable. Heureusement pour lui, en coupable. Heureusement pour lui, en 
2014, la juge Maria Tereza Donatti 2014, la juge Maria Tereza Donatti 
refermait l’affaire, affirmant qu’ il refermait l’affaire, affirmant qu’il 
n’y avait pas assez de preuves pour n’y avait pas assez de preuves pour 
confirmer les accusations. Un ouf confirmer les accusations. Un ouf 
de soulagement pour l’homme aux de soulagement pour l’homme aux 
137 buts et 40 passes décisives en 137 buts et 40 passes décisives en 
302 matches professionnels toutes 302 matches professionnels toutes 
compétitions confondues. De son compétitions confondues. De son 
côté, Hulk, qui aura principalement côté, Hulk, qui aura principalement 
marqué l’histoire du FC Porto, marqué l’histoire du FC Porto, 
n’est pas en reste sur le plan des n’est pas en reste sur le plan des 
polémiques.polémiques.
Dans cette optique, l’ancien attaquant Dans cette optique, l’ancien attaquant 
brésilien n’a pas manqué de faire la brésilien n’a pas manqué de faire la 
une des journaux… D’abord marié une des journaux… D’abord marié 
à Iran Angelo pendant 12 ans, avec à Iran Angelo pendant 12 ans, avec 
qui il a eu trois enfants (deux fils, Ian qui il a eu trois enfants (deux fils, Ian 
et Tiago, et une fille, Alice), l’actuel et Tiago, et une fille, Alice), l’actuel 
joueur de 37 ans - évoluant désormais joueur de 37 ans - évoluant désormais 
sous les couleurs de l’Atletico sous les couleurs de l’Atletico 
Mineiro - a en effet annoncé cinq Mineiro - a en effet annoncé cinq 
mois après son divorce en 2019 qu’ il mois après son divorce en 2019 qu’il 
épousait Camila Angelo, la nièce de épousait Camila Angelo, la nièce de 
son ex-femme… «Hulk a appelé les son ex-femme… «Hulk a appelé les 
parents et le frère de Camila et leur parents et le frère de Camila et leur 
a dit la vérité. C’est Hulk lui-même a dit la vérité. C’est Hulk lui-même 
qui a rendu l’ information publique qui a rendu l’information publique 
parce qu’ il n’avait rien à cacher», parce qu’il n’avait rien à cacher», 
assurait notamment à cette époque assurait notamment à cette époque 
un porte-parole du joueur. Certes un porte-parole du joueur. Certes 
bien moins répréhensible que les bien moins répréhensible que les 
scandales évoqués précédemment, scandales évoqués précédemment, 
cette information aura cependant cette information aura cependant 
alimenté les débats. À noter que le alimenté les débats. À noter que le 
couple a, depuis, eu une fille, Zaya, couple a, depuis, eu une fille, Zaya, 
et s’apprête à donner naissance à un et s’apprête à donner naissance à un 

petit garçon.petit garçon.
Edmundo et le scandale du Edmundo et le scandale du 
chimpanzé…chimpanzé…
Outre les affaires de viols, de Outre les affaires de viols, de 
violences conjugales, de frasques violences conjugales, de frasques 
administratives ou de trafic de administratives ou de trafic de 
drogue, Edmundo (52 ans) a lui drogue, Edmundo (52 ans) a lui 
aussi fait jaser au cours de carrière. aussi fait jaser au cours de carrière. 
Personnage controversé, surnommé Personnage controversé, surnommé 
«l’Animal», l’ancien buteur de «l’Animal», l’ancien buteur de 
Vasco de Gama, du Napoli ou encore Vasco de Gama, du Napoli ou encore 
de la Fiorentina affiche, lui aussi, un de la Fiorentina affiche, lui aussi, un 
CV bien garni sur le plan judiciaire. CV bien garni sur le plan judiciaire. 
En 1999, Edmundo a notamment En 1999, Edmundo a notamment 
été menacé de poursuites par des été menacé de poursuites par des 
groupes de protection des animaux groupes de protection des animaux 
après avoir engagé un cirque entier après avoir engagé un cirque entier 
pour se produire dans son jardin pour se produire dans son jardin 
pour le premier anniversaire de pour le premier anniversaire de 
son fils. Pire encore, lors de la fête, son fils. Pire encore, lors de la fête, 
il a été photographié en train de il a été photographié en train de 
donner de la bière et du whisky à un donner de la bière et du whisky à un 
chimpanzé portant un survêtement chimpanzé portant un survêtement 
Adidas appelé Pedrinho… Et ce Adidas appelé Pedrinho… Et ce 
n’est pas tout. La même année, alors n’est pas tout. La même année, alors 
qu’ il jouait pour le club italien de qu’il jouait pour le club italien de 
la Fiorentina, l’ancien joueur de la la Fiorentina, l’ancien joueur de la 
Seleção (37 sélections, 10 buts) a Seleção (37 sélections, 10 buts) a 
échappé à une peine de quatre ans échappé à une peine de quatre ans 
et demi de prison pour avoir conduit et demi de prison pour avoir conduit 
en état d’ébriété et causé la mort en état d’ébriété et causé la mort 
de trois personnes lorsque sa Jeep de trois personnes lorsque sa Jeep 
Cherokee s’est écrasée contre une Cherokee s’est écrasée contre une 
Fiat pendant le carnaval de Rio. S’ il Fiat pendant le carnaval de Rio. S’il 
a été reconnu coupable d’homicide a été reconnu coupable d’homicide 
volontaire, les différents appels ont volontaire, les différents appels ont 
finalement considérablement réduit finalement considérablement réduit 
sa peine à sept jours de prison avec sa peine à sept jours de prison avec 
sursis…sursis…
Bruno Fernandes a assassiné son Bruno Fernandes a assassiné son 
ex-maîtresse…ex-maîtresse…
Si de nombreuses légendes Si de nombreuses légendes 
auriverdes ont donc défrayé la auriverdes ont donc défrayé la 
chronique, l’histoire de Bruno chronique, l’histoire de Bruno 
Fernandes, gardien de but Fernandes, gardien de but 
aujourd’hui âgé de 39 ans, restera, aujourd’hui âgé de 39 ans, restera, 
sans doute, celle qui a crée la plus sans doute, celle qui a crée la plus 
grande stupeur au Brésil. L’ancien grande stupeur au Brésil. L’ancien 
dernier rempart et star de l’équipe de dernier rempart et star de l’équipe de 
Flamengo, le club le plus populaire Flamengo, le club le plus populaire 
du pays, a en effet été emprisonné du pays, a en effet été emprisonné 
en 2010 pour le meurtre de son ex-en 2010 pour le meurtre de son ex-
petite amie, Eliza Samudio, 25 ans. petite amie, Eliza Samudio, 25 ans. 
Lors de son procès en 2013 le joueur Lors de son procès en 2013 le joueur 
de football avait alors avoué avoir de football avait alors avoué avoir 
commandité l’assassinat de la jeune commandité l’assassinat de la jeune 
femme, mère de son fils, dont le femme, mère de son fils, dont le 
corps a été découpé en morceaux par corps a été découpé en morceaux par 
ses hommes de main avant d’être jeté ses hommes de main avant d’être jeté 
aux chiens afin de faire disparaître aux chiens afin de faire disparaître 
les preuves du crime. Relâché après les preuves du crime. Relâché après 
n’avoir purgé qu’un tiers de sa n’avoir purgé qu’un tiers de sa 
peine totale (22 ans et trois mois), peine totale (22 ans et trois mois), 
le natif de Belo Horizonte reprenait le natif de Belo Horizonte reprenait 
finalement sa carrière à 32 ans du finalement sa carrière à 32 ans du 
côté de Boa Esporte (deuxième côté de Boa Esporte (deuxième 
division brésilienne) avant de division brésilienne) avant de 
raccrocher les crampons en janvier raccrocher les crampons en janvier 
2022 après une dernière expérience 2022 après une dernière expérience 
à Atlético Carioca. Une remise en à Atlético Carioca. Une remise en 
liberté provoquant logiquement un liberté provoquant logiquement un 
immense tollé dans tout le pays, immense tollé dans tout le pays, 
qui plus est après la publication des qui plus est après la publication des 
premières déclarations officielles du premières déclarations officielles du 
joueur, reprises par The Guardian. joueur, reprises par The Guardian. 
«Il s’est passé ce qu’ il s’est passé. «Il s’est passé ce qu’il s’est passé. 
J’ai fait une erreur, une grosse J’ai fait une erreur, une grosse 
erreur, mais ce sont des choses qui erreur, mais ce sont des choses qui 
arrivent dans la vie. Je ne suis pas arrivent dans la vie. Je ne suis pas 
une mauvaise personne. Les gens une mauvaise personne. Les gens 
essayent de ruiner mes rêves à cause essayent de ruiner mes rêves à cause 
d’une de mes erreurs, mais j’ai d’une de mes erreurs, mais j’ai 
demandé le pardon de Dieu et donc demandé le pardon de Dieu et donc 
je peux donc m’occuper de la suite je peux donc m’occuper de la suite 
de ma carrière. Je repars de zéro». de ma carrière. Je repars de zéro». 
GlaçantGlaçant…
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Championnat de Ligue 1 Mobilis (21e journée) :

Périlleuse sortie du MCA à Béchar, clasico indécis 
à Tizi-Ouzou

Le leader du championnat e leader du championnat 
de ligue 1 Mobilis de ligue 1 Mobilis 
de football, le MC de football, le MC 

Alger, effectuera un périlleux Alger, effectuera un périlleux 
déplacement à Béchar pour y déplacement à Béchar pour y 
affronter la JS Saoura, alors affronter la JS Saoura, alors 
que le stade du 1er novembre que le stade du 1er novembre 
de Tizi-Ouzou abritera un de Tizi-Ouzou abritera un 
intéressant «classico» entre la intéressant «classico» entre la 
JS Kabylie et le CR Belouizdad, JS Kabylie et le CR Belouizdad, 
au moment où la bataille pour au moment où la bataille pour 
maintien en Ligue 1, fait rage maintien en Ligue 1, fait rage 
entre cinq formations au moins, entre cinq formations au moins, 
à l’occasion de la 21e journée à l’occasion de la 21e journée 
étalée du samedi 23 au lundi 25 étalée du samedi 23 au lundi 25 
mars.mars.
Le MC Alger (1er -46), sorti Le MC Alger (1er -46), sorti 
indemne mercredi du piège indemne mercredi du piège 
posé par l’ES Ben-Aknoun (3-posé par l’ES Ben-Aknoun (3-
2), en consolidant sa position 2), en consolidant sa position 
de leader, sera cette fois-ci en de leader, sera cette fois-ci en 
réel danger face à  JS Saoura réel danger face à  JS Saoura 
(8e - 27 pts) intraitable à Béchar (8e - 27 pts) intraitable à Béchar 
et avide de mettre fin à un et avide de mettre fin à un 
passage à vide qui l’a envoyé, à passage à vide qui l’a envoyé, à 
la surprise générale, vers la 2e la surprise générale, vers la 2e 
partie du tableau.partie du tableau.
Le «Doyen» qui crache le feu Le «Doyen» qui crache le feu 
en attaque avec 9 buts inscrits en attaque avec 9 buts inscrits 
lors de ses deux dernières lors de ses deux dernières 
sorties face à l’ASO Chlef (6-3) sorties face à l’ASO Chlef (6-3) 
et l’ESBA (3-2), s’est montré et l’ESBA (3-2), s’est montré 
en revanche fébrile en défense en revanche fébrile en défense 
avec 5 buts encaissés.avec 5 buts encaissés.
Toutefois, l’engouement Toutefois, l’engouement 
sera de mise dans ce match sera de mise dans ce match 
programmé à 15h30, et qui programmé à 15h30, et qui 
pourrait handicaper les joueurs pourrait handicaper les joueurs 

sur le plan physique auquel sur le plan physique auquel 
s’ajoute les effets de la chaleur s’ajoute les effets de la chaleur 
et du jeûne.et du jeûne.
L’actuel dauphin, le CS L’actuel dauphin, le CS 
Constantine (2e - 34 pts) fera Constantine (2e - 34 pts) fera 
un court déplacement chez son un court déplacement chez son 
voisin, le NC Magra (13e - 22 voisin, le NC Magra (13e - 22 
pts) dans un match aux objectifs pts) dans un match aux objectifs 
diamétralement opposés.diamétralement opposés.
Les «Sanafirs» en pleine forme Les «Sanafirs» en pleine forme 
aussi bien en Championnat aussi bien en Championnat 
qu’en Coupe d’Algérie, seront qu’en Coupe d’Algérie, seront 
mis à rude épreuve face au mis à rude épreuve face au 
NCM, toujours en mauvaise NCM, toujours en mauvaise 
posture. Le nul arraché mardi posture. Le nul arraché mardi 
dernier face au tenant du titre, dernier face au tenant du titre, 
le CR Belouizdad en match de le CR Belouizdad en match de 
mise à jour,  lui a donné une mise à jour,  lui a donné une 
petite bouffée d’oxygène en petite bouffée d’oxygène en 
espérant faire mieux face aux espérant faire mieux face aux 
redoutables constantinois.redoutables constantinois.
L’ES Sétif (3e - 33 pts) L’ES Sétif (3e - 33 pts) 
retombée dans ses travers retombée dans ses travers 
depuis sa victoire sur le MC depuis sa victoire sur le MC 
Alger, n’arrive plus à recoller, Alger, n’arrive plus à recoller, 
après son élimination en après son élimination en 
Coupe et sa défaite mardi Coupe et sa défaite mardi 
face à l’USM Alger (0-2). face à l’USM Alger (0-2). 
Ce dimanche, «l’Aigle noir» Ce dimanche, «l’Aigle noir» 
aura l’opportunité de rebondir aura l’opportunité de rebondir 
en accueillant l’ASO Chlef en accueillant l’ASO Chlef 
(12e - 23 pts) qui se trouve (12e - 23 pts) qui se trouve 
à dix journées de la fin du à dix journées de la fin du 
championnat, en danger de championnat, en danger de 
relégation.relégation.
L’ESS vise tout simplement L’ESS vise tout simplement 
le podium, alors que l’ASO le podium, alors que l’ASO 
cherche à s’extirper de la zone cherche à s’extirper de la zone 

rouge.rouge.
Le CR Belouizdad (4e- 32 Le CR Belouizdad (4e- 32 
pts) accroché mardi par le NC pts) accroché mardi par le NC 
Magra (0-0) a laissé filer deux Magra (0-0) a laissé filer deux 
précieux points dans sa quête précieux points dans sa quête 
d’un cinquième titre de rang. d’un cinquième titre de rang. 
Ce dimanche soir, il ralliera Ce dimanche soir, il ralliera 
la ville des «Genets» pour y la ville des «Genets» pour y 
retrouver la JS Kabylie (8e - 27 retrouver la JS Kabylie (8e - 27 
pts) dans une «revanche» du pts) dans une «revanche» du 
seizième de finale de la Coupe seizième de finale de la Coupe 
d’Algérie remporté par les d’Algérie remporté par les 
«Rouge et Blanc» (2-0).«Rouge et Blanc» (2-0).
Cette fois-ci, les données Cette fois-ci, les données 
changeront complètement, car changeront complètement, car 
les deux équipes sont décidées les deux équipes sont décidées 
à s’octroyer les trois points de à s’octroyer les trois points de 
la victoire. Le CRB qui compte la victoire. Le CRB qui compte 
deux matchs en retard (PAC deux matchs en retard (PAC 
et USMK) n’a plus le droit de et USMK) n’a plus le droit de 
lâcher d’autres points s’ il veut lâcher d’autres points s’il veut 
rattraper le leader mouloudéen, rattraper le leader mouloudéen, 
alors que la JSK en nette perte alors que la JSK en nette perte 
de vitesse depuis quelques de vitesse depuis quelques 
semaines, est tenue de redresser semaines, est tenue de redresser 
la barre au plus vite.la barre au plus vite.
L’USM Alger (4e - 32 pts) avec L’USM Alger (4e - 32 pts) avec 
un match en moins, est sur un un match en moins, est sur un 
nuage.nuage.
Brillants vainqueurs du CRB Brillants vainqueurs du CRB 
(1-0) et de l’ESS (2-0), lors (1-0) et de l’ESS (2-0), lors 
de ses deux dernières sorties, de ses deux dernières sorties, 
les «Rouge et Noir»qui  jouent les «Rouge et Noir»qui  jouent 
sur trois tableaux (national et sur trois tableaux (national et 
continental) attendent de pied continental) attendent de pied 
ferme l’US Biskra (7e - 28 pts) ferme l’US Biskra (7e - 28 pts) 
qui voyage relativement bien.qui voyage relativement bien.
Les camarades de l’ international Les camarades de l’international 

Belaid, qui reprendront bientôt Belaid, qui reprendront bientôt 
leur campagne africaine, ne leur campagne africaine, ne 
sont pas disposés à lâcher le sont pas disposés à lâcher le 
moindre point à domicile pour moindre point à domicile pour 
rester au contact du trio de tête.rester au contact du trio de tête.
Les trois derniers matchs de Les trois derniers matchs de 
cette 21e journée concernent cette 21e journée concernent 
directement les équipes en directement les équipes en 
mauvaise posture et luttant mauvaise posture et luttant 
pour leur survie en L1.pour leur survie en L1.
Le stade de Dar El-Beida Le stade de Dar El-Beida 
abrite un derby algérois entre abrite un derby algérois entre 
le Paradou AC (6e - 31 pts) et le Paradou AC (6e - 31 pts) et 
l’ES Ben-Aknoun (14e - 19 l’ES Ben-Aknoun (14e - 19 
pts). Les «Pacistes» en chute pts). Les «Pacistes» en chute 
libre, affrontent une équipe de libre, affrontent une équipe de 
Ben-Aknoun, en net progrès Ben-Aknoun, en net progrès 
depuis la phase «retour». depuis la phase «retour». 
Battus difficilement par le MC Battus difficilement par le MC 
Alger (2-3), les camarades de Alger (2-3), les camarades de 
Hachoud, sont décidés à sortir Hachoud, sont décidés à sortir 
le grand jeu pour progresser le grand jeu pour progresser 
vers le haut du tableau.vers le haut du tableau.
A Khenchela, l’USMK (8e - 27 A Khenchela, l’USMK (8e - 27 

pts), aura en face une équipe pts), aura en face une équipe 
du MC Oran (15e - 18 pts) du MC Oran (15e - 18 pts) 
actuellement relégable, dans actuellement relégable, dans 
un match quasi-décisif pour un match quasi-décisif pour 
les Oranais dont la défaite est les Oranais dont la défaite est 
pratiquement  interdite. Les pratiquement  interdite. Les 
Khenchelis bien que favoris Khenchelis bien que favoris 
à domicile, concentrent à domicile, concentrent 
désormais leurs efforts sur le désormais leurs efforts sur le 
prochain match de la Coupe prochain match de la Coupe 
d’Algérie  à domicile contre le d’Algérie  à domicile contre le 
MC Alger.MC Alger.
La dernière rencontre de La dernière rencontre de 
cette journée entre l’US Souf cette journée entre l’US Souf 
(16e - 7 pts) et le MC El-(16e - 7 pts) et le MC El-
Bayadh (11e - 25 pts) sera Bayadh (11e - 25 pts) sera 
ouverte à tous les pronostics. ouverte à tous les pronostics. 
Les «Soufis» pratiquement Les «Soufis» pratiquement 
condamnés, croient toujours condamnés, croient toujours 
au miracle, mais le MCEB au miracle, mais le MCEB 
qui connait un passage à vide qui connait un passage à vide 
a besoin de quelques points a besoin de quelques points 
supplémentaires pour se mettre supplémentaires pour se mettre 
définitivement à l’abri.définitivement à l’abri.

FIFA Series 2024 :

L’Andorre et l’Afrique du Sud se neutralisent (1-1)

Les sélections nationales es sélections nationales 
d’Andorre et d’Afrique d’Andorre et d’Afrique 
du Sud ont fait match-du Sud ont fait match-

nul, jeudi-soir au stade du 19-nul, jeudi-soir au stade du 19-
Mai 1956 d’Annaba sur le score Mai 1956 d’Annaba sur le score 
d’un but partout (mi-temps 1-1) d’un but partout (mi-temps 1-1) 
à l’ issue du match d’ouverture à l’issue du match d’ouverture 
du tournoi amical international du tournoi amical international 
FIFA Series 2024 organisé par FIFA Series 2024 organisé par 
l’Algérie.l’Algérie.
L’équipe andorrane avait L’équipe andorrane avait 
ouvert le score dès la 5’ par ouvert le score dès la 5’ par 
Ricardo Fernandez avant que Ricardo Fernandez avant que 
son équipe ne se fasse rejoindre son équipe ne se fasse rejoindre 
vingt minutes après, l’attaquant vingt minutes après, l’attaquant 
sud-africain Elias Mokwana sud-africain Elias Mokwana 
ayant inscrit le but égalisateur ayant inscrit le but égalisateur 
(25’ ).(25’).
Les deux formations ont Les deux formations ont 
essayé, d’emblée, lors du essayé, d’emblée, lors du 
1er half de cette rencontre 1er half de cette rencontre 
dirigée par l’arbitre algérien dirigée par l’arbitre algérien 
Nabil Boukhalfa, d’exercer Nabil Boukhalfa, d’exercer 
une pression sur le porteur une pression sur le porteur 
du ballon, en particulier dans du ballon, en particulier dans 
l’entrejeu, mais c’est l’équipe l’entrejeu, mais c’est l’équipe 
andorrane qui parvint à imposer andorrane qui parvint à imposer 

son rythme et à marquer son rythme et à marquer 
très rapidement par Ricardo très rapidement par Ricardo 
Fernandez qui profita d’une Fernandez qui profita d’une 
erreur du portier des «Bafana erreur du portier des «Bafana 
Bafana», Ricardo Goss (5’ ).Bafana», Ricardo Goss (5’).
Un but qui pour conséquence Un but qui pour conséquence 
de «réveiller» les demi-de «réveiller» les demi-
finalistes de la dernière CAN en finalistes de la dernière CAN en 
Côte d’ Ivoire qui se ruèrent à Côte d’Ivoire qui se ruèrent à 
l’attaque pour finir à niveler la l’attaque pour finir à niveler la 
marque par leur attaquant Elias marque par leur attaquant Elias 
Mokwana, d’une belle frappe Mokwana, d’une belle frappe 
à l’entrée des 16 yards qui ne à l’entrée des 16 yards qui ne 
laissa aucune chance au gardien laissa aucune chance au gardien 
andorran Gomez Noreira (25’ ).andorran Gomez Noreira (25’).
Dès lors, le jeu perdit quelque Dès lors, le jeu perdit quelque 
peu en intensité même si les peu en intensité même si les 
sud-africains se montrèrent sud-africains se montrèrent 
plus dangereux, en particulier plus dangereux, en particulier 
à la 44’ lorsque Gomez Noreira à la 44’ lorsque Gomez Noreira 
dut s’employer pour détourner dut s’employer pour détourner 
un essai de Mondi Mbanjwa.un essai de Mondi Mbanjwa.
En seconde période, ce sont En seconde période, ce sont 
les protégés d’Hugo Broos qui les protégés d’Hugo Broos qui 
prirent leur jeu à leur compte prirent leur jeu à leur compte 
mais sans se montrer efficaces, mais sans se montrer efficaces, 
la défense d’Andorre parvenant la défense d’Andorre parvenant 

à chaque fois à écarter le à chaque fois à écarter le 
danger.danger.
Malgré 6 changements Malgré 6 changements 
opérés par le sélectionneur opérés par le sélectionneur 
andorran Alvarez Guergue, andorran Alvarez Guergue, 
l’équipe d’Andorre se résolut l’équipe d’Andorre se résolut 
à «bétonner» pour préserver le à «bétonner» pour préserver le 
match-nul.match-nul.
La domination des « Bafana La domination des « Bafana 
Bafana » s’est accentuée en Bafana » s’est accentuée en 
deuxième mi-temps mais deuxième mi-temps mais 
toujours sans que les attaquants toujours sans que les attaquants 
ne trouvent la faille, même ne trouvent la faille, même 
si l’équipe d’Hugo Broos a si l’équipe d’Hugo Broos a 
pesé de tout son poids dans pesé de tout son poids dans 
les dix dernières minutes de les dix dernières minutes de 
la rencontre. C’est finalement la rencontre. C’est finalement 
sur le score de parité d’un sur le score de parité d’un 
but partout que les 22 acteurs but partout que les 22 acteurs 
rejoignirent les vestiaires rejoignirent les vestiaires 
à l’ issue d’un match assez à l’issue d’un match assez 
plaisant.plaisant.
La principauté d’Andorre La principauté d’Andorre 
affrontera la Bolivie, lundi 25 affrontera la Bolivie, lundi 25 
mars au stade du 19-Mai 1956 mars au stade du 19-Mai 1956 
d’Annaba, tandis que l’Afrique d’Annaba, tandis que l’Afrique 
du Sud défiera l’Algérie, mardi, du Sud défiera l’Algérie, mardi, 

au stade Nelson Mandela au stade Nelson Mandela 
d’Alger.d’Alger.
Ces rencontres amicales se Ces rencontres amicales se 
disputent dans le cadre du disputent dans le cadre du 
tournoi international amical tournoi international amical 
« FIFA Series » Algérie-2024 « FIFA Series » Algérie-2024 
qui regroupe les sélections qui regroupe les sélections 
d’Algérie, d’Afrique du Sud, d’Algérie, d’Afrique du Sud, 
de Bolivie et d’Andorre.de Bolivie et d’Andorre.

-Hugo Henri Broos, -Hugo Henri Broos, 
sélectionneur de l’Afrique du sélectionneur de l’Afrique du 

Sud:Sud:
«Nous avons aligné ce soir une «Nous avons aligné ce soir une 

équipe qui, bien que rajeunie, équipe qui, bien que rajeunie, 
a fourni un bon match, même a fourni un bon match, même 
si la rencontre n’a pas été si la rencontre n’a pas été 
facile. Nous avons manqué facile. Nous avons manqué 
6 ou 7 occasions de but, mais 6 ou 7 occasions de but, mais 
nous allons travailler pour nous allons travailler pour 
rendre l’équipe plus forte lors rendre l’équipe plus forte lors 
des prochains rendez-vous. des prochains rendez-vous. 
S’agissant du prochain match S’agissant du prochain match 
face à l’Algérie, mon équipe face à l’Algérie, mon équipe 
sera différente et montrera sera différente et montrera 
davantage d’enthousiasme et davantage d’enthousiasme et 
de solidarité» .de solidarité» .
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AUTOMOBILE :
Prix, design, technologie… Renault présente 

la nouvelle R5 100 % électrique

Le retour d’une légende. e retour d’une légende. 
Profilée, photogénique, Profilée, photogénique, 
prête à attirer la lumière prête à attirer la lumière 

et les flashs. Le prototype de et les flashs. Le prototype de 
la R5 électrique rutile à l’abri la R5 électrique rutile à l’abri 
des regards. Le calme avant des regards. Le calme avant 
la tempête. 10 heures, ça y la tempête. 10 heures, ça y 
est : voici la nouvelle venue, est : voici la nouvelle venue, 
dévoilée ce lundi matin au salon dévoilée ce lundi matin au salon 
automobile de Genève en Suisse. automobile de Genève en Suisse. 
Une pure électrique, comme on Une pure électrique, comme on 
parlerait d’un pur-sang. C’est-à-parlerait d’un pur-sang. C’est-à-
dire développée en tant que telle, dire développée en tant que telle, 
à partir d’une feuille blanche et à partir d’une feuille blanche et 
d’une plate-forme dédiée aux d’une plate-forme dédiée aux 
voitures à batteries. Loin, très voitures à batteries. Loin, très 
loin, de la simple adaptation d’un loin, de la simple adaptation d’un 
modèle thermique existant.modèle thermique existant.
« La R5 utilise pour la première « La R5 utilise pour la première 
fois AmpR Small, une plate-fois AmpR Small, une plate-
forme légère, au centre de forme légère, au centre de 
gravité bas, qui offre beaucoup gravité bas, qui offre beaucoup 
d’agilité et de plaisir de conduite, d’agilité et de plaisir de conduite, 
décrypte Aurélien Subsol, décrypte Aurélien Subsol, 
expert d’Ampère, la filiale de expert d’Ampère, la filiale de 
Renault consacrée aux voitures Renault consacrée aux voitures 
électriques.électriques.
« Le retour de la R5 avait été « Le retour de la R5 avait été 
annoncé en janvier 2021, il y a annoncé en janvier 2021, il y a 
trois ans, se souvient Fabrice trois ans, se souvient Fabrice 
Cambolive », le patron de la Cambolive », le patron de la 
marque Renault. Son entreprise, marque Renault. Son entreprise, 
alors, jouait sa survie, ni plus alors, jouait sa survie, ni plus 
ni moins. « À ce moment-là, ni moins. « À ce moment-là, 
nous avions besoin d’une étoile nous avions besoin d’une étoile 
polaire », opine-t-il.polaire », opine-t-il.
La mission de la nouvelle La mission de la nouvelle 
venue ? Débouler sur le marché venue ? Débouler sur le marché 
des véhicules électriques, qui des véhicules électriques, qui 

représente entre 15 et 20 points représente entre 15 et 20 points 
du marché automobile français du marché automobile français 
-mais qui gagne 5 points chaque -mais qui gagne 5 points chaque 
année- pour faire souffler un vent année- pour faire souffler un vent 
de folie sur les ventes Renault.de folie sur les ventes Renault.
Ses atouts ? L’histoire qu’elle Ses atouts ? L’histoire qu’elle 
entraîne dans son sillage depuis entraîne dans son sillage depuis 
la sortie du premier modèle la sortie du premier modèle 
en 1972, les souvenirs qu’elle en 1972, les souvenirs qu’elle 
remue, sa cote d’amour dans remue, sa cote d’amour dans 
l’ imaginaire collectif. « La R5 l’imaginaire collectif. « La R5 
avait un look, du peps, mais tout avait un look, du peps, mais tout 
en restant une voiture abordable, en restant une voiture abordable, 
raconte Gilles Vidal, directeur du raconte Gilles Vidal, directeur du 
design de la marque Renault. Les design de la marque Renault. Les 
gens n’ont pas oublié la R5, la gens n’ont pas oublié la R5, la 
Super 5, puis la R5 Turbo. »Super 5, puis la R5 Turbo. »
Sa descendante, aujourd’hui, est Sa descendante, aujourd’hui, est 
une électrique. Plus besoin de une électrique. Plus besoin de 
grille d’aération du moteur sur grille d’aération du moteur sur 
le capot, donc. Elle a néanmoins le capot, donc. Elle a néanmoins 
été conservée pour le clin d’œil, été conservée pour le clin d’œil, 
en affichant le chiffre cinq dont en affichant le chiffre cinq dont 
les cinq barres représentent des les cinq barres représentent des 
tranches de batterie de 20 %. tranches de batterie de 20 %. 
D’un regard, vous savez ainsi D’un regard, vous savez ainsi 
(à peu près) ce qu’ il vous reste (à peu près) ce qu’il vous reste 
d’énergie.d’énergie.
Deux types de batterieDeux types de batterie
La nouvelle R5 a conservé La nouvelle R5 a conservé 
les lignes arrondies et les les lignes arrondies et les 
emblématiques feux arrière du emblématiques feux arrière du 
modèle iconique des années modèle iconique des années 
1970-1980. « Faire qu’ il y ait une 1970-1980. « Faire qu’il y ait une 
émotion au-delà de la fonction, émotion au-delà de la fonction, 
ça fait partie de notre job », lâche ça fait partie de notre job », lâche 
Gilles Vidal, manifestement Gilles Vidal, manifestement 
satisfait du travail accompli. satisfait du travail accompli. 
Deux couleurs pop, vert et jaune, Deux couleurs pop, vert et jaune, 

ainsi qu’un bleu plus calme, ainsi qu’un bleu plus calme, 
seront notamment proposées, seront notamment proposées, 
ainsi que les couleurs plus ainsi que les couleurs plus 
traditionnelles, blanc, gris, noir.traditionnelles, blanc, gris, noir.
La mise en scène a été faite pour La mise en scène a été faite pour 
« projeter la voiture dans le futur « projeter la voiture dans le futur 
», insistent tous les représentants », insistent tous les représentants 
de la marque, soucieux d’éviter le de la marque, soucieux d’éviter le 
procès en ripolinage nostalgique procès en ripolinage nostalgique 
ou vintage. Luca de Meo, le big ou vintage. Luca de Meo, le big 
boss de Renault Group, il faut boss de Renault Group, il faut 
dire, avait ressuscité, ailleurs dire, avait ressuscité, ailleurs 
et avant, la Fiat 500. Un succès et avant, la Fiat 500. Un succès 
fracassant, mais n’allez pas dire fracassant, mais n’allez pas dire 
à Boulogne-Billancourt, au siège à Boulogne-Billancourt, au siège 
de Renault, que l’ Italien applique de Renault, que l’Italien applique 
les mêmes recettes…les mêmes recettes…
La nouvelle R5 arrive avec une La nouvelle R5 arrive avec une 
étiquette de prix encore floue, étiquette de prix encore floue, 
« autour de 25 000 euros », le « autour de 25 000 euros », le 
tarif de départ. Les tranches tarif de départ. Les tranches 
seront larges selon les versions, seront larges selon les versions, 
prévient-on, 95, 120 et 150 prévient-on, 95, 120 et 150 
chevaux, et selon les batteries, chevaux, et selon les batteries, 
puisque les automobilistes puisque les automobilistes 
pourront opter pour la batterie pourront opter pour la batterie 
de 40 kWh (urban range) ou de 40 kWh (urban range) ou 
sa grande sœur de 52 kWh sa grande sœur de 52 kWh 
(comfort range, jusqu’à 400 km (comfort range, jusqu’à 400 km 
d’autonomie).d’autonomie).
« La moitié de nos clients roule « La moitié de nos clients roule 
50 km/jour maximum, observe 50 km/jour maximum, observe 
Fabrice Cambolive, le directeur Fabrice Cambolive, le directeur 
général de Renault. Mais les gens général de Renault. Mais les gens 
privilégient une batterie plus privilégient une batterie plus 
grosse que leurs besoins pour grosse que leurs besoins pour 
être rassurés. Nous avons un gros être rassurés. Nous avons un gros 
travail d’éducation à faire. »travail d’éducation à faire. »
Les prix précis seront Les prix précis seront 

communiqués au mois de mai, communiqués au mois de mai, 
au moment de l’ouverture des au moment de l’ouverture des 
commandes. Les premières commandes. Les premières 
livraisons, elles, auront lieu au livraisons, elles, auront lieu au 
second semestre 2024.second semestre 2024.
Une voiture connectée à Une voiture connectée à 
ChatGPTChatGPT
Même les syndicats trépignent Même les syndicats trépignent 
d’ impatience. « La R5 électrique d’impatience. « La R5 électrique 
sera assemblée à Douai, où il sera assemblée à Douai, où il 
y aura peut-être trois équipes y aura peut-être trois équipes 
sur les lignes de production ! sur les lignes de production ! 
Renault n’a pas connu ça depuis Renault n’a pas connu ça depuis 
des années, s’enthousiasme des années, s’enthousiasme 
Lionel Langlais, le délégué Lionel Langlais, le délégué 
syndical groupe adjoint CFDT, la syndical groupe adjoint CFDT, la 
deuxième organisation au niveau deuxième organisation au niveau 
du groupe.du groupe.
Fabrice Cambolive ne résiste Fabrice Cambolive ne résiste 
pas au plaisir de regarder dans pas au plaisir de regarder dans 
le rétroviseur. « La R5 a été le rétroviseur. « La R5 a été 
avant-gardiste dès ses débuts, avant-gardiste dès ses débuts, 
insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, insiste-t-il. En 1972, à sa sortie, 
elle avait apporté le concept de elle avait apporté le concept de 
deuxième voiture dans la famille. deuxième voiture dans la famille. 

Elle a traversé toutes les classes Elle a traversé toutes les classes 
sociales, en France et en Europe. sociales, en France et en Europe. 
Nous avons voulu rester au plus Nous avons voulu rester au plus 
près de la voiture initiale ».près de la voiture initiale ».
Premier véhicule sur le Vieux Premier véhicule sur le Vieux 
Continent à descendre sous Continent à descendre sous 
les 5 litres aux 100 km, la R5 les 5 litres aux 100 km, la R5 
avait mieux résisté que ses avait mieux résisté que ses 
concurrentes aux chocs pétroliers concurrentes aux chocs pétroliers 
de 1973 et 1979. La nouvelle R5 de 1973 et 1979. La nouvelle R5 
électrique, aujourd’hui, nargue électrique, aujourd’hui, nargue 
de la même façon la flambée des de la même façon la flambée des 
tarifs des carburants à la pompe.tarifs des carburants à la pompe.
Les amoureux de technologie ne Les amoureux de technologie ne 
seront pas déçus, et les inquiets, seront pas déçus, et les inquiets, 
pris par la main par Reno, un pris par la main par Reno, un 
copilote astucieux sorti du copilote astucieux sorti du 
cerveau de Luc Julia, le « papa » cerveau de Luc Julia, le « papa » 
de Siri, l’assistant vocal d’Apple. de Siri, l’assistant vocal d’Apple. 
La voiture sera connectée à La voiture sera connectée à 
l’ intelligence artificielle via l’intelligence artificielle via 
Chat GPT, comme ses lointaines Chat GPT, comme ses lointaines 
cousines chez DS Automobiles. cousines chez DS Automobiles. 
Une revenante, mais pour un vrai Une revenante, mais pour un vrai 
saut dans le futur.saut dans le futur.

SOMMET SUR L'ÉNERGIE NUCLÉAIRE :
La relance de l'atome vue d'Italie et de Pologne

Face au défi climatique ace au défi climatique 
et aux répercussions de et aux répercussions de 
la guerre en Ukraine, la guerre en Ukraine, 

une trentaine d'États se réunit une trentaine d'États se réunit 
à Bruxelles pour relancer à Bruxelles pour relancer 
le nucléaire. En Italie et en le nucléaire. En Italie et en 
Pologne, qui ne possèdent pas Pologne, qui ne possèdent pas 
de centrales nucléaires, l'idée de centrales nucléaires, l'idée 
semble faire son chemin.semble faire son chemin.
Les représentants d'une Les représentants d'une 
trentaine de pays, dont la Chine, trentaine de pays, dont la Chine, 
les États-Unis et le Brésil, les États-Unis et le Brésil, 
se réunissent jeudi 21 mars se réunissent jeudi 21 mars 
à Bruxelles pour un sommet à Bruxelles pour un sommet 
inédit consacré à la relance de inédit consacré à la relance de 
l'énergie nucléaire. Face aux l'énergie nucléaire. Face aux 
objectifs en matière de climat, objectifs en matière de climat, 
mais aussi aux répercussions mais aussi aux répercussions 
énergétiques de la guerre en énergétiques de la guerre en 
Ukraine, l'atome est de retour. Ukraine, l'atome est de retour. 
Organisé près de l'Atomium, Organisé près de l'Atomium, 
monument de 1958 faisant de monument de 1958 faisant de 
l'atome civil le symbole de l'atome civil le symbole de 
l'innovation technologique, ce l'innovation technologique, ce 
sommet s'inscrit dans la foulée sommet s'inscrit dans la foulée 
de la COP28 sur le climat où une de la COP28 sur le climat où une 
vingtaine de pays avaient appelé vingtaine de pays avaient appelé 
à tripler les capacités mondiales à tripler les capacités mondiales 
du nucléaire d'ici 2050.du nucléaire d'ici 2050.
L'Italie participe à cette réunion, L'Italie participe à cette réunion, 
pourtant, elle a fermé ses pourtant, elle a fermé ses 
centrales à la fin des années 80, centrales à la fin des années 80, 
après la catastrophe de la centrale après la catastrophe de la centrale 
de Tchernobyl, puis de celle de de Tchernobyl, puis de celle de 
Fukushima. Elle a massivement Fukushima. Elle a massivement 
réduit la part du gaz russe réduit la part du gaz russe 
dans sa consommation, mais dans sa consommation, mais 
elle reste très dépendante de elle reste très dépendante de 
l'étranger. Quant à la Pologne, l'étranger. Quant à la Pologne, 
elle a abandonné un projet de elle a abandonné un projet de 
centrale nucléaire à la fin des centrale nucléaire à la fin des 
années 90 et s'apprête seulement années 90 et s'apprête seulement 
à en construire une première. Le à en construire une première. Le 
pays est encore extrêmement pays est encore extrêmement 

dépendant du charbon pour sa dépendant du charbon pour sa 
production d'électricité. Et pour production d'électricité. Et pour 
l'Italie, comme pour la Pologne, l'Italie, comme pour la Pologne, 
on est loin des objectifs de on est loin des objectifs de 
neutralité carbone affichés par neutralité carbone affichés par 
l'Union européenne.l'Union européenne.

Italie : les députés se Italie : les députés se 
penchent sur le rôle du penchent sur le rôle du 

nucléaire dans la transition nucléaire dans la transition 
énergétiqueénergétique

Le sujet de la relance du Le sujet de la relance du 
nucléaire n'est plus tabou en nucléaire n'est plus tabou en 
Italie et c'est relativement Italie et c'est relativement 
nouveau. Le pays a abandonné le nouveau. Le pays a abandonné le 
nucléaire via deux référendums nucléaire via deux référendums 
après Tchernobyl et Fukushima. après Tchernobyl et Fukushima. 
Aujourd'hui, les trois-quarts Aujourd'hui, les trois-quarts 
de sa consommation d'énergie, de sa consommation d'énergie, 
ce sont des hydrocarbures, ce sont des hydrocarbures, 
massivement importés. massivement importés. 
Le contexte international, Le contexte international, 
la guerre en Ukraine en la guerre en Ukraine en 
particulier, a rebattu les cartes particulier, a rebattu les cartes 
de l'énergie depuis deux ans. de l'énergie depuis deux ans. 
L'Italie a massivement réduit L'Italie a massivement réduit 
la part du gaz russe dans sa la part du gaz russe dans sa 
consommation, mais elle reste consommation, mais elle reste 
très dépendante de l'étranger. Et très dépendante de l'étranger. Et 
puis elle est loin du compte en puis elle est loin du compte en 
termes de renouvelables, 20% termes de renouvelables, 20% 
du mix environ là où l'objectif du mix environ là où l'objectif 
européen est à plus de 40% en européen est à plus de 40% en 
2030. C'est donc à la fois pour 2030. C'est donc à la fois pour 
des raisons écologiques, utiliser des raisons écologiques, utiliser 
plus de sources faibles ou nulles plus de sources faibles ou nulles 
en émission carbone, et au en émission carbone, et au 
nom de la sécurité du système nom de la sécurité du système 
énergétique, que l'on envisage énergétique, que l'on envisage 
le retour du nucléaire en Italie.le retour du nucléaire en Italie.
On est encore au stade de la On est encore au stade de la 
réflexion. Les acteurs de la réflexion. Les acteurs de la 
filière, chercheurs, industriels, filière, chercheurs, industriels, 
politiques ont tenu une première politiques ont tenu une première 
réunion en septembre 2023. réunion en septembre 2023. 

Il y a quelques semaines, la Il y a quelques semaines, la 
commission environnement commission environnement 
de la chambre des députés a de la chambre des députés a 
voté pour une étude sur le rôle voté pour une étude sur le rôle 
du nucléaire dans la transition du nucléaire dans la transition 
énergétique. La majorité droite, énergétique. La majorité droite, 
extrême droite a voté pour, extrême droite a voté pour, 
l'opposition de gauche s'est l'opposition de gauche s'est 
abstenue, il n'y a donc pas abstenue, il n'y a donc pas 
d'unité nationale.d'unité nationale.

Une opinion publique Une opinion publique 
partagéepartagée

Il n'est pas question de Il n'est pas question de 
construire de nouvelles construire de nouvelles 
centrales en Italie, assure le centrales en Italie, assure le 
ministre de l'Environnement ministre de l'Environnement 
et de la sécurité énergétique. et de la sécurité énergétique. 
Il mise sur des accords avec Il mise sur des accords avec 
des pays producteurs, sur la des pays producteurs, sur la 
construction de petits réacteurs. construction de petits réacteurs. 
L'État n'aurait qu'un rôle de L'État n'aurait qu'un rôle de 
facilitateur dans leur fabrication facilitateur dans leur fabrication 
et leur implantation. L'Italie et leur implantation. L'Italie 
s'intéresse aux recherches sur s'intéresse aux recherches sur 
la technologie de la fusion la technologie de la fusion 
nucléaire. On avance donc avec nucléaire. On avance donc avec 
prudence à Rome.prudence à Rome.
Au moment de la dernière COP, Au moment de la dernière COP, 
Giorgia Meloni avait reconnu Giorgia Meloni avait reconnu 
le retard accumulé en termes le retard accumulé en termes 
de compétence par son pays, de compétence par son pays, 
30 ans après la fermeture des 30 ans après la fermeture des 
dernières centrales. Mais cette dernières centrales. Mais cette 
compétence n'est pas nulle, compétence n'est pas nulle, 
l'Italie a eu quatre centrales des l'Italie a eu quatre centrales des 
années 60 à la fin des années années 60 à la fin des années 
80. L'opinion est partagée. Un 80. L'opinion est partagée. Un 
sondage à l'automne dernier sondage à l'automne dernier 
dessinait une opinion à 50-50. dessinait une opinion à 50-50. 
Demeure une vraie question Demeure une vraie question 
politique : comment s'asseoir politique : comment s'asseoir 
sur deux référendums qui ont sur deux référendums qui ont 
acté la fin du nucléaire dans le acté la fin du nucléaire dans le 
pays ?pays ?

Pologne : trois centrales Pologne : trois centrales 
nucléaires d'ici 2030 et une nucléaires d'ici 2030 et une 
opinion favorable à 90%opinion favorable à 90%

En Pologne, alors qu’on est En Pologne, alors qu’on est 
encore très dépendant du encore très dépendant du 
charbon pour la production charbon pour la production 
d’électricité (75%), on d’électricité (75%), on 
commence à regarder vers le commence à regarder vers le 
nucléaire. Un contrat a d’ailleurs nucléaire. Un contrat a d’ailleurs 
déjà été signé avec l’entreprise déjà été signé avec l’entreprise 
américaine Westinghouse fin américaine Westinghouse fin 
2022. Ce sont eux qui devraient 2022. Ce sont eux qui devraient 
se charger de construire la se charger de construire la 
première centrale nucléaire du première centrale nucléaire du 
pays, et même trois d’ ici 20 ans. pays, et même trois d’ici 20 ans. 
Et ce, au grand dam des Français Et ce, au grand dam des Français 
d’EDF qui s’étaient positionnés d’EDF qui s’étaient positionnés 
sur le projet. La centrale devrait sur le projet. La centrale devrait 
être construite sur les bords de la être construite sur les bords de la 
mer Baltique, au nord du pays. mer Baltique, au nord du pays. 
Quasiment au même endroit Quasiment au même endroit 
où la première centrale du pays où la première centrale du pays 
aurait dû être construite dans les aurait dû être construite dans les 
années 90. Mais le traumatisme années 90. Mais le traumatisme 
de Tchernobyl avait mis fin à ce de Tchernobyl avait mis fin à ce 
projet.projet.
Cette fois, la Pologne est prête Cette fois, la Pologne est prête 
à passer au nucléaire, d'autant à passer au nucléaire, d'autant 
plus que la guerre en Ukraine a plus que la guerre en Ukraine a 
montré les limites du charbon. Il montré les limites du charbon. Il 
a fallu stopper la majeure partie a fallu stopper la majeure partie 
des importations russes, et des importations russes, et 
l’hiver 2023, quelques pénuries l’hiver 2023, quelques pénuries 
de charbon ont déstabilisé la de charbon ont déstabilisé la 
production d’électricité. Et en production d’électricité. Et en 
plus de ça, l’Union européenne plus de ça, l’Union européenne 
vise la neutralité carbone, ce vise la neutralité carbone, ce 
qui est impossible avec le qui est impossible avec le 
charbon. Ce nouveau projet de charbon. Ce nouveau projet de 
centrale nucléaire divise bien centrale nucléaire divise bien 
moins qu'avant les Polonais. Le moins qu'avant les Polonais. Le 
dernier sondage sur la question dernier sondage sur la question 
du nucléaire confirme que près du nucléaire confirme que près 
de 90% des gens soutiennent de 90% des gens soutiennent 

la construction d’une centrale la construction d’une centrale 
nucléaire dans le pays, c’est nucléaire dans le pays, c’est 
assez impressionnant.assez impressionnant.

Les centrales à charbon Les centrales à charbon 
soutenues au moins jusqu'en soutenues au moins jusqu'en 

20282028
Les détracteurs viennent plutôt Les détracteurs viennent plutôt 
du monde scientifique. La du monde scientifique. La 
centrale devrait être refroidie centrale devrait être refroidie 
avec l’eau de la Baltique. avec l’eau de la Baltique. 
C’est une solution moins C’est une solution moins 
chère et plus efficace que chère et plus efficace que 
d’ installer de grandes tours de d’installer de grandes tours de 
refroidissement. Mais l’eau qui refroidissement. Mais l’eau qui 
va être rejetée à la mer sera 10 va être rejetée à la mer sera 10 
degrés plus chaude et devrait degrés plus chaude et devrait 
faire augmenter la température faire augmenter la température 
sur plusieurs kilomètres. sur plusieurs kilomètres. 
Cela pourrait déstabiliser Cela pourrait déstabiliser 
l’écosystème, dans une zone l’écosystème, dans une zone 
connue pour la pêche. Mais cet connue pour la pêche. Mais cet 
argument a été écarté parce que argument a été écarté parce que 
changer de site ferait prendre 10 changer de site ferait prendre 10 
ans de retard aux travaux.ans de retard aux travaux.
La nouvelle coalition au La nouvelle coalition au 
pouvoir, qui avait pourtant pouvoir, qui avait pourtant 
promis d’accélérer la transition promis d’accélérer la transition 
énergétique, se rend compte énergétique, se rend compte 
qu’elle ne peut pas se passer du qu’elle ne peut pas se passer du 
charbon pour l’ instant. Le 20 charbon pour l’instant. Le 20 
mars, le ministère chargé des mars, le ministère chargé des 
infrastructures énergétiques a infrastructures énergétiques a 
même annoncé que la Pologne même annoncé que la Pologne 
allait devoir continuer à soutenir allait devoir continuer à soutenir 
les centrales à charbon au les centrales à charbon au 
moins jusqu’en 2028. Et la moins jusqu’en 2028. Et la 
Pologne espère même négocier Pologne espère même négocier 
des aides avec Bruxelles le des aides avec Bruxelles le 
temps que la centrale nucléaire temps que la centrale nucléaire 
soit opérationnelle. Passer du soit opérationnelle. Passer du 
charbon au nucléaire se révèle charbon au nucléaire se révèle 
finalement plus compliqué finalement plus compliqué 
que prévu pour le nouveau que prévu pour le nouveau 
gouvernement polonais.gouvernement polonais.

ÉLECTIONS EUROPÉENNES :
Les jeunes de 16-17 ans seront obligés de voter 

en Belgique

Les jeunes de 16-17 ans es jeunes de 16-17 ans 
auront l’obligation auront l’obligation 
d’aller voter aux d’aller voter aux 

élections européennes du 9 juin élections européennes du 9 juin 
en Belgique, a tranché la Cour en Belgique, a tranché la Cour 
constitutionnelle belge, jeudi 21 constitutionnelle belge, jeudi 21 
mars. La Belgique compte parmi mars. La Belgique compte parmi 
la poignée de pays européens la poignée de pays européens 
où le vote est obligatoire, où le vote est obligatoire, 
avec notamment la Grèce et le avec notamment la Grèce et le 
Luxembourg.Luxembourg.
Ils seront obligés de participer Ils seront obligés de participer 
au scrutin. Les jeunes de 16-17 au scrutin. Les jeunes de 16-17 
ans auront l’obligation d’aller ans auront l’obligation d’aller 
voter aux élections européennes voter aux élections européennes 
du 9 juin prochain en Belgique, du 9 juin prochain en Belgique, 
a tranché ce jeudi 21 mars 2024, a tranché ce jeudi 21 mars 2024, 
la Cour constitutionnelle belge.la Cour constitutionnelle belge.
Une loi belge de décembre Une loi belge de décembre 
2023 prévoyait de simplement « 2023 prévoyait de simplement « 
permettre » aux mineurs de 16 permettre » aux mineurs de 16 
et 17 ans cette participation au et 17 ans cette participation au 
vote, une première en Belgique vote, une première en Belgique 
pour cette tranche d’âge, et ce pour cette tranche d’âge, et ce 
sans obligation d’ inscription sans obligation d’inscription 
préalable.préalable.
Mais un électeur majeur a Mais un électeur majeur a 
saisi la Cour constitutionnelle, saisi la Cour constitutionnelle, 
en arguant d’une inégalité de en arguant d’une inégalité de 

traitement avec les personnes traitement avec les personnes 
âgées de 18 ans et plus qui sont, âgées de 18 ans et plus qui sont, 
elles, obligées de participer au elles, obligées de participer au 
vote sous peine de sanctions. La vote sous peine de sanctions. La 
Belgique compte, en effet, parmi Belgique compte, en effet, parmi 
la poignée de pays européens la poignée de pays européens 
où le vote est obligatoire, où le vote est obligatoire, 
avec notamment la Grèce et le avec notamment la Grèce et le 
Luxembourg.Luxembourg.

Les jeunes électeurs Les jeunes électeurs 
représentent 300 000 représentent 300 000 

personnespersonnes
Le requérant demandait au Le requérant demandait au 
moins « la suspension » de moins « la suspension » de 

l’article 13 de la loi belge du l’article 13 de la loi belge du 
25 décembre 2023, ce à quoi 25 décembre 2023, ce à quoi 
la Cour constitutionnelle a la Cour constitutionnelle a 
consenti, selon un communiqué.consenti, selon un communiqué.
« La Cour juge que la différence « La Cour juge que la différence 
de traitement entre les électeurs de traitement entre les électeurs 
selon qu’ ils sont majeurs ou selon qu’ils sont majeurs ou 
mineurs ne paraît pas justifiée mineurs ne paraît pas justifiée 
par des motifs impérieux par des motifs impérieux 
d’ intérêt général », a-t-elle d’intérêt général », a-t-elle 
expliqué.expliqué.
La Belgique est l’ un des quelques La Belgique est l’un des quelques 
pays européens, avec l’Autriche, pays européens, avec l’Autriche, 
l’Allemagne, la Grèce et Malte l’Allemagne, la Grèce et Malte 

à autoriser le vote des moins à autoriser le vote des moins 
de 18 ans pour les élections de 18 ans pour les élections 
au Parlement européen qui se au Parlement européen qui se 
tiendront du 6 au 9 juin dans les tiendront du 6 au 9 juin dans les 
27 États membres de l’Union 27 États membres de l’Union 
européenne. En Belgique, ces européenne. En Belgique, ces 
jeunes électeurs âgés de 16 et 17 jeunes électeurs âgés de 16 et 17 
ans représentent environ 300 000 ans représentent environ 300 000 
personnes. Le scrutin européen personnes. Le scrutin européen 
a lieu le 9 juin en même temps a lieu le 9 juin en même temps 
que le renouvellement de tous que le renouvellement de tous 
les Parlements du pays.les Parlements du pays.

Des sanctions éventuellesDes sanctions éventuelles
La ministre belge de l’ Intérieur La ministre belge de l’Intérieur 

Annelies Verlinden a assuré Annelies Verlinden a assuré 
ce jeudi que l’arrêt de la haute ce jeudi que l’arrêt de la haute 
juridiction ne menaçait pas juridiction ne menaçait pas 
la bonne tenue de ce scrutin la bonne tenue de ce scrutin 
dans deux mois et demi. Les dans deux mois et demi. Les 
jeunes de 16 et 17 ans seront jeunes de 16 et 17 ans seront 
automatiquement inscrits sur automatiquement inscrits sur 
les listes électorales et recevront les listes électorales et recevront 
une convocation, tout comme une convocation, tout comme 
les électeurs majeurs, a assuré les électeurs majeurs, a assuré 
la ministre selon l’agence de la ministre selon l’agence de 
presse Belga.presse Belga.
Son homologue de la Justice Son homologue de la Justice 
Paul Van Tigchelt doit Paul Van Tigchelt doit 
désormais consulter le Collège désormais consulter le Collège 
des procureurs généraux sur des procureurs généraux sur 
la question des sanctions la question des sanctions 
éventuelles. « Mais en tout cas, il éventuelles. « Mais en tout cas, il 
est clair qu’ il y a une différence est clair qu’il y a une différence 
en droit pénal entre le traitement en droit pénal entre le traitement 
des mineurs et celui des majeurs des mineurs et celui des majeurs 
», a-t-il relevé.», a-t-il relevé.
Une absence non justifiée dans Une absence non justifiée dans 
l’ isoloir le jour du vote peut l’isoloir le jour du vote peut 
valoir en Belgique une amende valoir en Belgique une amende 
allant de 40 à 200 €, en cas de allant de 40 à 200 €, en cas de 
récidive. Ces sanctions sont récidive. Ces sanctions sont 
rarement appliquées.rarement appliquées.
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Démonstration réussie d’un prototype de train 
en lévitation sur des rails conventionnels

La sortie de ChatGPT 5 serait attendue pour cet été

Elon Musk vient de libérer le code de Grok sur la Toile, un 
tournant pour l’IA ?

Une firme italienne 
vient de faire la 
démonstration d’une 

nouvelle technologie de train 
en lévitation, ou Maglev. Grâce 
à des aimants permanents, son 
prototype peut emprunter des 
rails existants et non modifiés, 
réduisant considérablement les 
investissements nécessaires.
Le Maglev est une technologie 
très prometteuse qui permet 
d’accélérer les trains en utilisant 
la sustentation magnétique. 
Ce système utilise des forces 
magnétiques pour faire léviter 
le véhicule, qui n’est plus en 
contact avec les rails. Toutefois, 
il n’en existe qu’une poignée 
dans le monde car cela nécessite 

des investissements très lourds 
dans l’infrastructure. Tout du 
moins jusqu’à présent.
L›entreprise italienne IronLev 
vient de présenter une vidéo de 
démonstration de sa technologie 
Maglev qui fonctionne sur des 
rails existants. Le constructeur 
montre un prototype d›une 
tonne se déplacer sur un tronçon 
de deux kilomètres dans la 
région de la Vénétie. L›appareil 
parvient à atteindre 70 km/h, et 
ce sans la moindre modification 
aux rails.
Des aimants permanents pour 
une économie d’énergie
C›est tout l›avantage de ce 
système, qui sera compatible 

avec les plus de 200 000 
kilomètres du réseau ferroviaire 
de l›Union Européenne sans 
nécessiter de travaux. En 
éliminant le contact du train avec 
les rails, la technologie Maglev 
élimine la résistance au niveau 
des roues et peut donc aller 
plus vite. Cela réduit également 
les vibrations et donc le bruit. 
De plus, le système d›IronLev 
utilise un système magnétique 
passif, basé sur des aimants 
permanents. Cela représente 
une économie d›énergie 
conséquente par rapport aux 
trains Maglev traditionnels dont 
les rails doivent être alimentés 
pour créer le champ magnétique.
La prochaine étape pour IronLev 

est de créer un prototype plus 
grand. Il devrait peser 20 tonnes 
et atteindre une vitesse de 200 
km/h. Toutefois, il faudra sans 
doute attendre plusieurs années 
avant d›en voir la démonstration. 

Aucune chance, donc, de voir 
des trains de voyageurs utilisant 
la technologie d›IronLev 
sillonner nos campagnes avant 
la prochaine décennie.

Chose promise, chose due. 
Elon Musk a rendu publique 
l’intelligence artificielle 
générative Grok, conçue par sa 
jeune start-up xAI. Désormais, 
développeurs et chercheurs 
peuvent l’exploiter gratuitement 
dans leurs projets.
L’agent conversationnel Grok a 
été dévoilé en novembre dernier 
avec l’ambition de directement 
concurrencer ChatGPT 
d’OpenAI. Elon Musk possède 
en effet un lourd passif avec 
l’entreprise, qu’il a cofondée, 
puis quittée. Les choses se sont 
envenimées il y a peu, lorsque le 
milliardaire a décidé d’intenter 
une action en justice contre 
OpenAI et son P.-D.G., Sam 
Altman. Il leur reproche de ne pas 
avoir respecté leur accord initial 
de développer une intelligence 

artificielle ouverte et bénéfique à 
toute l’humanité.
Au même moment, Musk a 
annoncé que l’IA Grok serait, 
pour sa part, disponible en open 
source. C’est désormais chose 
faite.
Pas de données de formation 

ni en temps réel

Grok est disponible sur GitHub 
sous la licence Apache 2.0, 
qui permet son utilisation 
commerciale, mais n’inclut 
pas les données utilisées pour 
l’entraîner ni les connexions à 
X.com pour les informations 
en temps réel. À noter qu’ici, il 
s’agit du modèle de fondation sur 
lequel l’agent conversationnel 
s’appuie, à l’instar de GPT-4. Les 
entreprises auront la possibilité 
de publier des versions 
améliorées de l’IA.

Les développeurs ou chercheurs 
souhaitant l’utiliser devront 
ainsi le paramétrer, car dans cet 
état, il n’est réglé pour aucun 
usage spécifique. Grok dispose 
de 314 milliards de paramètres, 
le propulsant directement dans 
le top des modèles ouverts les 
plus puissants, ce qui ouvre de 
nouvelles possibilités pour ceux 
qui veulent l’exploiter.
De son côté, Llama 2 de Meta 
met ses recherches à disposition 
gratuitement, mais fait payer 
ses clients. La firme empêche 
également les développeurs 
d›effectuer des itérations à partir 
du modèle.

Un modèle sécurisé ?

Des questions se posent tout 
de même autour de la sécurité 
du modèle. Grok a au départ 
été développé pour apporter 

des réponses humoristiques et 
faire preuve de sarcasme. La 
modération et les garde-fous 
déployés au sein du modèle 
sont méconnus, faisant craindre 
de possibles utilisations 
malveillantes du système.
Une chose est sûre, Musk a 

l’ambition de chambouler le 
marché de l’IA. Les amateurs de 
la technologie se sont montrés 
particulièrement enthousiastes 
sur les réseaux sociaux. Même 
les employés d’OpenAI ont 
fait part de leur intérêt pour le 
modèle.

OpenAI a réussi à créer autant 
de buzz autour de son agent 
conversationnel qu’autour des 
modèles annuels d’iPhone. En 
conséquence, les rumeurs autour 
de ChatGPT 5 se multiplient ces 
dernières semaines.
Cela fait maintenant un an 
qu’OpenAI a sorti la nouvelle 
version de son modèle de 
langage GPT 4. Pour fêter ça, 
l’entreprise dirigée par Sam 
Altman s’apprêterait à sortir 
la nouvelle-nouvelle version 
de son outil, GPT 5, dans les 
mois qui arrivent. D’après 
des informations obtenues par 

Business Insider, ce ne serait 
plus qu’une affaire de semaines.
Des démos à guichets fermés
Plusieurs sources, cherchant 
toutes à rester anonymes, 
se sont livrées au magazine 
anglophone en affirmant que la 
5e version majeure de l’agent 
conversationnel d’OpenAI 
arriverait dès cet été. Plusieurs 
partenaires de l’entreprise ont 
même pu essayer les nouveautés 
du modèle et de ChatGPT 5 en 
avant-première, à condition 
bien sûr de ne rien dévoiler des 
nouveautés en préparation.
Un des responsables ayant pu 

mettre la main sur l’outil a tout 
de même affirmé que GPT 5 
était « vraiment bon » et même 
« sensiblement meilleur » que la 
génération actuelle de ChatGPT. 
Business Insider affirme que ce 
modèle permettrait « d’exécuter 
des tâches de manières 
autonomes » sans que l’on 
sache exactement de quoi il en 
retourne.
Si aucune date officielle de 
sortie n’a été communiquée 
par OpenAI, il semblerait que 
GPT 5 soit encore en phase 
d’entraînement pour le moment, 
mais quasiment prêt à passer à 

la phase de test. Cette dernière 
consiste à vérifier les limites du 
robot pour éviter des problèmes 
de modération et de génération 
de contenu illégale. Selon le 
niveau d’ajustements nécessaire, 
la sortie de la nouvelle version 
pourrait être plus ou moins 
décalée.

GPT 5… et la suite ?
Histoire de faire monter un peu 
la sauce avant l’annonce de 
cette nouvelle version, Leopold 
Aschenbrenner (ingénieur chez 
OpenAI) a publié un message 
cryptique sur X le 16 mars. Le 
chercheur y affirme que l’année 

2023-2024 aura été « jusque là la 
plus lente en termes d’évolution 
de l’intelligence artificielle », 
suggérant, en creux, que les 
années qui arrivent seront donc 
beaucoup plus agitées sur ce 
front-là.
L’ingénieur fait partie de l’équipe 
dédiée au « superalignement » 
chez OpenAI, soit celle qui 
s’assure que les systèmes 
d’intelligence artificielle soient 
justement alignés avec les 
valeurs humaines et agissent en 
conformité avec celles-ci. 
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Vous ressentez des 
douleurs persistantes 
à l’estomac, mais 

comment savoir quand faut-il 
consulter un professionnel de 
santé ? Une gastro-entérologue 
a listé les symptômes du 
cancer de l’estomac à 
connaître. On fait le point.
L’estomac est un organe 
de l’appareil digestif situé 
dans la partie supérieure et 
médiane de l’abdomen. Il fait 
suite à l’œsophage et précède 
le duodénum et participe 
au processus de digestion. 
Le cancer de l’estomac se 
développe à partir d’une cellule 
normale de l’estomac qui se 
transforme et se multiplie de 
façon anarchique, formant ainsi 
une tumeur maligne. Dans les 
stades précoces, les signes d’un 
cancer de l’estomac sont souvent 
confondus avec ceux d’un 
ulcère gastroduodénal selon le 
Manuel MSD, mais comment 
savoir quand faut-il consulter ? 
La gastro-entérologue Pauline 
Guillouche, alias @pauline.

hepato sur ses réseaux sociaux, a 
listé les symptômes du cancer de 
l’estomac à savoir reconnaître.
“Le cancer de l’estomac, c’est 
environ 6.500 nouveaux cas 
par an en France”, rappelle la 
gastro-entérologue au début de 
sa vidéo Instagram. Par ailleurs, 
ce cancer touche le plus souvent 
les personnes âgées de plus de 
65 ans et les hommes, dans 66% 
des nouveaux cas, selon l’Institut 
national du Cancer. Néanmoins, 
Pauline Guillouche ajoute que 

“cette incidence diminue depuis 
les 30 dernières années, ce qui 
est une très bonne nouvelle”.
Cancer de l’estomac : quels sont les 
symptômes qui doivent alerter ?
Il existe plusieurs facteurs 
de risque qui favoriseraient 
l’apparition d’un cancer 
de l’estomac. Selon la 
gastro-entérologue, il s’agit 
“principalement de l’infection 
par Helicobacter pylori, une 
petite bactérie qu’on peut trouver 
dans l’estomac”. Mais elle met 

également en avant d’autres 
facteurs susceptibles d’influer 
sur le développement de cette 
maladie, comme “le tabac, le sel 
dans l’alimentation, des facteurs 
génétiques prédisposants, 
l’exposition à l’amiante ou 
au plomb”, les maladies 
gastriques, auto-immunes 
ou encore inflammatoires.
Mais comment reconnaître les 
symptômes qui peuvent être les 
signes d’un cancer de l’estomac 
? Dans sa vidéo, Pauline 
Guillouche liste les différents 
symptômes à surveiller : “si 
vous avez une douleur gastrique, 
au milieu, sous le sternum, 
qu’elle est inhabituelle, si elle 
est associée à des difficultés à 
manger, à une satiété précoce, à 
une perte de poids inexpliquée, 
à des nausées, à une pesanteur 
après les repas, ou encore à 
des vomissements de sang”. 
Pour l’experte, la présence de 
ces signes doit vous pousser à 
consulter votre médecin traitant, 
qui vous orientera si besoin 
vers un spécialiste en gastro-

entérologie, afin qu’il réalise une 
fibroscopie. “Si ça vous inquiète, 
pas de stress, on pourra faire 
la fibroscopie sous anesthésie 
générale”, complète-t-elle.
Cancer de l’estomac : 
quels sont les traitements ?
L’Institut national du Cancer 
indique que le traitement du 
cancer de l’estomac est adapté 
à chaque patient en fonction de 
sa situation. Pour les cancers 
localisés, la chirurgie est souvent 
privilégiée, tandis que pour les 
formes de cancer de l’estomac 
plus avancé, la chirurgie est 
couplée avec une chimiothérapie. 
Quel que soit son stade, le 
choix du mode de prise en 
charge du cancer de l’estomac 
repose sur une concertation 
entre plusieurs médecins 
de spécialités différentes 
et le patient, précise l’Inca.
Il est donc primordial de 
consulter un professionnel 
en cas de doutes concernant 
un cancer de l’estomac, 
afin d’être pris en charge le 
plus précocement possible.

CanCer de l’estomaC : 

les symptômes qui doivent amener à consulter, selon 
une gastro-entérologue

Alors que les troubles 
bipolaires touchent près 
de 2,5% de la population, 

un test sanguin qui sera disponible 
en France au mois d’avril pourrait 
permettre un diagnostic précoce.
Ce sont des troubles psychiatriques 
qui touchent près de 2,5% de la 
population, mais dont les chiffres 
pourraient être sous-estimés du 
fait de la difficulté de les repérer 
: les troubles bipolaires. En effet, 
ces troubles, caractérisés par 
l’alternance de phases maniaques 
ou hypomaniaques et de phases 
dépressives, sont diagnostiqués en 
moyenne 8 à 10 ans après l’apparition 
des premiers symptômes. Mais 
un test sanguin, disponible à 
partir du 1er avril, pourrait aider 
à détecter les troubles bipolaires.
Développé par les laboratoires de 
biologie médicale SYNLAB, en 
partenariat avec ALCEDIAG, ce 
test, baptisé “myEDIT-B”, pourrait 
aider à repérer la maladie dès ses 
premiers signes et la différencier 
d’une dépression. D’une fiabilité 
«de plus de 80%», ce test sanguin, 

dont le tarif se situe entre 800 
et 900 euros, n’est pas pris en 
charge par la Sécurité sociale.
Troubles bipolaires : un test sanguin 
pourrait permettre de les diagnostiquer
À l’heure actuelle, le diagnostic des 
troubles bipolaires repose sur un 
examen clinique basé notamment 
sur le suivi des symptômes des 
patients en interrogeant entre autres 
sa famille ou ses proches, mais 
aussi “en retraçant l’historique des 
épisodes maniaques et dépressifs 
déjà survenus (type, fréquence, 
circonstances déclenchantes, etc.)”, 
comme le précise l’Assurance 
maladie. Mais malgré ce processus, 
le diagnostic pourrait dans certains 
cas être inexact du fait de la 
ressemblance avec un épisode 
dépressif caractérisé aussi appelé 
dépression. En effet, les symptômes 
sont similaires avec ceux des phases 
dépressives des troubles bipolaires.
En avril prochain, un nouveau test 
sanguin, appelé myEDIT-B, devrait 
permettre de poser un diagnostic 
précoce de troubles bipolaires. Ce 
dernier n’a pas vocation à remplacer 

le processus déjà en place, mais 
à compléter les outils diagnostics 
habituels. Selon les résultats des 
deux essais cliniques, ce test serait 
d’une fiabilité de plus de 80 %.
Test sanguin myEDIT-B : comment 
fonctionne-t-il et à qui est-il destiné ?
Lors de la prise de sang, le test de 
dépistage myEDIT-B “mesure les 
modifications d’édition d’ARN de 
marqueurs spécifiques dans le sang 
des patients”. Plus précisément, ils 
se concentre sur 8 séquences d’ARN 
ayant une signature permettant 

de différencier les dépressions 
unipolaires et bipolaires. Différentes 
données sont également prises en 
compte tel que l’âge, le sexe, mais 
aussi les traitements et les addictions.
Avant sa mise à disposition sur 
le marché, l’efficacité de ce test 
sanguin a été mesurée dans le 
cadre de deux essais cliniques. Le 
premier a été mené en France sur 
255 patients et dont les résultats 
ont été publiés dans la revue 
scientifique Nature: Translational 
Psychiatry. Le deuxième essai a été 

mené en Suisse sur 143 patients. 
“Les résultats du test EDIT-B 
sur ces deux cohortes montrent 
des performances analogues et 
supérieures à 80% pour la sensibilité 
et la spécificité du test (publication 
en cours)”, notent les auteurs.
Disponible à partir du 1er avril, 
ce test, dont le coût se situe entre 
800 et 900 euros, sera disponible 
uniquement sur prescription d’un 
psychiatre. De plus, il s’adresse 
aux “patients hommes et femmes 
de 18 ans et plus, traités pour un 
Épisode Dépressif Caractérisé 
(EDC), modéré ou sévère”.
D’autres travaux de recherches 
sont menés pour permettre de 
diagnostiquer des troubles bipolaires 
à l’aide d’une prise de sang. En 
octobre 2022, le professeur Raoul 
Belzeaux, PU-PH en psychiatrie, 
remportait le prix Marcel Dassault 
pour son projet de dépistage 
rapide des troubles bipolaires à 
partir d’une simple prise de sang. 
L’efficacité de ce test doit encore 
être confirmée par un essai clinique.

Un premier test sanguin pour détecter les troubles bipolaires, 
comment ça marche ?
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Si vous faites partie 
de celles qui sont 
confrontées aux 

filaments sébacés, nous avons 
déniché une routine simple et 
rapide pour vous aider à vous 
en débarrasser.
Chaque peau est unique 
et dispose de ses propres 
besoins. Pour prendre soin 
de notre épiderme et obtenir 
un teint éclatant, il est donc 
nécessaire de connaître notre 
type de peau et d’utiliser des 
produits cosmétiques adaptés. 
Les ingrédients et les actifs 
sont nombreux (rétinol, 
vitamine C, niacinamide…) 
et permettent de traiter les 
différentes problématiques que 
l’on rencontre. Si certaines ont 
de petits boutons hormonaux, 
d’autres sont confrontées aux 
rougeurs, aux points noirs 
notamment en niveau de la 
zone T, ou encore aux taches 
brunes. Mais ce n’est pas 

tout, il y a aussi les filaments 
sébacés. Ces petits résidus 
blancs sont naturellement 
présents au niveau des pores de 
notre peau et parfois, ils sont 
assez visibles. Dans une vidéo 
postée sur le réseau social 
TikTok, la dermatologue @
aamnaadel dévoile sa routine 
pour s’en débarrasser. On vous 
explique tout.

Comment éliminer les 
filaments sébacés sur le nez 

?

Composés de sébum, de 
cellules mortes et d’un 
mélange de bactéries, les 
filaments sébacés sont présents 
à différents endroits sur notre 
visage. Généralement, on 
en retrouve sur les contours 
du nez, sur les pommettes 
et le front. Ces derniers sont 
d’autant plus visibles sur les 
peaux grasses et sur les peaux 
avec des pores dilatés. Pour 
réduire cet aspect que l’on ne 

trouve généralement pas très 
esthétique, une dermatologue a 
détaillé sa routine cosmétique 
afin d’en venir à bout.
D’abord, elle préconise 
d’utiliser un nettoyant à l’acide 
salicylique au quotidien. Ce 
dernier permet d’éliminer les 
impuretés accumulées tout au 
long de la journée en régulant 
également la production de 
sébum. N’hésitez pas à insister 
sur la zone du nez en réalisant des 
petits mouvements circulaires 
lorsque vous l’appliquez.
Ensuite, la dermatologue 
recommande d’utiliser une 
lotion tonique à l’acide 
salicylique. À l’aide d’un coton, 
appliquez-la sur les contours 
du nez seulement 2 fois par 
semaine. Cette étape est à 
réaliser juste après le nettoyage 
de votre peau.
Par la suite, munissez-
vous d’une crème à base de 

rétinoïdes et appliquez-la sur 
la zone où il y a des filaments 
sébacés à raison de trois fois 
par semaine. Cela va permettre 
le renouvellement cellulaire, 
l’exfoliation de la peau et la 
minimisation des pores, et c’est 
parfait pour réduire l’apparence 
des filaments sébacés.

Enfin, l›experte en dermatologie 
préconise l›utilisation d›un 
masque à l›argile une à deux fois 
par semaine. Pour cela, disposez 
le produit en couche généreuse 

sur votre nez, cela va vous aider 
à venir à bout de vos filaments 
sébacés.

Si vous êtes adepte de skincare et 
férue de technique pour lifter le 
visage, vous avez sûrement déjà 
entendu parler du gua sha. Mais 
avant d’intégrer ce nouveau venu 
à votre routine, vous souhaitez 
en connaître l’efficacité réelle. 
On vous en dit plus.
Skincare addict, il n’en fallait 
pas plus pour retenir votre 
attention. Le gua sha est partout 
sur vos réseaux sociaux avec la 
promesse d’une peau sublimée, 
liftée, drainée. Curieuse, vous 
envisagez d’acquérir cette petite 
pierre mystérieuse. Mais alors, 
qu’est-ce que c’est exactement ? 
Comment l’utiliser ? Est-ce aussi 
efficace qu’on le prétend ? On 
vous aide à y voir plus clair.
Qu’est-ce que le gua sha facial ?
Le gua sha est «un outil de 
massage pour le visage inspiré 
de la médecine traditionnelle 
chinoise, (...) et fabriqué en 
quartz rose pour détendre et 
masser le visage», peut-on 
lire sur le site de Sephora. Cet 
accessoire est donc en pierre, 
ce qui a l’avantage de le garder 
toujours frais pour un meilleur 
effet décongestionnant, que l’on 
peut amplifier en conservant son 
gua sha au frais. Avec une jolie 
forme de cœur, il possède trois 
côtés pour des effets variés :

«Un côté lisse pour masser les 

joues, le front et le cou ;
Un côté arrondi pour réduire les 
poches sous les yeux ;
Un côté creux pour lisser les 
pommettes et sculpter l’ovale 
du visage», précise l’enseigne 
spécialisée dans les parfums et 
cosmétiques.
Est-ce que le gua sha marche 
vraiment et quels sont les 
bienfaits de son utilisation ?
Mais alors, tous ses bienfaits 
sont-ils garantis ? Sur TikTok, 
on ne compte plus les vidéos sur 
l›utilisation et les bienfaits du 
gua sha, avec des avant-après à 
l›appui. Et c›est vrai que ça donne 
envie. Certains experts sont 
néanmoins venus nuancer un peu 
cela. Sur TikTok par exemple, 
la dermatologue Dr Azi, connue 
sous le pseudo @skinbydrazi, a 
partagé son avis sur les effets du 

gua sha. «Le gua sha ne traite pas 
les rides et ridules en revanche, 
il active le drainage lymphatique 
et aide à réduire les gonflements 
du visage», précise-t-elle. Elle 
ajoute tout de même que cela 
n›est pas recommandé pour les 
personnes qui ont de l›acné ou 
de la rosacée.
Même son de cloche 
chez la maquilleuse @
frenchtouchofmakeup. «C›est 
génial pour faire des drainages 
lymphatiques, ça va dégonfler 
momentanément le visage», 
explique-t-elle ajoutant que si 
on le fait assidûment chaque 
jour, on peut maintenir cet effet. 
«En revanche, la graisse sous-
cutanée ne va pas fondre avec 50 
mouvements de massage».
Technique de massage au gua sha 
: comment utiliser la pierre sur le 

visage et combien de temps faut-
il l›utiliser ?
Si vous souhaitez donc vous 
lancer dans l›aventure du gua sha 
pour profiter de son effet, il vous 
faudra en maîtriser les principes 
de base. Sur le site Aroma Zone, 
il est recommandé d›utiliser son 
gua sha pour une durée allant 
de 5 à 10 minutes. La bonne 
fréquence ? «2 à 3 fois par 
semaine, ou tous les jours si vous 
en ressentez le besoin», précise 
le site. Aroma Zone rappelle de 
ne pas l›utiliser sur peau nue, 
c›est à dire sans avoir appliqué 
préalablement un sérum, une 
crème ou une huile et de ne pas 
faire de mouvements de va-et-
vient pour ne pas irriter la peau. 
Lorsque vous l›appliquez sur 

le front, l›enseigne préconise 
des «mouvements de l’intérieur 
vers l’extérieur (en direction de 
vos racines)». Pour les sourcils, 
«partez de l’intérieur de vos 

sourcils vers l’extérieur de votre 

visage». Pour un effet anticernes, 
votre mouvement se fera là aussi 
de l›intérieur vers l›extérieur, 
tout comme pour le massage des 
joues. Vous pouvez également 
l›utiliser sur les contours du 
visage en remontant «de votre 
menton jusqu’à votre oreille 
puis, sans relâcher la pression, 
descendre jusqu’en bas du cou». 
Enfin, pour le cou, «massez du 
bas vers le haut».

Filaments sébacés sur le nez

la routine d’une dermatologue pour en venir à bout

Gua sha

comment l’utiliser et quels sont ses réels bienfaits 
pour le visage ?



La série, dont la date de 
diffusion n’a pas été précisée, 
est créée par Nils-Antoine 
Sambuc, un des co-scénaristes 
de la saison 2 de «En Thérapie».

Isabelle Adjani bientôt de 
retour sur Netflix, pour une 
série : l’actrice va jouer en 
juin dans une «saga estivale» 
se déroulant en Provence, a 
annoncé mardi le vice-président 
des contenus pour l’Europe, 
le Moyen-Orient et l’Afrique 
de la plateforme. «C’est une 
tradition française» que ce type 
de saga sur une famille et ses 
secrets, a souligné Larry Tanz, 
lors d’une conférence au festival 
Séries Mania à Lille. L’intrigue 

est la suivante : Alba, jeune 
mère célibataire en fuite avec 
son fils, décroche une place de 
cueilleuse sur une exploitation 
florale en Provence, tenue par 
une famille prospère. Mais peu 
après son arrivée, le patriarche 
du clan est assassiné et Alba se 
retrouve suspecte numéro un. 
Isabelle Adjani joue le rôle de la 
matriarche.

La matriarche

La série, dont la date de diffusion 
n’a pas été précisée, est créée 
par Nils-Antoine Sambuc, un 
des coscénaristes de la saison 
2 de En Thérapie. L’artiste 
aux cinq César était à l’affiche 
en 2023 du film Voleuses de 

Mélanie Laurent sur Netflix. 
Larry Tanz a aussi annoncé la 
production cette année d’une 
série policière néerlandaise, 
Amsterdam Empire, co-créée 
par Nico Moolenaar et mêlant 
glamour et noirceur. L’actrice 
Famke Janssen, qui a joué dans 
les sagas James Bond et X-Men, 
sera du casting.

Netflix produit de plus en plus 
de films et séries localement. 
Quarante productions sont 
tournées actuellement en 
Europe, a relevé le dirigeant, 
qui supervise les programmes 
originaux du groupe californien 
sur le continent.

A la 193 Gallery, 
l’artiste camerounais 
présente ses dernières 

toiles, hautes en couleur, où 
il cultive l’apparente candeur 
du regard de l’enfant sur le 
monde. Jusqu’au 27 avril. 
Toute une palette de couleurs 
franches pour une expression 
qui peut sembler naïve. Le 
Camerounais Francis Essoua 
Kalu expose pour la première 
fois en galerie ses dernières 
œuvres, à Paris, à la 193 Gallery. 
Une vingtaine de toiles où l’on 
découvre sa signature, mêlant 
rêve et réalité. Le peintre abolit 
les angles et les arêtes, clame 
sa liberté dans la souplesse 
des lignes et des formes 
affranchies de la pesanteur, de la 
perspective et de la proportion. 
Les couches de couleurs 
modélisent les corps, sans 
ombres, en conjuguant les aplats 
de teintes chaudes et froides. 
Francis Essoua Kalu a choisi 
« Enfant précoce » comme 
nom d’artiste pour affirmer, dit-
il, l’apparente « innocence de 
[son] écriture picturale ». Pour 
lui, « les yeux d’un enfant ne 
voient pas le mensonge ». Arrivé 
en France à l’âge de 9 ans – il 
a aujourd’hui 35 ans – car ses 
parents voulaient qu’il continue 
sa scolarité dans les meilleures 
conditions, le natif de Douala 
issu de la communauté sawa 
grandit en région parisienne.
La France est aussi l’espérance 
d’une « “safe place”, un endroit 
où l’on peut être soi-même 
malgré les difficultés de la vie 
et devenir adulte en gardant 
son âme d’enfant », comme le 
souligne Roger Niyigena Karera, 
co-commissaire de l’événement 
avec Mary-Lou Ngwe-Secke. 
Le titre de l’exposition, « Oasis 
d’abondance », suggère 

d’ailleurs cet espoir : une 
célébration de la vie, notamment 
celle des débrouillards du 
quotidien. Francis Essoua 
Kalu veut questionner la 
place de « l’étranger » tout en 
faisant briller les couleurs des 
diasporas indispensables au bon 
fonctionnement de la société. 
« Exposez-moi » 
« Je puise mon inspiration dans 
les scènes de la vie de tous les 
jours. C’est là que je trouve 
les émotions et les détails les 
plus importants », précise le 
plasticien. Les tableaux Château-
Rouge, A la porte de la Chapelle 
ou Les Nounous en sont un 
parfait exemple avec leurs 
teintes vives, quasi primaires. 
En revanche, lorsqu’il s’agit 
de thèmes plus graves, comme 
dans Les Naufragés, la palette 
de l’artiste se réduit à l’essentiel 
et les sujets sont simplement 
esquissés. « Lorsque les 
couleurs s’absentent, elles nous 
hurlent une écrasante vérité : la 
dépersonnalisation des migrants 
disparus en Méditerranée », 
note Mary-Lou Ngwe-Secke. 
C’est en 2019 que la 193 Gallery 
découvre Francis Essoua Kalu. 
Le peintre s’est fait remarquer en 
se mettant en scène avec ses toiles 
dans des lieux emblématiques 
de Paris, comme le Centre 
Pompidou, le Louvre, le Palais de 
Tokyo, la place de la République 
ou les Champs-Elysées, assis 
sur un tabouret en bois avec 
une pancarte « Exposez-moi » 
à ses pieds. Une façon de se 
faire connaître et de signifier la 
difficulté de trouver une galerie 
pour présenter ses œuvres. Une 
initiative qui fera son petit effet 
sur les réseaux sociaux.
Vous pouvez partager un article en 
cliquant sur les icônes de partage 
en haut à droite de celui-ci.  

Autodidacte, le jeune homme 
doit ses débuts à son oncle 
Malam, sculpteur de renommée 
internationale, diplômé de 
l’Ecole nationale supérieure 
d’art et de design de Nancy, qui a 
notamment participé à la Biennale 
de Dakar en 2004 (Dak’Art) et 
au premier rendez-vous triennal 
de « La Force de l’art » au 
Grand Palais à Paris en 2006, 
qui proposait un parcours à 
travers l’art contemporain grâce 
à des œuvres de 200 artistes 
exposées sur 7 000 m2. 
« Mon oncle est un regardeur 
et un penseur du présent. 
Lorsqu’il était au Cameroun [il 
vit aujourd’hui en France], ses 
expositions et ses interventions 
artistiques faisaient beaucoup 
parler d’elles car elles 
dénonçaient des faits de société 
dérangeants : refus d’aide aux 
communautés dans le besoin 
après des accidents de la vie, viols, 
assassinats… Il m’a donné le 
courage et la force de retranscrire 
le monde tel qu’il est », aime à 
rappeler Francis Essoua Kalu. 
« Une esthétique pop » 

Alors qu’il a 19 ans, il devient 
l’assistant de son oncle. Puis 
il commence à peindre quatre 
ans plus tard, « avec de la 
peinture à l’huile que [lui] offre 
à Noël [sa] copine de l’époque ». 
Sans oublier les conseils, les 
histoires et les contes que lui 
racontait sa grand-mère et 
qu’il écoutait attentivement. 
Pour Christophe Person, 
fondateur et directeur de la 
galerie du même nom spécialisée 
en art contemporain africain, 
« Francis Essoua Kalu possède 
une esthétique pop qui tape à 
l’œil, proche de l’illustration, 
rendant ses œuvres narratives et 
accessibles. Il renouvelle ainsi les 
propos des artistes de la peinture 
populaire congolaise [Chéri 
Chérin, Moké ou Amani Bodo], 
voire de modernes nigérians tels 
qu’Emmanuel Ekong Ekefrey 
ou encore du post-cubisme du 
Ghanéen Kofi Bright Awuyah. 
Il multiplie les partenariats et 
sait utiliser les nouveaux médias 
pour se faire connaître. Un 
phénomène à suivre, donc ». 
Le marché semble apprécier 

le travail du plasticien : une 
quinzaine des œuvres exposées 
dépassent allègrement les 
10 000 euros, dont Esua Esua 
a yabe, Essoua Essoua est née, 
proposée à 24 000 euros, et 
Les Naufragés, à 25 000 euros. 
« C’est d’autant plus intéressant 
que le marché autour des 
tableaux de Francis Essoua Kalu 
s’est développé en dehors du 
circuit des galeries », souligne 
Mary-Lou Ngwe-Secke. 
Enfin, le jeune Camerounais 
participe au label Walk in Paris, 
fondé en 2013 par Gary Neveu 
et Léo Walk, deux artistes 
pluridisciplinaires parisiens. La 
marque, qui se définit comme 
du streetwear chic, s’inspire de 
la mode des années 1970 et de la 
culture hip-hop des années 1990, 
et s’étend au monde de la musique 
et de l’art. Francis Essoua Kalu en 
est l’un des mannequins. Il a par 
ailleurs défilé pour Louis Vuitton 
le 20 juin 2023 sur le Pont-
Neuf, à Paris, lors du premier 
défilé de Pharrell Williams, 
nouveau directeur artistique des 
collections homme de la marque.

Isabelle Adjani va tourner une saga d’été pour Netflix

Art contemporAin 

Francis Essoua Kalu expose sa feinte naïveté à Paris
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Ses portraits de célébrités 
l’ont rendue aussi 
célèbre que ses modèles 

: la photographe américaine 
Annie Leibovitz fait son entrée 
mercredi sous la coupole de 
l’Institut de France.

La reine Elisabeth, Barack 
Obama, Kim Kardashian et 
tout ce que compte Hollywood 
comme célébrités, sont 
passées devant son objectif. 
La photographe américaine 
Annie Leibovitz, 74 ans, entre 
ce mercredi 20 mars 2024 à 
l’Académie française des Beaux-
Arts. Sous la coupole de l’Institut 
de France, c’est la directrice 
éditoriale du magazine Vogue, 
Anna Wintour, qui lui remettra 
son épée d’académicienne.

Ses clichés de moments 
historiques tels que l’hélicoptère 
de Richard Nixon quittant 
la Maison Blanche après sa 
démission en 1974 ont fait 
le tour du monde. Elle a 
également fait sensation avec 
sa photo de John Lennon nu, 
enlaçant sa compagne Yoko 
Ono. Pris quelques heures avant 
l’assassinat de l’ex-Beatles, ce 
cliché «n’existe que parce que 
je les connaissais depuis dix 
ans. Une photo, c’est toujours 
un processus», confiait en 2017 
cette grande perfectionniste au 

magazine M du Monde.

Des débuts au magazine 
«Rolling Stone»

Née le 2 octobre 1949 au sein 
d’une famille de six enfants, 
la photographe originaire du 
Connecticut (nord-est des Etats-
Unis) découvre sa vocation 
quand sa mère lui offre son 
premier appareil. Avant de 
devenir la portraitiste attitrée 
des stars, elle débute, à la fin des 
années 1960, avec des reportages 
pour le magazine Rolling Stone. 
Elle en deviendra plus tard la 
responsable photo et fera plus de 
140 fois la Une du magazine.

Avec son objectif, elle pénètre 

dans l’intimité de ses sujets, 
comme les Rolling Stones 
qu’elle suit lors de leur tournée 
mondiale en 1975, immortalisant 
les concerts mais aussi les 
coulisses, les suivant jusque 
dans leurs chambres d’hôtel. Sa 
tactique : «Chercher la photo 
que personne ne prenait». Si les 
artistes sont déjà omniprésents, 
ses clichés témoignent aussi 
de l’atmosphère des années 
1970 : manifestations contre la 
guerre du Vietnam, campagnes 
électorales...

Mises en scène extravagantes

En 1983, elle quitte Rolling 
Stone pour Vanity Fair (groupe 

Condé Nast) et offre un écrin 
aux stars qu’elle sublime, de 
Demi Moore nue et enceinte 
à Arnold Schwarzenegger en 
haut d’une montagne. Elle 
photographie également tous les 
ans les acteurs du moment dans 
un numéro spécial Hollywood, 
plus glamour que jamais.

Réputée pour ses mises en 
scène extravagantes, elle plonge 
l’actrice noire Whoopi Goldberg 
dans un bain de lait ou fait fermer 
le château de Versailles pour 
immortaliser l’actrice Kirsten 
Dunst en Marie-Antoinette. 
«Comme journaliste, on doit être 
objectif, comme portraitiste je 
peux donner mon point de vue, 
mes photos sont plus fortes», 
explique-t-elle.

Une folie des grandeurs qui a 
failli causer sa perte : en 2009, 
elle se retrouve au bord de la 
faillite avec une dette de 24 
millions de dollars. Ses archives 
photo sont alors estimées à 50 
millions de dollars. Un accord 
est trouvé in extremis mais la 
presse fait ses choux gras du 
train de vie de la photographe, 
compagne de l’écrivaine Susan 
Sontag, autre enfant chérie de 
l’intelligentsia new-yorkaise, 
décédée en 2004.

Projets personnels et photos de 
commande

«Les questions budgétaires ne 
l’effleurent même pas mais, au 
final, elle vous rend une image 
que personne d’autre n’arrive 
à réaliser», estimait dans un 
documentaire la rédactrice en 
chef du Vogue américain Anna 
Wintour.

En 1998, Annie Leibovitz 
entame une collaboration 
avec le magazine Vogue, autre 
fleuron du groupe Condé Nast. 
En parallèle, elle mène une 
série de projets plus personnels 
comme Women, où elle tire le 
portrait de femmes célèbres 
et de ses proches, comme sa 
mère Marilyn et ses trois filles : 
Sarah (qu’elle a eu à 51 ans) et 
les jumelles Samuelle et Susan, 
nées par mère porteuse.

«Je n›ai pas deux vies. Il 
s›agit d›une seule et même 
vie qui comporte des photos 
personnelles et des commandes», 
souligne la photographe qui a 
aussi effectué un reportage à 
Sarajevo au début des années 90 
et capturé le New York de l›après 
11 septembre. Son dernier 
ouvrage, Wonderland, sorti en 
2021, revient sur 5 décennies de 
photos de mode.

L’autrice tunisienne dresse un 
panorama de la condition des 
femmes, soulignant la parité des 
difficultés et des trajectoires de 
ces dernières.

Un local, des chaises, un peu 
de thé et quelques téléphones 
à offrir aux premières arrivées, 
c’est avec ce dispositif que Emna, 
la petite quarantaine, avocate 
venue de Tunis, espère appâter le 
chaland. Nous sommes à Djerba, 
île connue pour son beau soleil, 
ses petits villages, ses plages et 
ses hôtels où il fait bon séjourner 
même si les touristes se font rares.

Dans ce décor de carte postale, 
l’avocate en mission pour 
l’Union européenne a posé ses 
valises. Elle a deux mois pour « 
sensibiliser les femmes à leurs 
droits civiques, comme disposer 
d’une carte d’identité, aller voter, 
ne pas être malmenées par les 
hommes… » et rédiger un rapport 
en vue d’un plan d’aide plus large 
destiné à toutes les Djerbiennes.

Le roman s’intitule Malentendues. 
Et, en effet, très vite Emna 
comprend que son enquête est à 
ranger parmi ces beaux concepts 
pensés au loin dans les bureaux 
des organisations internationales, 
mais qui s’avèrent de fausses 
bonnes idées une fois sur le 
terrain. A Tezdaïne, les femmes 
ne sont pas dupes. Certaines se 
moquent du projet : « Et tu t’es 
tapée toute la route pour leur dire 
ça ? Mais elles n’en ont rien à 
foutre de tes histoires, elles vivent 
leur vie ! Et puis, avec ce qu’elles 
expédient comme boulot, elles 
n’ont pas le temps de causer… » 
Chez d’autres, il provoque la 
colère : « Vous devez faire partie 
de ces nanas qui ont des diplômes 
et du temps à perdre… Comment 
les appelle-t-on déjà ? Ah oui, la 
société civile ! Vous me rappelez 
celles qui nous ont rendu visite, 
il y a près d’un an : jeans serrés, 
comme vous, lunettes de soleil 
campées sur leurs cheveux méchés 

de blond, parlant arabe comme si 
elles avaient une patate chaude 
dans la bouche. Elles nous ont 
interrogées sur notre travail aux 
champs, nos horaires, notre paie. 
Elles notaient ce que nous disions 
pour transmettre aux intéressés, 
qu’elles ont prétendu ! Mais les 
intéressés n’ont pas été preneurs 
et nous n’aons rien vu venir. » 
Une tonalité mezzo voce 
Il faut du temps et de la patience 
à Emna pour voir émerger un 
à un les véritables problèmes : 
traditions pesantes, impossible 
autonomie financière, spoliation 
d’héritage, inanité ou violence 
des relations conjugales… Une 
détresse générale s’exprime chez 
toutes ces femmes, d’autant plus 
dure à vivre qu’elle demeure 
soigneusement cachée derrière 
un « conformisme social, plus 
lourd qu’une chape de plomb ». 
Face à pareille situation, la 
question des droits civiques 
paraît totalement dérisoire. 

Quant à Emna, les confidences 
des femmes finissent 
immanquablement par engendrer 
en elle des questionnements sur 
sa propre vie. Là aussi, l’état des 
lieux est affligeant : un métier 

dont elle ne parvient pas à vivre, 
un mari dépressif qui laisse son 
couple se déliter en comptant 
malgré cela sur les ressources 
financières de sa femme 
transformée en garde-malade…

La photographe américaine Annie Leibovitz entre
 à l’Académie des Beaux-Arts

« Malentendues », d’Azza Filali, campe des portraits 
féminins aussi riches qu’attachants

Samedi 23 Mars 2024
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 Solution de la grille précédente
c.d.d.b / go.images / nagerent / attendrir / rose.cri / peut.cu.e / 

timoree / tp.filet / ar.miser / anodin.na / emus.cdi

N° 3747



Samedi 23 Mars 2024

Détente 21SeybouSe Times

Voici 2 images identiques à première vue. Sauf que sur l’une des deux images, 
l’auteur a volontairement commis 7 erreurs. Le jeu consiste à observer 

les deux images afin de retrouver les erreurs. 

grille   n°3747
Comment

jouer ?

solution

Sur chaque ligne vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans les répéter.  Sur chaque colonne vous devez placer les 
chiffres de 1 à 9 sans les répéter aussi et dans chaque région de 9 cases, vous devez placer les chiffres de 1 à 9 sans 
les répéter. Un truc très pratique est d’éliminer les cases où votre chiffre ne peut se trouver. Pour gagner du temps, 
vous pouvez commencer par les chiffres les plus nombreux parmi ceux déjà inscrits dans la grille. Si vous ne savez 
pas quel chiffre inscrire dans votre case, à la suite de plusieurs éliminations de chiffres, vous pouvez inscrire des 
possibilités et plus le jeu avancera, vous allez voir si ces chiffres conviennent ou pas! Croyez-moi ce jeu est vrai-
ment intéressant! Attention à ce que vos chiffres ne se répètent pas, sur aucune ligne ni dans chaque carré!

Jeu des 7 erreurs

 solution de la grille
précédente

grille de mots croisés n°3747

En plein désert du 
Bahreïn, il y a un 
seul arbre vieux 
de 400 ans nommé 
l’arbre de la vie !

L’arbre de la vie est 
un Prosopis situé 
dans le désert du 
Bahreïn isolé de 
tout signe de vie, 
pourtant cet arbre 
est bel et bien vi-
vant depuis 400 
ans. Il atteint envi-
ron 10 mètres de 
haut et est situé à 2 
kilomètres du Djé-
bel ad Dukhan, le 
point culminant 
du pays. Plus de 
50.000 touristes 
visitent l’arbre de 
la vie chaque an-
née, et jusqu’à au-
jourd’hui sa source 
d’eau demeure in-
connue.

n°3746
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07h45Absolument stars

10h1066 minutes : le doc

10h5566 minutes : grand format

11h4566 minutes : grand format

12h40Météo

12h45Le 12.45

13h30Scènes de ménages

14h40Chasseurs d’appart’

19h40Météo

19h45Le 19.45

20h30Scènes de ménages

21h10The Rookie : le flic de Los Angeles

21h55The Rookie : le flic de Los Angeles

22h50The Rookie : le flic de Los Angeles

23h35The Rookie : le flic de Los Angeles

m6

Football : Match amical 
international

Les 30 ans du Sidaction, 
la soirée événement

The Rookie : le flic de Los Angeles

france 5
09h41Billy, le hamster cowboy
09h54SamSam
10h07Silence ça pousse, junior !
10h13SOS animaux sauvages
10h47Silence, ça pousse !
11h44Silence, ça pousse !
12h41Cuisine bretonne : plus de beurre 
que de mal
13h39Une planète parfaite
14h34Le mystère du tombeau d’Alexandre 
le Grand
15h37Archipel des Açores - le vert et le 
noir
16h35Destination 2024
16h42Des trains pas comme les autres
17h35France : terre d’expériences
17h41C dans l’air
18h56C l’hebdo
19h59Vu
20h04C l’hebdo la suite
20h57C’est bon à savoir
21h00Echappées belles
22h31100.000 ans de beauté
22h33Echappées belles

08h53Oppenheimer

11h51Tchi tcha

12h29Le cercle

13h21En aparté

13h57Sexygénaires

15h16Têtàtête(s)

15h30Les Vengeances de maître Poutifard

16h50Avant-Match Top 14

17h00Multiplex

18h59Canal Sports Club

20h05Canal Rugby Club 1re partie

21h02Avant-Match Top 14

21h05Bayonne / La Rochelle

23h02Canal Rugby Club le débrief

23h23Je suis l’abysse

canal +

tf1 france 2

france 3

11h50Les douze coups de midi

12h50Petits plats en équilibre

12h55Météo

13h00Journal

13h40Reportages découverte

14h50Reportages découverte

16h10Les Docs du week-end

17h5050mn Inside

19h0050mn Inside le mag

19h45Petits plats en équilibre

19h50Les nouveaux modèles

19h55Météo

20h00Journal

20h35Tirage du Loto

20h40Météo

20h50France / Allemagne

23h30Vendredi, tout est permis avec 

Arthur

12h54Paroles d’athlètes
12h55Journal Météo Climat
12h59Journal 13h00
13h2013h15, le samedi...
13h55Journal Météo Climat
14h02C’est bon à savoir
14h03Au bout de l’enquête, la fin du crime 
parfait ?
14h57Destination 2024
15h00France / Irlande
17h04Affaire conclue, tout le monde a 
quelque chose à vendre
17h53Affaire conclue : la vie des objets
18h02Tout le monde a son mot à dire
18h38N’oubliez pas les paroles
19h11N’oubliez pas les paroles
19h51Journal Météo Climat
19h58Journal 20h00
20h3220h30, le samedi
20h53Journal Météo Climat
20h58Les Etoiles du sport et de la santé
20h59Vestiaires
21h10Les 30 ans du Sidaction, la soirée 
événement
23h25Athlètes à coeur ouvert
23h28Quelle époque !

12h18ICI 12/13
12h50Intérieurs
13h35Patinage artistique : Championnats 
du monde
15h10Intérieurs
15h37En bonne compagnie
16h33Expression directe
16h36La p’tite librairie
16h41Des chiffres et des lettres
17h22Le jeu des 1000 euros
17h57Questions pour un super champion
18h52Parole d’athlètes
19h00ICI 19/20
19h54Tout le sport
20h17Météo
20h24Les belles histoires
20h26Météo régionale
20h30Saveurs de saison
20h39Cuisine ouverte
21h10Crime à Ramatuelle
22h40Crime dans les Alpilles

à 21:10

à 21:10

à 21:10

A trois mois du début du championnat d’Europe des Nations organisé 
en Allemagne (de 14 juin au 14 juillet), Kylian Mbappé et les Bleus dis-
putent un match amical intéressant face à la sélection entraînée par Julian 
Nagelsmann. Au coup d’envoi, Didier Deschamps, le sélectionneur des 
Bleus, devrait aligner un onze proche de son équipe type afin de décro-
cher ce soir un succès important pour la confiance. Face aux Tricolores, 
les Allemands restent en effet sur une victoire (2-1) acquise au mois de 
septembre dernier, déjà en match amical. Emmenées par des joueurs ex-
périmentés comme Joshua Kimmich, Ilkay Gündogan ou encore Antonio 
Rüdiger, la Mannschaft vient sur les bords du Rhône avec l’intention de 
faire un résultat et valider la tactique mise en place par son sélectionneur.

Accompagnée d’un orchestre symphonique, Line Renaud, en fil rouge 
de cette édition anniversaire, est entourée des fidèles du Sidaction 
comme Pascal Obispo, Clémentine Célarié, Christophe Dechavanne, 
Muriel Robin, Jean-Paul Gaultier, Vincent Niclo ou encore Daphné 
Burki. À leurs côtés, de nombreux artistes se succéderont sur scène 
: Dani Boon, Michèle Bernier, Nolwenn Leroy, Hélène Ségara, Chris-
tophe Willem, Olivia Ruiz, Anne Sila, Bilal Hassani, Patrick Bruel, Lolita 
Banana, Eddy de Pretto, Julien Granel, Patrick Hernandez, Pomme, 
Grand Corps Malade, etc.

Un des frères d’Angela la prévient de la disparition soudaine d’une de 
ses connaissances : un jeune ganster sur le point de quitter le milieu 
et bien connu de la police. Après avoir découvert son corps ainsi que 
ceux de trois autres hommes emmurés dans un hangar abandonné, 
les enquêteurs pensent rapidement avoir affaire à une guerre de tra-
fiquants de drogue. Lucy, de son côté, enquête sur un cas de violence 
domestique. Tim, quant à lui, devient l’entraîneur remplaçant de 
l’équipe de baseball de son neveu. John, lui, rend visite aux locataires 
de Bailey qui ne la payent pas depuis des mois.



Samedi 23 Mars 2024

Magazine 23SeybouSe Times

Le monde culturel a 
connu un essor remar-
quable dans la capi-

tale des Émirats arabes unis, 
comme l’illustre la nouvelle 
fondation artistique Bassam-
Freiha(également désignée par 
le sigle anglais «BFAF»), qui 
tire son nom du célèbre mécène 
libanais et abrite sa collection 
d’œuvres d’art orientalistes et 
un certain nombre d’œuvres 
arabes.

La fondation, qui se trouve dans 
le quartier culturel de Saadiyat, 
proposera des cours d’art et des 
tables rondes. Ellesoutiendra les 
talents émergents et invitera des 
collectionneurs privés à exposer 
leurs collections.

Le quartier abrite déjà le Louvre 
Abu Dhabi, ainsi que différents 
projets, comme le Guggenheim 
Abu Dhabi, le musée national 
Zayed et le musée d’histoire 
naturelle.

M. Freiha a rassemblé environ 
50 œuvres d’art orientalistes. 
Ilavait ouvert la galerie Mathaf, 
à Londres, en 1976, pour pré-
senter certaines d’entre elles. 
Ce courant est en grande partie 
représenté par des artistes euro-
péens du XIXe siècle qui ont 
dépeint une partie des sociétés 
asiatiques et moyen-orientales 
d’une manière très stylisée et 
romancée.

«Cette fondation est la première 
et la seule fondation d’art privé 

à Abu Dhabi», confie à Arab 
News Michaela Watrelot, direc-
trice des expositions à la BFAF. 
«M. Freiha a constitué sa col-
lection au cours des cinquante 
dernières années. Il estvraiment 
captivé par la beauté de l’art 
orientaliste et ce sont les visites 
de musées, la littérature et sa 
créativité personnellequi ont 
suscité cet intérêt. Il a appris à 
apprécier profondémentl’art», 
ajoute-t-elle.

«L’idée de faire découvrir sa 
collection personnelle au public 
lui tenait à cœur et il cherchait 
la bonne approche», pour-
suitMme Watrelot. «Au début, 
il voulait ouvrir les portes de sa-
maison privée et inviter les gens 
à voir sa collection, mais, par la 
suite, les dirigeants des Émirats 

arabes unis lui ont conseillé 
d’exposer sa collection sur l’île 
culturelle de Saadiyat.»

Ouverte au public depuis le dé-
but du mois de mars, l’exposi-
tion inaugurale de la fondation 
s’intitule «Échos de l’Orient». 
Elle présente une sélection de 
peintures de harems, d’oda-
lisques et d’architectures d’ins-
piration arabe créées, entre 
autres, par les artistes français 
Rudolf Ernst (1854-1932), 
Léon-François Comerre (1850-
1916) et Paul Leroy (1860-
1942).

L’exposition présente égale-
ment des œuvres prêtées par 
des artistes arabes, notam-
ment le Libanais Habib Srour 
(1860-1938), l’Émirati Abdel 

Qader al-Rais (né en 1951) et le 
peintre libanais César Gemayel 
(1898-1958).

«L’exposition vise à se réap-
proprier le récit orientaliste 
en juxtaposant les représen-
tations occidentales avec des 
œuvres prêtées par des moder-
nistes arabes et la photographie 
orientaliste du XIXe siècle, 
dans l’espoir de catalyser un 
dialogue Ouest-Est significatif 
sur le mouvement orientaliste, 
tout en favorisant une com-
préhension plus profonde des 
échanges culturels», précise 
Mme Watrelot.

Des photographies en noir et 
blanc de femmes de la région 
font partie de l’exposition. 
«L’inclusion de photographies 
orientalistes du XIXe siècle 
offre un voyage visuel unique, 
qui transporte les visiteurs à 

l’époque des artistes voya-
geurs», indique un communi-
qué publié par la BFAF.

«Ces photographies complètent 
non seulement les œuvres 
peintes, mais elles fournissent 
également une représenta-
tion plus fondée, quoique tou-
jours romancée et stylisée, de 
l’Orient. Elles agissent comme 
un pont visuel entre les fan-
tasmes orientalistes capturés sur 
les peintures et les réalités vues 
à travers l’objectif des photo-
graphes occidentaux.»

Un aspect remarquable de la 
fondation réside dans son ar-
chitecture moderne et pointue, 
avec de grandes fenêtres en 
verre. Entouré d’eau, ce lieu 
tranquille, conçu par l’archi-
tecte Rasha Gebran, abrite un 
jardin de sculptures.

Le site officiel de la famille 
royale britannique a été actuali-
sé, le lundi 18 mars 2024. Selon 
le Daily Mail, le prince Harry et 
Meghan Markle figurent désor-
mais en bas du classement.

L’annonce de leur départ avait 
fait l’effet d’une bombe. En 
2020, le prince Harry et Meghan 
Markle avaient fait part de 
leur choix de quitter la famille 
royale. Depuis, le couple s’est 
installé en Californie et n’a ces-
sé de critiquer la royauté. Pour 
autant, leurs portraits figuraient 
toujours au premier plan sur le 
site officiel de la famille royale.

Après la mort de la reine Eliza-

beth II, le roi Charles III avait 
annoncé son intention de privi-
légier une “monarchie allégée”. 
Le lundi 18 mars, celle-ci s’est 
reflétée avec une actualisation 
du site officiel. Le Daily Mail a 
ainsi révélé que les parents du 
prince Archie et de la princesse 
Lilibet se trouvent à présent en 
bas du classement. 

Le prince Harry et Meghan 
Markle possèdent une biogra-
phie commune

Dans le passé, le prince Harry et 
Meghan Markle avaient chacun 
une biographie détaillée. Celle-
ci évoquait leur enfance, leur 
éducation, leur parcours profes- sionnel et leurs engagements. Désormais, le couple a été relé-

gué en bas du classement. Il se 
trouve après le prince Andrew, 
dont le portrait a également été 
actualisé.

Une photo du duc et de la 
duchesse de Sussex, bras des-
sus bras dessous sur une plage 
d’Afrique du Sud, illustre leur 
biographie commune. Quelques 
mots résument la vie du prince 
Harry, avec notamment son 
travail des Invictus Games. 
Un court paragraphe revient 
aussi sur la carrière de Meghan 
Markle et ses quelques enga-
gements au sein de la famille 
royale.

Vendredi 15 mars 2024, Guil-

laume Canet a accordé un en-

tretien au Parisien. L’occasion 

pour l’acteur de 50 ans d’évo-

quer les pépins de santé qui ont 

complètement bouleversé sa 

vie.

À 50 ans, Guillaume Canet a 
déjà une belle carrière derrière 
lui. En 2006, l’acteur et réali-
sateur remportait le César du 
meilleur réalisateur pour Ne le 
dis à personne. Celui-ci a éga-
lement joué dans de nombreux 
films à succès, tels que Jeux 

d’enfants, Ensemble c’est tout, 
Les Petits Mouchoirs, Au nom 
de la terre, ou encore Astérix et 
Obélix : L’empire du Milieu.

Aujourd’hui, l’acteur dort ce-
pendant plus que par le passé. 
«Je suis bien obligé. J’ai eu plu-

sieurs alertes de santé graves, il 
m’a fallu les prendre au sérieux, 
me reposer, m’imposer une vé-
ritable hygiène de vie. Je fais du 
sport, j’essaie de ne plus m’abî-
mer. Et, comme je me lève 
très tôt pour écrire, parce que 
j’adore le petit matin, quand la 

maison est encore endormie, il 

faut que je me couche tôt.C›est 

devenu essentiel de me poser 

un moment pour me vider la 

tête, parce que sinon la charge 

mentale est trop lourde»,», a-t-il 

expliqué.

La fondation Bassam-Freiha cherche
 à «se réapproprier le récit orientaliste»

Harry et Meghan 
ce déclassement des Sussex qui n’est pas passé inaperçu

 ce gros bouleversement dans la vie de Guillaume canet
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Après Ismael Bennacer, 
un autre joueur quitte 
le stage de la sélection 

nationale. Hichem Boudaoui, 
puisque c’est de lui qu’il s’agit, 
ne sera pas concerné par le 
tournoi amical FIFA en raison 
d’une blessure.
L’hécatombe des blessures a 
frappé l’équipe d’Algérie avant 
même l’entame du tournoi 
amical FIFA. Un autre cas de 
blessé a été enregistré au sein 

du groupe. En effet, il s’agit 
d’Hicham Boudaoui, qui a été 
autorisé à son tour à quitter le 
stage de la sélection nationale.
« Après Ismaïl Bennacer, c’est 
au tour d’Hicham Boudaoui 
de déclarer forfait pour les 
deux matchs à venir face à la 
Bolivie (22 mars) et l’Afrique 
du Sud (26 mars) comptant 
pour le tournoi international 
FIFA Series – Algeria 2024. 
Arrivé blessé au stage, le 

milieu de terrain de l’OGC 
Nice a été libéré ce jeudi 
après-midi par le sélectionneur 
national, Vladimir Petkovic. 
Il poursuivra les soins au 
sein de son club ». A annoncé 
la fédération algérienne de 
football sur son site officiel.
C’est donc le deuxième joueur 
qui quitte le stage des Verts 
après Ismael Bennacer. Ce 
dernier, a été libéré, rappelons-
le, hier soir pour le même motif.

Récemment, un compte 
X/Twitter a publié 
une information selon 

laquelle Ahmed Touba, le 
défenseur international algérien, 
aurait décliné l’appel de l’équipe 
nationale d’Algérie. La raison 
évoquée ? Un désir de se 
concentrer sur son club actuel 
afin de sécuriser une place de 
titulaire.
Face à cette affirmation, Ahmed 
Touba n’a pas tardé à réagir. Avec 
une pointe de frustration teintée 
de politesse, il a adressé un 
message clair à ses détracteurs :
Encore une fois, diffamation 
et encore une fois, ne vous en 
êtes-vous pas lassés ? Si vous 
ne trouvez rien à publier, il vaut 
mieux rester silencieux.
Je vais reconnaître que la seule 
vérité dans votre tweet est que 
je suis une personne polie, 

elhammdoullah.
Merci à tous ceux qui me 
soutiennent. Saha ftourkom.
Le prix de la clarté
Dans un monde dans lequel 
l’information se propage à la 
vitesse de la lumière, la clarté 
et la véracité des faits sont plus 
précieuses que jamais. Ahmed 
Touba, en choisissant de répondre 
directement et sans détours, met 
en lumière l’importance de la 
transparence dans le dialogue 
entre sportifs et médias.
L’affaire Touba soulève une 
question fondamentale : quelle 
est la responsabilité des médias 
dans la diffusion d’informations 
non vérifiées ? Alors que le 
débat continue, une chose reste 
certaine : le soutien des fans et 
des proches est un pilier pour 
tout athlète faisant face à la 
tourmente médiatique.

Le centre chargé de la 
collecte des dossiers de 
visas pour la France, 

en Algérie, notamment 
TLSContact, revient dans une 
nouvelle annonce pour annoncer 
que la plateforme France-
Visas, sera indisponible, de 
manière temporaire, en raison 
des problèmes techniques.
Rappelons, pour pouvoir 
décrocher un rendez-vous pour 
le dépôt de leurs dossiers de 
visa, les ressortissants algériens 
doivent d’abord passer par 
l’un des centres chargés de 
la collecte de ces demandes, 
qui font, à leur tour, appel à la 
plateforme France-Visas.
La Plateforme France-Visas 
suspendue à cette date
Dans une nouvelle note mise 
en ligne sur son site officiel, 
TLSContact annonce la 
suspension temporaire de la 
plateforme France-Visas. Et ce, 

en date du jeudi 4 avril 2024 
de 16 h à 18 h. Par ailleurs, le 
centre chargé de la collecte des 
dossiers de visa pour la France 
a indiqué que les raisons de 
cette fermeture reviennent pour 
la maintenance de ce site.
La plateforme France-Visas 
est le portail unique contenant 
toutes les informations 
nécessaires pour guider le 
demandeur de visa dans sa 
démarche. Par conséquent, 
les demandeurs de visas 
ne pourront pas saisir leur 
demande en ligne, pendant 
cette période.
TLSContact alerte contre les 
arnaques
Sur son site, TLContact met 

en garde contre la fraude, 
mais aussi contre les arnaques 
relatives à la prise de rendez-
vous visa. « Méfiez-vous 
des représentants tiers et 
intermédiaires qui vendent 
des rendez-vous pour le dépôt 
de votre demande de visa« , 
écrit le prestataire sur son site 
internet.
En effet, le prestataire 
rappelle que le recours aux 
intermédiaires représente 
une pratique frauduleuse 
que TLSContact condamne 
fermement. « Nous nous 
réservons le droit de refuser 
l’entrée dans notre centre de 
visas à toute personne ayant 
obtenu un rendez-vous auprès 
d’un intermédiaire« . Le centre 
de traitement des demandes de 
visa pour la France rappelle 
également qu’il applique une 
politique de « tolérance zéro » 
à l’égard des fraudeurs.

Pour Ramadan, le maire 
de Lyon, en l’occurrence 
Grégory Doucet, 

a ordonné la suspension 
des travaux en cours à la 
Guillotière, au niveau de la 
Rue Paul-Bert, pour permettre 
aux commerçants de la région 
d’exercer leur activité pendant 
le mois sacré.
Une décision qui a été contestée 
par plusieurs membres de 
l’extrême droite française, dont 
Marion Maréchal Le Pen, qui a 
vivement critiqué la décision de 
la mairie écologiste.
Marché du Ramadan à Lyon : 
des saveurs comme au Bled
D’ailleurs, une vidéo prise 

dans ce secteur multiculturel 
de Lyon a fait le tour de la 
toile. Les séquences montrent 
une ambiance et un mélange 
de saveurs qui réunissent les 
exposant, depuis le premier 
lundi du mois de Ramadan 
jusqu’à sa fin.
Du miel de l’Algérie, la Harissa 
de la Tunisie, La Doubara 
de Biskra et autres délices 
du Moyen-Orient, ce marché 
offre un point de convergence 
qui voit cohabiter des stands 
réunissant les cuisines du 
Maghreb et d’ailleurs. Ce 
marché n’attire pas seulement 
une clientèle pratiquante, mais 
aussi non-musulmane, curieuse 

de découvrir des délices, telles 
que les cornes de gazelle, 
Kesra, Beklawas … des saveurs 
« comme au Bled ».
Les stands de légumes, d’herbes 
et d’épices attirent également 
les yeux et les papilles. Malgré 
l’inflation que connaît la 

France, en ce moment, les 
commerçants tentent de garder 
les mêmes prix que l’an dernier.
Un début de polémique
La vidéo largement diffusée sur 
les réseaux sociaux, montrant à 
la fois un mélange de saveurs, 
mais aussi de culture, a suscité 

un début de polémique en 
France. Notamment de la part 
des élus de l’extrême droite 
qui ont profité de l’occasion 
pour s’attaquer à nouveau à 
l’immigration.
En effet, la tête de Reconquête 
pour les prochaines élections 
européennes, Marion Maréchal, 
qui avait qualifié le maire de 
Lyon de « Kiwi : vert écolo 
de l’extérieur et vert islamiste 
de l’intérieur« . De son côté, 
la déléguée départementale 
du Rassemblement national 
du Rhône, notamment Tiffany 
Joncour, qui a déclaré  » On se 
sent plus en France» .

EquipE d’AlgériE :

Un autre joueur autorisé à quitter le stage

Ahmed Touba dénonce les 
rumeurs sur son refus de 

l’Equipe d’Algérie

TLSContact annonce la fermeture temporaire 
de la plateforme France-Visas à cette date

« On nE sE sEnt plus En FrAncE » : 

Une vidéo sur le marché du Ramadan à Lyon devient virale


